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РЕШЕНИЕ  Верховный суд 
разъяснил, 
как унаследовать 
неоформленную дачу

Сотки 
по умолчанию

Наталья Козлова

ПРОБЛЕМА получения наследства умерших родствен-
ников — многогранна. Один из важнейших ее аспектов 
недавно рассматривала Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда РФ. Речь шла о недвижимо-
сти, которую человек не успел оформить в собствен-
ность при жизни.  

Можно ли такую недвижимость, а в нашем случае 
это дача и участок земли в садоводческом товарищест-
ве, получить в наследство? Местные суды сказали на-
следнику — нет. Но Верховный суд с таким отказом не 
согласился.

Наше наследственное дело слушалось в судах Омской 
области, но завершилось в столице. А началось все с ви-
зита к нотариусу. К нему пришла женщина, которая 
оформляла наследство после смерти отца. Среди того, 
что ей осталось, был участок земли и домик в 
пригородном садовом товариществе, который 
много лет назад получил ее отец. 

ОТДЫХ Авиакомпании 
решили цены сильно 
не задирать

Билет на берег 
морской

Татьяна Шадрина

КУРОРТНЫЙ сезон только начался, а уже есть первые 
задержанные авиадебоширы и рейсы. Но есть и хорошие 
новости: стоимость билетов сильно не выросла, и пере-
возчики наперебой увеличивают число самолетов, что-
бы заработать на популярных направлениях, главным 
образом, на тех, которые ведут к морским пляжам. 

Росавиация ожидает в этом году рекордный прирост 
перевозок, который перекроет даже сезон 2015 года. Уже 
в первом квартале рост составил более 20 процентов. Но 
здесь есть и обратная сторона: если спрос будет резко 
увеличиваться, то компании могут поднять цены, счита-
ет исполнительный директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев.  Политика их сдерживания несет риск остать-
ся без прибыли. Тогда, добавляет главный эксперт Цен-
тра инфраструктурных проектов НИУ «Высшая школа 
экономики» Федор Борисов, к следующему 
лету не исключено, авиакомпаний станет мень-
ше, а билеты резко подорожают.
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Об административном надзоре 
за лицами, освобожденными 
из мест лишения свободы,
— стр. 15 

Изменен порядок исчисления 
срока предъявления исполни-
тельного документа к исполне-
нию
— стр. 15

Вводится административная 
 ответственность за недостовер-
ную оценку пожарного риска
— стр. 15

Визит Владимир Путин в столице Франции провел переговоры 
с Эмманюэлем Макроном 

В Париж по делу

Ирина Ивойлова

В
ыпускники школ сдали пер-
вые экзамены основной 
волны ЕГЭ — по географии и 

информатике. ЕГЭ по географии 
в этом году выбрали 21,5 тысячи 
человек. По информатике — 65,5 
тысячи, что на 15 тысяч больше, 
чем в прошлом году. 

Итоги первых ЕГЭ подвела 
вчера министр образования и на-
уки России Ольга Васильева. Она 
рассказала, что внештатных си-
туаций на экзаменах не было, 
кроме небольшого городка Зеле-
нокумска в Ставропольском 
крае. 

— Из-за плохих погодных усло-
вий там решено перенести экза-
мен, и 42 человека будет сдавать 
экзамены по географии и инфор-

матике в резервный день, — под-
черкнула министр. 

За шпаргалки и мобильные те-
лефоны с экзаменов выгнали 
шесть человек. Других наруше-
ний нет. 

Ольга Васильева рассказала, 
что в 2020 году некоторые регио-
ны в рамках апробации напишут 
ЕГЭ по иностранному языку, а 
обязательным экзамен по ино-
странному станет в 2022 году. 
«Страна готовится медленно, но 
верно к сдаче иностранных язы-
ков», — сообщила министр.

Затронула она болезненную 
тему оплаты труда педагогов, ко-
торые участвуют в ЕГЭ. На во-
прос: «Будут ли единые правила 
оплаты для учителей на экзаме-
нах?», Ольга Васильева ответила 
так: «В каждом регионе есть свои 

правовые нормы — доплаты, дни к 
отпуску. Зарплата учителей при-
вязана к средней по региону, поэ-
тому единого норматива для всей 
страны быть не может, хотя я и 
мечтаю об этом».  

В этом году впервые на экза-
менах в регионах будут присут-
ствовать не только сотрудники 
Рособрнадзора, общественные 
наблюдатели, но и минобрнауки. 
Составлен график. 

— Сегодня замминистра Ва-
лентина Викторовна Переверзе-
ва была в Тверской области, дру-
гой зам поедет на ЕГЭ в Воронеж-
скую область, — рассказала Ольга 
Васильева. 

Что надо знать выпускникам, 
которые сдают ЕГЭ? 
Читайте на стр. 12. 

Кира Латухина, Париж

В
чера Владимир Путин 
прилетел на день в Па-
риж: познакомиться с 
французским коллегой 
Эмманюэлем Макро-

ном и откровенно поговорить 
обо всем: от двусторонних отно-
шений Москвы и Парижа до ситу-
ации в Сирии и на Украине. По 
итогам этой встречи создалось 
впечатление, что лидерам двух 
стран как минимум удалось най-
ти точки соприкосновения.

Встречали российского гостя 
по-французски галантно и го-
степриимно. Причем не в Ели-
сейском дворце, а в самом Вер-
сале. Выстроился почетный ка-
раул, под старинными стенами 

расстелили красную дорожку, 
Макрон приехал заранее и при-
ветствовал Путина улыбкой и 
рукопожатием. 

В то время как в Москве буй-
ствовал ураган, в Париже цари-
ла жара за 30 градусов, и журна-
листы спросили, стали ли отно-
шения хоть немного теплее. 
«Никогда не считал, что в поли-

тике нужно комментировать во-
просы термодинамики и личной 
химии»,  — отрезал Макрон. 
Впрочем, с погодой спорить не 
стал.  «Здесь действительно 
очень жарко, потепление клима-
та», — объяснил он. Диалогу ли-
деров эти капризы погоды не по-
мешали.

«В окружении президента не-

мало людей со знанием русско-
го языка, надеюсь, они специа-
листы не по Советскому Союзу, 
а по современной России, — ска-
зал Путин. — Надеюсь, у нас 
здесь будет больше сторонни-
ков, людей, которые лучше нас 
понимают и чувствуют».

Поводом для встречи стала 
подготовленная Эрмитажем во 
дворце Большой Трианон вы-
ставка, посвященная 300-летию 
первой поездки Петра I во Фран-
цию: «Петр Великий. Царь во 
Франции. 1717». Это знаковое 
событие послужило началом 
особых связей двух держав, и 
приуроченный к этому визит 
был как никогда символичен. 

Совместно отметить юбилей 
предложил Макрон в телефон-

ном разговоре через несколько 
дней после вступления в дол-
жность. А также познакомиться, 
провести неформальные пере-
говоры, чтобы лучше почувст-
вовать нюансы позиций и уста-
новить рабочий контакт. «Фун-
даментальные интересы России 
и Франции выше текущей конъ-
юнктуры», — заявил Путин. «Мы 
хотим активизировать страте-
гический и экономический диа-
лог», — подтвердил Макрон.
У визита гораздо более широкое 
измерение, чем просто двусто-
роннее сотрудничест-
во. Речь и о будущем ев-
ропейском векторе. 

ЭКЗАМЕНЫ О чем мечтает министр образования Ольга Васильева

Без шпаргалок на 100 баллов

Эмманюэль Макрон приветствовал 
Владимира Путина улыбкой 
и рукопожатием.

Австралийский доллар  42,1870
Азербайджанский манат  33,3200
Армянский драм**  11,7681
Белорусский рубль  30,4732
Болгарский лев  32,4246
Бразильский реал  17,3954

Венгерский форинт**  20,5977
Вон Республики Корея***  50,5586
Гонконгский доллар*  72,7609
Датская крона*  85,2291
Доллар США  56,7106
Евро  63,3684

Индийская рупия**  87,8485
Казахстанский тенге**  18,2566
Канадский доллар  42,1452
Киргизский сом**  83,3612
Китайский юань*  82,7216
Молдавский лей*  31,1682

Новый туркменский манат  16,2216
Норвежская крона*  67,5343
Польский злотый  15,1572
Румынский лей  13,9000
СДР  78,4608
Сингапурский доллар  40,9463

Таджикский сомони*  64,5907
Турецкая лира  15,8379
Узбекский сум***  14,8457
Украинская гривна*  21,4691
Фунт стерлингов  72,7937
Чешская крона*  23,9746

Шведская крона*  65,2761
Швейцарский франк  58,2304
Южноафриканский рэнд*  43,8082
Японская иена**  50,9278

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.05.17 

Акцент

 Фундаментальные интересы 
России и Франции выше 
текущей конъюнктуры

Ольга Васильева: В 2020 году некоторые регионы в рамках апробации 
напишут ЕГЭ по иностранному языку.
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ПРАВО 
У должников 
будут 
продавать 
только 
роскошное 
жилье

ШИРОКО 
ЖИВУТ

Владислав Куликов

ВЧЕРА заместитель министра 
юстиции России Михаил Гальпе-
рин сообщил «РГ», что предпо-
лагаемый закон о взыскании 
единственного жилья должни-
ков коснется только роскошного 
жилья. Это принципиальный во-
прос.

Ведомство представило на 
суд общественности новую вер-
сию нашумевшего проекта, 
предлагающего продавать из-
лишки квадратных метров у дол-
жников. Инициатива доработана 
с учетом поступивших замеча-
ний и предложений. По словам 
Михаила Гальперина, теперь за-
конопроект приобрел ярко вы-
раженную социальную направ-
ленность. Ведь под новую меру 
будут попадать не все должники. 
Проект выделяет три вида про-
изводств, все они социально зна-
чимые. Первое: неплательщики 
алиментов. Второе: должники, 
возмещающие вред, причинен-
ный жизни и здоровью. То есть, 
например, если по вине человека 
кто-то лишился кормильца. Тре-
тье: если гражданин обязан воз-
местить вред, причиненный пре-
ступлением. Такие должники не 
смогут спрятаться за дверями 
своих роскошных квартир, ут-
верждая, что им якобы некуда 
больше идти. Нет: им организу-
ют переезд в менее роскошные 
апартаменты, а излишки пойдут 
на погашение долгов.

«В решении Конституцион-
ного суда от 2012 года, на осно-
вании которого разрабатывает-
ся закон, речь шла об очень боль-
ших квартирах — более 300 кв. м 
общей площадью, — подчеркнул 
Михаил Гальперин. — Очевидно, 
что речь идет не только о дол-
жниках, у которых есть роскош-
ное жилье, но и о недобросовест-
ных должниках, которые не хо-
тят платить. То есть речь идет об 
этом сегменте людей, которые 
имеют большие квартиры, на са-
мом деле имеют средства для вы-
платы своих долгов, но цинично 
и недобросовестно этого не де-
лают. Прежде всего они адреса-
ты».

Так что в массовом порядке 
новая мера применяться не бу-
дет. К тому же в ведомстве над-
еются, что само по себе приня-
тие закона станет профилакти-
кой. Злостные алиментщики, 
зная, что у них могут пересчи-
тать квадратные метры, возмож-
но, перестанут экономить на 
своих детях. В минюсте отмети-
ли, что взыскание на единствен-
ное жилье будет возможно при 
сумме долга не менее 200 тысяч 
рублей. Но не будет применять-
ся, если после продажи кварти-
ры более половины суммы пой-
дет на покупку нового жилья 
должнику. 

«Я хочу акцентировать вни-
мание на том, что это самая по-
следняя мера, ей будет предше-
ствовать долгое исполнительное 
производство. Если с него пыта-
ются взыскать, он сам никак не 
участвует во взыскании — уже 
тогда обращается взыскание на 
квартиру», — пояснил Михаил 
Гальперин. Ведомство тщатель-
но работает над проектом, он бу-
дет направлен на повторное со-
гласование.

ГЕОПОЛИТИКА В Каире Лавров 
и Шойгу выяснили, 
что «2+2» не всегда четыре 

Загадки высшей 
дипломатии

Владислав Воробьев, Каир

В ИЗВЕСТНОМ анекдоте на вопрос, сколько будет 2+2, 
отвечают: «4 — так исторически сложилось». Однако в 
древнем Каире история порой преподносит сюрпризы. В 
понедельник в египетской столице глава МИД России 
Сергей Лавров и министр обороны РФ Сергей Шойгу не 
могли не заметить, что иногда «2+2» получается шесть. 
ФОРМАТ «2+2» прижился давно и не только в россий-
ско-египетских отношениях. Встречи министров ино-
странных дел и обороны вполне логичны, ведь у внешней 
политики и военного дела порой так много общего, что 
иногда не совсем понятно, где заканчивается диплома-
тия и начинается боевое мастерство. В марте Сергей Лав-
ров и Сергей Шойгу с аналогичным визитом гостили в 
Японии. И вот теперь Каир. 

Сначала российских министров принял президент 
Египта Абдель Фаттах ас-Сиси, а затем дипломаты и во-
енные занялись «высшей математикой». Тут-то и нача-
лись загадочные подсчеты. За столом переговоров сиде-
ли четыре министра. Однако все присутствующие хоро-
шо понимали — участников этого мозгового штурма куда 
больше. Ни для кого 
не секрет, что в по-
следние годы отно-
шения между Каи-
ром и Вашингтоном 
сильно охладели. 
Тем не менее амери-
канцы, без сомне-
ния, внимательно 
следили за ходом пе-
реговоров россий-
ских министров в 
Египте. После распа-
да СССР некогда «вечная дружба» между Москвой и Каи-
ром дала серьезную трещину. Дипломатический, воен-
ный и экономический вакуум быстро заполнили амери-
канцы. Они буквально засыпали египтян долларами. Но 
после «арабской весны» новые египетские власти нача-
ли куда более разборчиво выбирать себе стратегических 
партнеров. Прямой борьбы между Москвой и Вашингто-
ном «за Каир» нет. И все же российские компании все ак-
тивнее возвращаются в Египет, что не может не трево-
жить США. Еще одним «участником» российско-египет-
ских переговоров в формате «2+2», без сомнения, стала 
Саудовская Аравия. Ее капиталы помогают Египту вос-
становиться после бурных революционных потрясений. 
Без саудитов, к примеру, египетским властям трудно 
было бы рассчитывать на модернизацию своей армии. С 
Москвой же Каиру осталось лишь договориться по при-
емлемым для всех сторон условиям поставок современ-
ных военных технологий. В том числе боевых вертолетов 
для купленных у Франции «Мистралей».

Не без интереса за визитом Лаврова и Шойгу в Каир 
наблюдали и в соседней Ливии. Египетско-ливийская 
граница до сих пор плохо охраняема, чем пользуются 
террористы, которые некогда при помощи НАТО «при-
вивали демократию» ливийскому государству. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин ужесточил требования к подрядчикам по госзаказу

Строим сами
Владимир Кузьмин

П
равительство ограничи-
вает возможности исполь-
зования механизма суб-

подряда в сфере строительства 
по государственному заказу. 
Определенные виды работ гене-
ральный подрядчик должен бу-
дет выполнять самостоятельно, а 
его доля в целом в цене контрак-
та должна быть не меньше 25 
процентов.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние, определяющее новые пра-
вила заключения контрактов с 
генподрядчиками при строи-
тельстве по госзаказу. «Устанав-
ливаются виды работ, которые 
подрядчик должен осуществ-
лять самостоятельно, и его доля 
в цене контракта — не менее 25 
процентов, а за невыполнение 
предусмотрены штрафы», — зая-
вил он на совещании со своими 
заместителями.

Глава кабинета министров 
рассчитывает, что это приведет к 
значительному уменьшению ко-
личества всяких лжеподрядчи-
ков и оздоровлению ситуации в 
строительной отрасли. Сейчас 
же приходится сталкиваться с 
большим количеством злоупо-
треблений, когда подрядчик за-
ключает договоры субподряда с 
десятками других фирм. «Реаль-
но понять, кто за что отвечает, 

невозможно, — пояснил Медве-
дев. — У субподрядчика может 
быть субсубподрядчик. Основ-
ной подрядчик вообще, что на-
зывается, не в деле: он только 
деньги разверстывает и факти-
чески ни за что не отвечает».

Объем обязательных работ 
для генподрядчика будет расти 
постепенно. По словам вице-пре-
мьера Дмитрия Козака, до 1 
июля 2018 года его зафиксируют 
на 15 процентах, а после увели-

чат до 25. «Подрядчик — победи-
тель конкурса — может из комби-
нации работ выбрать эти 25 — се-
годня 15 — процентов, обязанных 
выполнить самостоятельно. За 
невыполнение требования пред-
усмотрена соответствующая от-
ветственность», — сказал он.

Кабинет министров также 
принял несколько постановле-
ний, увязывающих распределе-
ние квот на вылов биоресурсов с 
обязательствами по строитель-

ству рыболовного флота и рыбо-
перерабатывающих предприя-
тий в пределах России. «Важно, 
чтобы это все сопровождалось 
реальным строительством, пото-
му что квота — это такая штука 
довольно сложная, и надо сле-
дить за тем, чтобы все эти выда-
чи были напрямую увязаны с ин-
вестиционными контрактами, и 

не как-то опосредованно, а на-
прямую, — указал Дмитрий Мед-
ведев. — Тем более что наш рыбо-
промысловый флот, как извест-
но, очень сильно устарел и нахо-
дится в очень плохом состоя-
нии».  

Доля инвестиционных квот 
составит пятую часть от общего 
объема. 15 процентов планиро-
валось направить на поддержку 
судостроения, оставшиеся 5 про-
центов — на создание рыбопере-
рабатывающей инфраструкту-
ры. Новый механизм, как ожида-
ется, позволит нашим рыбакам 
построить 50—60 новых совре-
менных рыбопромысловых су-
дов и обновить рыболовный флот 
на 50 процентов. К объектам ин-
вестиций кабинет министров от-
нес рыбопромысловые суда, по-
строенные на российских вер-
фях, и предприятия, предназна-
ченные для производства рыб-
ной продукции и построенные 
на территории России. При стро-
ительстве судов стоимость това-
ров, работ или услуг, приобре-
тенных в нашей стране в ходе их 
строительства и ввода в эксплуа-
тацию, должна составлять не ме-
нее 30 процентов общей стоимо-
сти строительства судна при по-
даче заявления о предоставле-
нии квоты на инвестиционные 
цели до 2020 года и не менее 40 
процентов при подаче такого за-
явления после 2020 года.

Премьер рассчитывает, что новов-
ведение приведет к оздоровлению 
ситуации в строительной отрасли.

Законопроект 
и разъяснения к нему 
читайте на сайте
rg.ru/art/1407940

Должники не смо-
гут спрятаться 
за дверями роскош-
ных квартир, утвер-
ждая, что им якобы 
некуда больше идти

В Египте Лавров также встретился с генсеком ЛАГ Ахмедом 
Абуль Гейтом (на фото слева). 
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Российские 
компании возвра-
щаются в Египет, 
что не может 
не тревожить США
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В Париж по делу

Перед саммитом «се-
мерки» в Россию «све-
рять часы» приезжал 

итальянский премьер, а об ито-
гах встречи лидеров в Таормине 
вчера наверняка не мог не рас-
сказать Макрон. Французский 
президент был в Германии, при-
нял участие в саммитах НАТО и 
«семерки». Так что мнения за-
падных лидеров он узнал, а те-
перь предстояло понять и пози-
цию Москвы. Тем более что Ма-
крон явно дал понять, что Фран-
ция — плотно в Евросоюзе. Даже 
на трибуне для пресс-конферен-
ций «триколор» республики был 
вместе с флагом ЕС, переплетены 
накрепко. 

Отношения России и Франции 
не менее, а может, даже и более 
крепкие — их связала сама исто-
рия. Впрочем, как и Россию с за-
падной Европой. Вот и Путин, ко-
торый, кстати, никогда не был в 
Версале, напомнил, что история 
российско-французских отноше-
ний началась с замужества Анны, 
младшей дочери великого рус-
ского князя Ярослава Мудрого: 
она стала женой Генриха I и осно-
вательницей минимум двух ко-
ролевских династий, одна из ко-
торых правит в Испании до сих 
пор.

«Это очень символичное ме-
сто, — сказал Макрон. — Триста 
лет практически день в день, как 
Петр I приехал во Францию, что-
бы лучше понять секреты коро-
левства... модернизировать стра-
ну и сделать ее открытой для Ев-
ропы». Диалог между Россией и 
Францией никогда не прекра-
щался, как и взаимная дружба, 
заверил он. 

Версаль видел много историче-
ских событий. Можно сказать, что 
вчера здесь решилась и судьба 

«нормандского формата». «В бли-
жайшие часы сообщу Ангеле Мер-
кель, что хотели бы активировать 
«нормандский формат» и скорее 
провести переговоры с участием 
ОБСЕ», — заявил журналистам 
французский лидер. «Великие со-
бытия делают не в один день, — без 
лишней скромности заявил он 
журналистам. — Я прагматик. Для 
меня важно обсуждать конкрет-
ные вопросы». «Если понадобит-
ся, то нужно будет усилить сан-
кции, но если будет деэскалация, 
то этого не будет, и я желаю, что-
бы была именно деэскалация», — 
также заявил он.

Санкции никак не помогут 
нормализации на юго-востоке 
Украины, в который раз уже объ-
яснил Путин. «Боритесь за отме-
ну ограничений в экономике!» — 
призвал он свободолюбивых 
французов.

В чем лидеры точно были еди-
ны, так это в том, что важнейшая 
задача сейчас — борьба с терро-
ризмом. Путин снова изложил 
позицию по Сирии: невозможно 
бороться с террористической уг-
розой, «разрушая государствен-
ность в странах, которые и без 
того страдают от внутренних 
проблем и противоречий».

Макрон подчеркнул, что поми-
мо действий в рамках междуна-
родной коалиции важно укрепить 
партнерство с Россией, и провел 
«красную линию» — для Парижа 

это использование химического 
оружия. «Это будет сразу же по-
водом для ответа со стороны 
Франции», — предупредил он. Еще 
французский президент предло-
жил создать рабочую группу, да и 
вообще наладить практическое 
взаимодействие по борьбе с тер-
рористической угрозой. «Я хочу 
победить в войне в Сирии с терро-
ризмом!» — громко заявил он.

«Насколько Франция само-
стоятельна в решении вопросов 
оперативного характера, нам не 
известно, это договоренности 
между союзниками», — заметил 
Путин и напомнил, что США воз-

главляет ту коалицию. «Важно, 
что мы почувствовали сегодня, 
что многие вещи нами оценива-
ются примерно одинаково, с од-
них и тех же позиций, хотя есть и 
некоторые расхождения, — под-
вел он итог переговорам. — Но то, 
что нас объединяет, дает основа-
ния полагать, что можем не толь-
ко интенсифицировать, но и ка-
чественно улучшить наши отно-
шения». «Мы видим точки сопри-
косновения», — сказал россий-
ский президент.

«У нас есть вещи, по которым 
мы не сходимся во мнениях, но 
мы высказали это», — заявил жур-
налистам Макрон. «Мы должны 
действовать сообща... Иначе не 
сможем продвинуться ни по 
украинскому, ни по сирийскому 
вопросу», — убежден он.

Не секрет, что Путин встре-
чался с соперницей Макрона на 
выборах, Ле Пен приезжала в 
Москву. Ее взгляды не бессмы-
сленны, считает он. «Мы готовы 
принять любого человека всег-
да. Почему ей должны отказы-
вать?» — спросил Путин в ответ 
на вопрос французского журна-
листа. «Было бы странно отпих-
нуться от политических деяте-
лей в Европе, которые хотят раз-
вивать многоплановое сотруд-
ничество с Россией», — заметил 
он. «Это не значит, что хотели 
повлиять на выборы, — добавил 
президент. — Думаете, мы не зна-
ли опросов?»

Гипотетическое вмешательст-
во Москвы в выборы во Франции 
не обсуждали. Комментируя си-
туацию с якобы российскими ха-
керами, Путин пояснил, что в по-
литике «путь в никуда» — осно-
вывать свои действия или скла-
дывать впечатления на основе 
неподтвержденных слухов.

Было о чем поговорить и по-
мимо международных дел. Фран-
ция как страна Евросоюза присо-
единилась к антироссийским 
санкциям. Многие механизмы 
сотрудничества были свернуты. 
Но сейчас отмечается рост вза-
имной торговли. К тому же ни 
одна из 500 французских компа-
ний не ушла из России.

Конечно, прозвучала тради-
ционная тема прав человека. Ма-
крон напомнил о западных цен-
ностях, важности соблюдения 
прав всех меньшинств, в том чи-
сле в Чечне, и неправительствен-
ных организаций. «Договори-
лись регулярно отслеживать си-
туацию вместе», — сказал он. Еще 
французский президент предло-
жил организовать форум и на-
звать его «Диалог Трианона».

После совместного осмотра 
выставки в Версале, Владимир 
Путин оставили записи в книге 
почетных гостей. «Благодарю ор-
ганизаторов и спонсоров выстав-
ки, подтверждающей историче-
ские, культурные и деловые свя-
зи между Францией и Россией. 
Связи, устремленные в буду-
щее», -- написал президент Рос-
сии. Он преподнес в подарок му-
зею копию «Книги ангелов» -- 
Реймсского Евангелия. Это кни-
га, на которой приносили прися-
гу правители Франции, в том чи-
сле младшая из трех дочерей кня-
зя Ярослава Мудрого Анна Ярос-
лавна. «Это Евангелие, на кото-
ром приносили присягу многие 
французские короли. . .  Когда 
Петр I приехал во Францию, ему 
дали эту книгу, он открыл ее и 
вслух начал читать. Потому, что 
он знал древнеславянский и слу-
жил даже в церкви. Вот мы сдела-
ли копию для президента, и еще 
одну копию мы оставим здесь, в 
Версале», -- сказал Путин.

Прежде чем вылететь в Мо-
скву, Владимир Путин посетил 
российский духовно-культур-
ный центр, который открылся в 
октябре прошлого года недалеко 
от Эйфелевой башни.

Петр I был во Франции не-
сколько недель, Путин в Париже 
— один день. Но Макрона пригла-
сил погостить подольше — не 
меньше, чем русский царь. А на 
вопрос, почему был выбран 
именно такой повод для встречи 
в Версале, ответил журналистам: 
«Было бы желание что-нибудь от-
метить. А если желание есть, най-
дем что».

По итогам российско-французских 
переговоров Владимир Путин 
и Эмманюэль Макрон дали 
совместную пресс-конференцию.

Акцент

 Ни одна из 500 французских 
компаний не ушла из России
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СКАНДАЛ Молдавия 
высылает российских 
дипломатов 

Президент 
против

Петр Лихоманов

ВЧЕРА министерство иностранных дел и европейской 
интеграции Молдавии объявило персонами нон грата 
пятерых российских дипломатов. Им предписано поки-
нуть страну в течение 24 часов.

Глава государства Игорь Додон воспринял этот шаг 
правительства как возмутительный и недружественный 
по отношению к России. 

«Я глубоко возмущен недружественным шагом со 
стороны представителей молдавской дипломатии и осу-
ждаю его самым категоричным образом. Это возмути-
тельное решение правительства направлено против дей-
ствий главы государства по восстановлению отношений 
с Россией. Понимаю, что это, скорее всего, сделано по за-
казу Запада, может, даже из-за океана, со стороны тех, 
кто обеспокоен конструктивным и эффективным диало-
гом между президентом Молдавии и Кремлем», — заявил 
Игорь Додон. Следует пояснить, что сегодняшняя Молда-
вия — парламентско-президентская республика, и глава 
государства ограничен в своем влиянии на правительст-
во, сформированное условно «прозападными» партия-
ми. Соответственно, шаги Игоря Додона по нормализа-
ции отношений с Россией и урегулированию придне-
стровского конфликта вызывают предсказуемо негатив-
ную реакцию у парламентского большинства.

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ 
РУБЛЕЙ
При такой сумме долга можно 
будет лишать единственного 
жилья тех, кто не платит по счетам

МЕЖДУ ТЕМ

Россия заинтересована в лидирующей позиции Египта в вопро-

сах укрепления безопасности и стабильности на Ближнем Вос-

токе и в Северной Африке, заявил министр обороны России Сер-

гей Шойгу на переговорах со своим египетским коллегой Сидки 

Субхи. «Арабская Республика Египет является важнейшим стра-

тегическим партнером России в Северной Африке и на Ближнем 

Востоке. Мы заинтересованы в лидирующей позиции Каира в во-

просах укрепления региональной безопасности и стабильно-

сти. Мы наблюдаем устойчивую положительную динамику раз-

вития сотрудничества в военной сфере и со своей стороны стре-

мимся предложить нашим египетским друзьям самые интере-

сные проекты в области военно-технического сотрудничества», 

— сказал Шойгу.
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ДУМА Вячеслав Володин 
рассказал о подготовке 
законопроекта о реновации 
ко второму чтению

Слово 
переселенцам

Татьяна Замахина

ГОСДУМА готовится ко второму 
чтению законопроекта о ренова-
ции, которое намечено на 9 
июня. В Госдуме проанализиро-
вали поправки депутатов и каб-
мина и решили поддержать наи-
более проработанные инициати-
вы. Вчера спикер Госдумы Вячес-
лав Володин заверил, что депута-
ты учтут мнение инициативных 
жителей сносимых домов, кото-
рым дадут слово на парламент-
ских слушаниях 6 июня.

Депутаты ранее предложили 
согласованные поправки ко вто-
рому чтению, то же самое сделал 
и кабмин. 

«Мы не делим поправки на 
«мое-твое». Между нами и пра-
вительством в этом смысле нет 
конфликта и соревновательно-
сти, — подчеркнул Володин. — 
Наша задача поддержать более 
эффективные решения».

Возможно, предложения каб-
мина и депутатов будут скомби-
нированы, не исключил Воло-
дин. Некоторые поправки, как 
показал анализ, проведенный в 
Госдуме, лучше проработаны у 
депутатов, другие у правитель-
ства. Так, в поправках кабмина, 
разработанных вместе с мэрией, 
качественнее прописано опре-
деление подпадающих под про-
грамму категорий домов. Это же 
касается и определения равноз-
начности квартиры, порядка 
расселения ипотечных квартир, 
составления градостроительной 
документации, вопросов обмена 
квартир. Правительство также 
лучше прописало механизм со-
здания фонда реновации. По-

правки кабмина кроме того луч-
ше гарантируют сохранение 
района, считают в ГД.

Предложения, которые на-
правлены на защиту прав мо-
сквичей, оказались более прора-
ботанными у депутатов. «Они 
полнее соответствуют поручени-
ям президента», — сказал Воло-
дин. Так, в предложениях парла-
ментариев лучше учитываются 
интересы очередников, а также 
собственников нежилых помеще-
ний. В поправках кабмина реше-
ние о вхождении дома в програм-
му должно приниматься собст-
венниками жилых помещений и 
нанимателями — о владельцах не-
жилой площади там не говорится.

Более предпочтителен оказал-
ся и депутатский вариант выхода 
из программы — одна треть собст-
венников плюс один голос. Есть 
нормы, прописанные по сути 
одинаково у депутатов и прави-
тельства, рассказал Володин. Так, 
они «одинаково гарантируют со-
хранение прежнего района», а 
также дают вариативность выда-
ваемого жилья — равноценная 
или равнозначная квартира либо 
денежная компенсация. Прием 
поправок продолжится до 3 
июня. Но окно возможности вне-
сти свои предложения не закры-
вается. 6 июня пройдут парла-
ментские слушания по законо-
проекту. «Если в их ходе какие-то 
вопросы появятся и мы найдем 
решение, то можно будет подго-
товить поправку и внести ее уже 
в зале пленарных заседаний», — 
рассказал Володин.

Важно, что из 450 участников 
слушаний в зале пленарных засе-
даний 300 будут жителями по-
павших под программу домов. 
Это будут активные граждане, 
которых пригласят фракции, ко-
митеты либо депутаты от Мо-
сквы. Причем слово дадут не 
только полностью согласным с 
программой людям. 

«Нам важно услышать все точ-
ки зрения, чтобы закон мог эф-
фективно защитить права гра-
ждан», — подчеркнул спикер Гос-
думы. Остальные 150 участни-
ков — это депутаты, сенаторы, эк-
сперты, а также члены прави-
тельства и руководство мэрии. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Пожарные 
получили новые полномочия 
при расследовании поджогов 

Кто зажигает

Тимофей Борисов

ОТНЫНЕ должностные лица ор-
ганов федерального государст-
венного пожарного надзора име-
ют право запрашивать и полу-
чать справки, копии документов 
и даже все персональные данные 
граждан. Такие полномочия про-
писаны в Законе «О внесении из-
менений в Федеральный закон 
«О пожарной безопасности» и 
Кодекс Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях». Документ сегодня 
публикует «Российская газета».

Законопроект готовился в не-
драх самого МЧС России, но по-
водов для беспокойства, о том, 
что теперь пожарные будут 
знать все об всех, нет. Такие дан-
ные понадобятся только в том 
случае, если человека подозре-
вают в поджоге. А законопо-
слушным россиянам утечка их 
личных секретов не грозит. 

Пожарные инспекторы согла-
сно вступающему в силу закону 
получили специальные полно-
мочия на предоставление ин-
формации только по расследуе-
мым ими уголовным делам и на-
ходящимся в их производстве 
делам об административных 
правонарушениях. А также в свя-
зи с проверкой зарегистриро-
ванных в установленном поряд-
ке заявлений о преступлениях. 
Двумя обязательными условия-
ми законности запроса и получе-
ния сведений, справок, копий 
документов и персональных дан-
ных физических лиц являются 
мотивированность запроса и 
оформление его уполномочен-
ным на то должностным лицом.

Кроме того, в закон введено 
одно важное уточнение в связи с 
проведением в нашей стране ад-
министративной реформы. А 
именно с целью уточнения объе-
ма полномочий МЧС в статью 1 
закона о пожарной безопасно-
сти вводится такое новое поня-
тие, как «независимая оценка 
пожарного риска».

Как известно, спасателям, не 
только им, конечно, но и им в 
частности, президентом и пра-

вительством поставлена задача 
по снижению административ-
ных барьеров и нагрузки на ма-
лый и средний бизнес.

 В связи с этим еще в 2009 
году статьей 144 Федерального 
закона № 123-ФЗ введена и ак-
тивно развивается независимая 
оценка пожарного риска, так на-
зываемый аудит пожарной без-
опасности.

Руководители многих органи-
заций и учреждений в различ-
ных регионах уже сейчас актив-
но обращаются к услугам ауди-
торов, в том числе и при состав-
лении пожарных деклараций. 
Эта форма оценки соответствия 
объекта требованиям пожарной 
безопасности также впервые 
была введена Федеральным за-
коном № 123-ФЗ. 

Декларация является доку-
ментальным подтверждением 
того, что собственник и руково-
дитель несут ответственность за 
обеспечение пожарной безопа-
сности на объекте. Так вот, фак-
тически эта мера действует, а за-
конодательно существовали 
юридические анахронизмы. Их 
нынешние поправки устранили. 

Также поправки касаются 
осуществления функции го-
спожнадзора на объектах оборо-
ны. А еще законом предусматри-
вается внесение изменений, 
устраняющих терминологиче-
скую неточность в понятия 
«класс функциональной пожар-
ной опасности» и «изготовители 
продукции».

Документ публикуется на с. 15.

Право Вячеслав Лебедев предложил расширить 
применение упрощенных процедур

Рассудят просто

Владислав Куликов

П
редседатель Верхов-
ного суда России Вя-
чеслав Лебедев пред-
ложил повысить до 
500 тысяч рублей 

размер требований по искам, ко-
торые можно рассматривать по 
упрощенной процедуре.

Свои инициативы глава Вер-
ховного суда озвучил на семина-
ре-совещании глав региональ-
ных квалификационных колле-
гий судей. Напомним, в ходе 
упрощенной процедуры дела 
рассматриваются без вызова 
сторон и заседания. Плюс такой 
процедуры: экономия времени. 

Кроме того, по мнению пред-
седателя Верховного суда, необ-
ходимо увеличить ценовой порог 
споров имущественного характе-

ра, которые могут рассматри-
вать мировые судьи, с 50 тысяч 
до 100 тысяч рублей. 

Еще одно предложение: изме-
нить способ оповещения участни-
ков дела о месте и времени его 
рассмотрения. Так, сторона, обра-
тившаяся в суд, должна будет са-
мостоятельно узнавать эту ин-
формацию, в том числе и через 

Интернет. «Аналогичные правила 
извещения стоит предусмотреть 
и в апелляционной инстанции. А 
для арбитражного судопроизвод-
ства надлежащим извещением 
следует считать сообщение по 
электронной почте, указанной в 
Едином государственном реестре 
юридических лиц», — отметил Вя-
чеслав Лебедев.

«Я как непосредственный 
участник судебного процесса (в 
суде приходится присутствовать 
по роду деятельности) поддержи-
ваю идею упрощения и ускоре-
ния различных судебных проце-
дур», — сказал «РГ» адвокат Ан-
тон Соничев.

«Нагрузка на суды действи-
тельно велика, — соглашается ад-
вокат Анатолий Юшин. — Это 
приводит обычно к большим за-
держкам при рассмотрении дел. 
Судьи вынуждены назначать 
дела с интервалом 10 — 15 минут, 
который соблюсти обычно пра-
ктически невозможно». 

К тому же часто судьи выну-
ждены рассматривать в общем 
порядке «типовые» истории.

Вячеслав Лебедев предлагает 
разгрузить суды с помощью 
специальных процедур.

Акцент

 Предлагается разрешить 
рассматривать мировым 
судьям иски с требованиями 
до 100 тысяч рублей

Из 450 участников 
слушаний в зале 
пленарных заседа-
ний 300 будут жите-
лями попавших под 
программу домов

Для получения 
доступа к персо-
нальным данным 
людей пожарные 
должны обосновать 
свой запрос

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

НЕ В ДЕНЬГАХ СЧАСТЬЕ
ОДНО из многих крылатых ленинских выражений: «по-
литика — концентрированное выражение экономики». 
Как положено марксисту, Ленин имел в виду, что в осно-
ве политических действий и решений лежат экономиче-
ские интересы групп элит, классов, стран.

Наше общество стихийно и вульгарно марксистское. 
Символ веры большинства граждан именно такой: 
«деньги решают ВСЕ», «поскреби любую политиче-
скую вывеску — заблестит золото» и т.д. Характерно, что 
все это мирно уживается со словами про Духовность, 
Сакральные ценности и т.д.

Между тем нетрудно заметить, что хотя, конечно, 
деньги, шире — экономический интерес, играет гигант-
скую роль в политике, как и вообще в жизни, но не явля-
ется ни высшим, ни уж тем более ЕДИНСТВЕННЫМ 
объяснительным принципом политических событий 
(как и вообще человеческого поведения).

Например, такое важнейшее политическое действие 
как Война очень редко вызвано корыстными интереса-
ми, грубо говоря, желанием пограбить, но почти всегда 

экономически разо-
рительно для обоих 
участников.

Помню, какое из-
умление вызывала у 
моих собеседников 
простая информа-
ция о том, что после 
падения Саддама 
нефть вовсе не пере-
шла американским 

компаниям, а осталась в полной собственности Респу-
блики Ирак, концессии же на разработку даются на ос-
нове тендера (в том числе даже и нашим фирмам), люди 
были прямо шокированы. «Так ЗАЧЕМ же они напа-
ли?». Между тем США угрохали на войну в Ираке боль-
ше 2 трлн (!) долл. Это при том, что весь экспорт нефти 
из Ирака менее 50 млрд долл. в год, т.е. если бы даже 
США вполне бесплатно захватили всю нефть Ирака, им 
бы понадобилось добрых 40 лет (!) чтобы покрыть рас-
ходы на войну… по номинальным ценам 40-летней дав-
ности…

И это не исключение.
НИКАКОГО экономического смысла не было в войне 

США во Вьетнаме, СССР — в Афганистане, или той войне 
в Афганистане, которую сейчас так или иначе ведут 
США, их союзники.

Нет никакого «бизнес-расчета» и в войне в Сирии. У 
нас среди «знатоков» популярна точка зрения, что, мол, 
Россия воюет для того… чтобы не дать проложить газо-
провод из Катара через Сирию в ЕС.

Не вдаваясь в технико-экономические обоснования 
строительства, можно привести куда более понятное и 
простое соображение.

К 2015-му, когда Россия начала действовать в Сирии, 
гражданская война шла там уже больше 4 лет. И закан-
чиваться совсем не собиралась. Сохранится номиналь-
ная власть Асада в Сирии или нет, сохранится Сирия 
как единое государство или нет, но вот война всех про-
тив всех там будет идти еще долго — на любой обозри-
мый срок хватит. Алавиты, курды, туркоманы, сунни-
ты, шииты, «Хезболла», масса разных «оппозиций» от 
прямых отмороженных бандитов до «умеренных 
убийц» и т.д. и т.п. Никто не собирается складывать ору-
жие. И внешние спонсоры от Саудовской Аравии до 
Ирана, от Турции до стран ЕС и США будут продолжать 
в меру сил участвовать и дальше… 

Вопрос: может кто-то в подобной обстановке стро-
ить газопроводы?

Таким образом, столь «хитрый» (и одновременно 
«рациональный» и «понятный») ответ при ближайшем 
рассмотрении не кажется ни хитрым, ни рациональ-
ным, ни вообще ответом…

Подобные примеры можно умножать без конца. Вот 
противоположных вариантов — войн, которые описыва-
ются по формуле «разбой», «убийство с целью ограбле-
ния», куда меньше. Хотя бывало, конечно, и такое. Клас-
сический случай экспедиции Кортеса и Писарро за «зо-
лотом инков». Но это все-таки скорей исключение, чем 
правило. Даже гитлеровский разбой велся не только (и 
не столько) ради грабежа, хотя немцы, слов нет, граби-
ли нагло, беспредельно. Но все же первична была не жа-
жда наживы и рабов, а «идеологические соображе-
ния» — «геополитика» (борьба за «жизненное простран-
ство»), «расовая теория» (покорение «унтерменшей»), 
формирование Нового Мирового Порядка…

То же самое характерно не только для таких экстре-
мальных событий как войны, но и вообще для политики. 
Да, в ней деньги очень важны, но не являются «всеоб-
щим эквивалентом».

Вот пример почти наугад, из сегодняшнего дня. Вроде 
явное «место встречи» политики и экономики — внеш-
няя торговля, «де-
нежный эквивалент 
геополитики». Так 
вот, за первый квар-
тал 2017-го внешне-
торговый оборот РФ 
вырос по сравнению 
с тем же периодом 
2016-го на 31,6%. 
Санкции никто не отменял, политические отношения ни 
с кем лучше не стали — и вот такой рост. Экспорт вырос 
из-за подорожания нефти, а импорт? (Кстати. При этом 
индекс промышленного производства по сравнению с 
2016 г. за первый квартал практически не изменился — 
100,1%. Интересная наука экономика!).

По странам того любопытнее (данные за янв. — 
февр.). С Португалией торговый оборот вырос больше 
чем в 5 раз! Что, у нас какой-то политический альянс, 
что ли, наметился? Да нет… С Канадой, чуть не самым 
злым критиком России, внешняя торговля увеличилась 
почти в 2 раза! А вот с нашим почти союзником Турцией 
практически не изменилась (102% по сравнению с 
2016-м). Почти вдвое упал объем торговли с Египтом 
без каких-либо политических трений.

Возьмем СНГ. С Туркменией без всяких конфликтов 
«в политике» объем торговли сократился почти в 2 раза 
(58% от уровня 2016-го). Ну а с Украиной? Вырос на 
35%! Как говорится, no comments.

Так что же, «только бизнес, ничего политического»? 
Конечно, это нельзя абсолютизировать — объем торгов-
ли с той же Украиной просто рухнул по сравнению с 
2013-м. Но все же бизнес и политика во многом авто-
номны друг от друга, денежный и политический сосуды, 
конечно, сообщаются, но не прямо. Мотивы политиче-
ской деятельности многообразны, но главные — лично-
корпоративно-национальные АМБИЦИИ (иногда — 
страхи), и сводить их к денежной корысти НАИВНО.

Символ веры боль-
шинства граждан 
именно такой: 
«деньги решают ВСЕ»

Бизнес и политика 
во многом автоном-
ны друг от друга
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ИНИЦИАТИВА  У фермеров 
появится шанс получить 
от государства 
30 миллионов рублей

Дети гранта 

Сергей Куликов

МИНСЕЛЬХОЗ вынес на обсуждение законопроект, в 
котором уточняются условия получения господдержки 
начинающим фермерам, семейным фермам, сельхозкоо-
перативам и так далее. Поддержка будет оказываться бо-
лее точечно, зато ее объем может быть увеличен. 

Как пояснили «РГ» в самом ведомстве, проект пред-
усматривает несколько изменений. Уточняется, кто 
именно относится к начинающим фермерам, семей-
ным животноводческим фермам, сельскохозяйствен-
ным потребкооперативам и так далее. Например, се-
мейным фермерское хозяйство будет считаться тако-
вым, если все задействованные работники являются 
родственниками, причем не обязательно близкими. 
При этом под действие программы попадают фермеры, 
занятые разведением молочно-мясного скота. 

В частности, на разведение крупного рогатого скота 
начинающий фермер сможет получить от государства 
до трех миллионов рублей. Тогда как семейное фермер-
ское хозяйство, действующее не менее двух лет и дока-

завшее свою эффек-
тивность, в десять 
раз больше. 

Впрочем, есть и 
ограничения: вво-
дится исключитель-
но грантовый ха-
рактер оказания го-
сударственной под-
держки для созда-
ния и развития вы-

шеперечисленных хозяйств. Как пояснила «Россий-
ской газете» первый вице-президент «Российского 
клуба финансовых директоров» Тамара Касьянова, 
само определение «грантовый» подразумевает стро-
гую отчетность получателя о целевом использовании 
средств. То есть государство будет следить за тем, что-
бы выделенные им деньги не были потрачены впустую 
или на какие-то другие цели. 

Кроме того, малые хозяйства, получившие кредиты 
до 31 декабря 2016 года, смогут получить субсидии из 
федерального бюджета, чтобы компенсировать хотя бы 
часть выплаченных процентов по средствам, взятым 
взаймы у банков. Впрочем, при условии, что кредиты 
были взяты именно на модернизацию производства.

Поправки в Правила предоставления помощи позво-
лят обеспечить рост рентабельности производства и 
производительности труда, стабильный рост произ-
водства и финансовое благополучие селян, пояснили 
специалисты ведомства. Между тем ранее правитель-
ство предложило увеличить финансирование го-
спрограммы развития сельского хозяйства в этом году 
на 9 миллиардов рублей. Если эти поправки к бюдже-
ту-2017 будут одобрены депутатами Госдумы РФ, то 
общий объем господдержки сельхозпроизводства в 
стране в этом году достигнет показателя в 225 милли-
ардов рублей.    

ТРАДИЦИИ  В России создадут 
единый портал 
народных промыслов

Матрешка 
по Интернету

Ольга Игнатова

МИНПРОМТОРГ в этом году запустит единый портал 
народных художественных промыслов. 

Там будет самая полная информация обо всех отече-
ственных предприятиях, которые занимаются произ-
водством уникальных изделий, с инструкциями, как 
отличить настоящую гжель или хохлому от многочи-
сленных подделок, а также с пояснениями, где и как 
приобрести продукцию, в том числе и через Интернет.

Сегодня в России насчитывается порядка 70 круп-
ных предприятий, занимающихся выпуском изделий 
исконных народных промыслов, и еще около 130 мел-
ких компаний. В этом году на поддержку самобытной 
отрасли из бюджета выделено 450 миллионов рублей, в 
следующем, как сообщил министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров, финансирование будет уве-
личено до 615 мил-
лионов рублей. 

Среди мер го-
споддержки — воз-
мещение предприя-
тиям части затрат 
на энергоресурсы, 
сырье и материалы, 
железнодорожные 
перевозки, уплату процентов по кредитам, выданным 
для закупки технологического оборудования и запа-
сных частей к нему, предоставление льготы по налогу 
на добавленную стоимость для высокохудожественных 
изделий. 

«Но проблемы все равно есть, и самая серьезная из 
них — отсутствие мест сбыта, — рассказала корреспон-
денту «Российской газеты» генеральный директор ЗАО 
«Хохломская роспись» Елена Краюшкина. — В формат 
торговых центров мы со своей продукцией не уклады-
ваемся, да и аренда там очень высокая для нас. В круп-
ных городах торговых точек, где продаются изделия на-
родных промыслов,  — по пальцам пересчитать». 

Готового рецепта, как увеличить продажи, у генди-
ректора фабрики нет, но она считает, что необходима 
целевая программа развития отрасли. «Предприятия 
все очень разные, и нужны единые правила их разви-
тия», — уточняет Елена Краюшкина. 

Также необходимо выработать механизм защиты от 
фальсификата. По ее словам, в том же Интернете очень 
много подделок. Люди приобретают некачественные 
изделия и разочаровываются в них. 

Хотя настоящая продукция вполне доступна по цене 
— у той же хохломской фабрики 2,5 тысячи наименова-
ний изделий, цены на которые начинаются от 38 рублей. 
Производители надеются, что помочь в борьбе с фальси-
фикатом как раз сможет единый интернет-портал. 

«Мы будем добиваться маркировки изделий с при-
своением каждому номера, — поясняет Елена Краюш-
кина. — Чтобы потенциальный покупатель, зайдя на 
портал и выбрав понравившийся товар, сразу пони-
мал, что он настоящий». 

В  ИНТЕРЕСАХ  ДЕТЕЙ Рубрику ведет Валентина Матвиенко

Стратегия на десятилетие

З
абота о детях присуща всем 
странам, народам. Это одна 
из отличительных черт ци-

вилизации. И все же, думаю, не 
ошибусь, если скажу, что в нашей 
стране такое отношение к детям 
укоренилось особенно глубоко. 
Не только как неотъемлемая 
часть нашей культуры, как наци-
ональная традиция, но и как на-
правление деятельности государ-
ства. Притом направление прио-
ритетное, важнейшее.

Напомню, 1 июня 2012 года 
президент Владимир Путин своим 
указом дал «путевку в жизнь» На-
циональной стратегии действий в 
интересах детей на 2012 — 2017 
годы. Ее срок истекает в этом году. 
И только что президент подписал 
указ, утверждающий проект «Де-
сятилетие детства» на период 
2018 — 2027 годы. Вряд ли можно 
найти лучшее подтверждение 
того, что семья, дети, их защита и 
поддержка — это действительно 
наши фундаментальные ценно-
сти, во многом определяющие по-
литику Российского государства.

К сожалению, так было не всег-
да. Российские дети оказались тем 
социальным слоем, который в 
полной мере испытал тяготы пе-
риода перестройки, последующе-
го десятилетия. Поддержка семьи, 
доступность качественного обра-
зования, воспитания, охрана их 
здоровья, защита прав детей — на 
всех этих направлениях обнару-
живались серьезные проблемы. 
Они стремительно накапливались 
и плохо решались.

Вот почему Совет Федерации 
как палата регионов выступил с 
инициативой разработки страте-
гического документа, осущест-
вление которого привело бы к из-
менению итуации. Совет Федера-
ции организовал, осуществил пра-
ктическую работу по подготовке 
Национальной стратегии дейст-
вий в интересах детей на период 
2012 — 2017 годов. Документа, 
если вдуматься, новаторского, по-
скольку ничего подобного в исто-
рии нашей страны не создавалось.

Принятая пять лет назад Наци-
ональная стратегия, по сути, за-
ключалась в том, чтобы развер-
нуть экономическую, социаль-
ную, финансовую политику госу-
дарства в сторону детей. Удалось 

ли нам осуществить такой разво-
рот? Считаю, да, мы этого доби-
лись. Цели Стратегии достигнуты, 
основные задачи решены. Назову 
то, что дает основания для такой 
оценки. Это прежде всего тот факт, 
что дети, семья стали реальным 
приоритетом деятельности. Вы-
строена развитая система право-
вого регулирования госполитики 
в области семьи и детства. В про-
цессе этой работы мы приняли 
нормативные правовые акты по 
таким вопросам защиты детей и 
детства, которые в нашей стране 
вообще никогда не регулирова-
лись. Накоплен богатый опыт го-
сударственно-частного партнер-
ства, социального предпринима-
тельства. Мы оцениваем его поло-
жительно. Будем развивать меха-
низмы такого взаимодействия.

Социальное положение рос-
сийских детей, возможности ин-
теллектуального, физического 
развития стали существенно луч-
ше. По целому ряду направлений, 
в первую очередь в области до-
школьного и школьного образова-
ния, медобслуживания детей, мы 
вплотную приблизились к стра-
нам, которые добились здесь осо-
бенно больших успехов. Уже мож-
но отметить ключевые моменты.

Первое. Несмотря на то что 
страна проходит непростой этап, 
нам удается направлять на реали-
зацию Стратегии, других меро-
приятий по поддержке семьи и де-
тей средства в максимально воз-
можном на данный момент объе-
ме. «Детские расходы» федераль-
ного и региональных бюджетов не 
рассматриваются властью как ре-
зерв экономии.

Второе. Немало сделано для 
поддержки многодетных семей. В 
частности, срок действия про-
граммы материнского капитала 
продлен до 31 декабря 2018 года. 
Расширен спектр его использова-
ния. С 2012 года более чем на 77 
процентов увеличилась числен-
ность детей в возрасте до 18 лет из 
отдельных категорий семей, име-
ющих право на получение соци-
альной поддержки за счет средств 
бюджетов субъектов РФ.

Третье. Первостепенное вни-
мание уделено совершенствова-
нию политики детствосбереже-
ния. Так, число детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения 
родителей, с 2012 года снизилось 
в два раза. Детям-сиротам предо-
ставлены особые права при прие-
ме на обучение в вузы страны по 
программам бакалавриата и спе-
циалитета. Снижается числен-
ность детей, родители которых ли-
шены родительских прав. На рас-
смотрении Госдумы находится за-
конопроект, направленный на по-
вышение уровня социальной за-
щиты детей, родители которых не-
известны.

Серьезную озабоченность го-
сударства, общества вызывают 
значительные масштабы насилия 
в отношении детей — семейного и 
уличного. Нельзя сказать, что 
здесь удалось добиться коренного 
перелома. Тем не менее тенденция 
к сокращению наметилась: с 2012 
года число преступлений в отно-
шении несовершеннолетних 
уменьшилось на 18 процентов.

Четвертое. Безусловным прио-
ритетом государственной полити-
ки является защита здоровья де-
тей и матерей. За последние пять 
лет уровень материнской смер-
тности снизился в два раза, мла-
денческой — более чем на 40 про-
центов. В полном объеме выпол-
няется программа строительства 
перинатальных центров в россий-
ских регионах. Завершается фор-
мирование трехуровневой систе-
мы организации медицинской по-
мощи женщинам в период бере-
менности и родов и новорожден-
ным. Принята Концепция разви-
тия ранней помощи детям, утвер-
жденная правительством РФ.

Пятое. Большую актуальность 
приобрела проблема защиты пси-
хического, нравственного, духов-
ного здоровья детей. Совет Феде-
рации одобрил внесение измене-

ний в Закон «О защите детей от ин-
формации, причиняющей вред их 
здоровью и развитию», в ряд дру-
гих законодательных норматив-
ных актов.

Шестое. Особенно много было 
сделано за эти годы для улучше-
ния условий жизни той группы де-
тей, которая в течение длительно-
го времени находилась на перифе-
рии внимания государства и об-
щества. Речь о детях с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
инвалидах. Так, увеличен размер 

социальной пенсии инвалидам с 
детства I группы и детям-инвали-
дам. Установлено право родите-
лей, опекунов, попечителей, име-
ющих ребенка-инвалида в возра-
сте до 18 лет, на ежегодный опла-
чиваемый отпуск в удобное для 
них время. Реализуются програм-
мы создания доступной среды для 
инвалидов, развития инклюзив-
ного образования.

Седьмое. Первостепенное вни-
мание в рамках Стратегии уделе-
но отдыху детей. В регионах идет 
активная работа по восстановле-
нию инфраструктуры детского от-
дыха, повышению его качества. 
Принят закон, который вводит ка-
чественно новые критерии и тре-
бования к обеспечению безопа-
сности отдыха детей. Мы также 
следим за тем, чтобы отдых детей 
был насыщен интересными спор-
тивными и культурными меро-
приятиями. 

Главное, на мой взгляд, что На-
циональная стратегия объедини-
ла представителей органов власти 
всех уровней, структур граждан-
ского общества, ученых, бизнес-
менов, экспертов. Было сформи-
ровано ясное понимание того, что 
поддержка семьи, детства — это не 
траты, отдача от которых неиз-

вестно когда и какой будет. Это ин-
вестиции в человеческий капитал, 
качество которого, как известно, 
определяет конкурентоспособ-
ность страны, а значит, ее положе-
ние и роль в мире.

Думаю, именно с этих позиций 
надо решать вопросы, связанные с 
наполнением проекта «Десятиле-
тие детства» конкретным содер-
жанием. В него должны войти про-
граммы, которые были приняты в 
ходе реализации Национальной 
стратегии действий в интересах 
детей, но чей срок выходит за ее 
рамки. Это Концепция государст-
венной семейной политики в Рос-
сии на период до 2025 года, Стра-
тегия развития воспитания в РФ 
до 2025 года, Концепция развития 
дополнительного образования де-
тей до 2020 года, Стратегия разви-
тия индустрии детских товаров на 
период до 2020 года.

Надо обеспечить взаимосвязь 
«Десятилетия детства» с докумен-
тами, определяющими приори-
тетные направления государст-
венной политики, включающими 
в себя вопросы детства. В их числе 
Концепция социально-экономи-
ческого развития РФ на период до 
2020 года, Концепция демографи-
ческой политики РФ на период до 
2025 года, приоритетные проекты 
в области образования, культуры, 
спорта, воспитания.

Время рождает новые вызовы, 
которые требуют творческого 
подхода, нестандартных решений. 
«Десятилетие детства» — не 
исключение. Уверена, этот проект 
будет осуществлен успешно. По-
тому, что страна располагает ре-
сурсами, и потому, что острые 
проблемы в сфере детства реше-
ны, создан задел, который позво-
ляет уверенно идти вперед. Нужно 
как можно эффективнее исполь-
зовать имеющиеся возможности. 
Одно из важнейших условий — вза-
имодействие власти и общества. У 
нас есть необходимые механизмы. 
Дело за тем, чтобы выстроить со-
трудничество государства и гра-
ждан в сфере семьи и детства.

ФИНАНСЫ

В России 
ужесточат 
санкции 
за кражу 
электронных 
денег

С ПОПРАВКОЙ 
НА ХАКЕРОВ

Юлия Кривошапко

В РОССИИ уже в этом году мо-
жет быть ужесточена ответст-
венность за хищение электрон-
ных денег и кражу средств с бан-
ковских карт. 

Связанные с этим поправки 
Госдума рассмотрит в первом 
чтении еще до ухода на летние 
каникулы. Полностью законо-
проект должен быть утвержден в 
октябре, рассказал «Российской 
газете» глава Комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков. Никакого переход-
ного периода для вступления но-
вых норм в силу не предусмотре-
но, добавил он.

Проект поправок в Уголов-
ный кодекс РФ был внесен в Гос-
думу в минувшую пятницу. По 
словам Анатолия Аксакова, ини-
циатива уже получила положи-
тельный отзыв правительства и 
Верховного суда. «Это увеличи-
вает шансы законопроекта на 
прохождение в Госдуме», — отме-
тил Аксаков.

Если поправки примут, в Уго-
ловном кодексе РФ будет закре-
плена уголовная ответствен-
ность за хищение чужого имуще-
ства, совершенное с использова-
нием поддельного или принадле-
жащего другому лицу электрон-
ного средства платежа, в том чи-
сле кредитной, расчетной или 
иной платежной карты, путем 
обмана уполномоченного работ-
ника кредитной, торговой или 
иной организации. Максималь-
ным наказанием за такие пре-
ступления будет лишение свобо-
ды сроком до трех лет.

Сейчас подобные действия 
квалифицируются как мошенни-
чество либо кража, однако спе-
циальной статьи или квалифи-
цирующих признаков в Уголов-
ном кодексе нет.

Также могут быть снижены 
пороговые значения сумм круп-
ного и особо крупного размеров 
преступлений, связанных с кра-
жей денег со счетов и банков-
ских карт: до 250 тысяч рублей и 
до одного миллиона рублей соот-
ветственно. 

Максимальное наказание за 
хищение средств с банковского 
счета в особо крупном размере 
составит ни много ни мало10 лет 
лишения свободы. 

«Эти поправки очень важны, 
так как сейчас мошенники часто 
списывают не очень крупные 
суммы со счетов большого коли-
чества клиентов банков. И даже 
если преступников потом ловят, 
их действия не подпадают под 
уголовную ответственность», — 
пояснил Анатолий Аксаков.

Появление новых информа-
ционных технологий в финансо-
вом секторе стимулирует разви-
тие электронных платежей. Гра-
ждане ценят их удобство и ско-
рость. Как результата, количест-
во транзакций, совершаемых 
клиентами крупных банков ди-
станционно через удаленные ка-
налы обслуживания, постоянно 
растет и уже превышает 95-про-
центную отметку от числа всех 
операций. Это только увеличи-
вает аппетит мошенников.

Хакеры используют как высо-
котехнологические формы атак, 
когда с помощью вирусного и 
вредоносного программного 
обеспечения незаконно получа-
ют удаленный доступ к компью-
терам клиентов банков, так и ме-
тоды так называемой социаль-
ной инженерии, когда владелец 
счета, поддаваясь на просьбы со-
общить информацию якобы со-
трудникам банка или других 
служб, передает злоумышленни-
кам все сведения, необходимые 
для получения доступа к счету, 
или сам переводит свои деньги 
на счет преступников. Чаще все-
го, постадавшими в таких ситуа-
циях оказываются пенсионеры. 
Поэтому в Уголовный кодекс 
предлагают внести еще одно до-
полнение, по незаконный сбор и 
разглашение сведений, состав-
ляющих коммерческую, налого-
вую или банковскую тайну, с по-
мощью обмана будут считаться 
уголовным преступлением.

Парламент В Совфеде обсудили ситуацию с детским отдыхом 

Путевка в лето

Галина Мисливская

Д
етский отдых должен 
быть полезным и без-
опасным для детей, а 
процесс его организа-
ции — понятным для ро-

дителей. Как этого добиться, вы-
ясняли вчера участники заседа-
ния Координационного совета 
при президенте РФ по реализа-
ции национальной стратегии 
действий в интересах детей.

Открывая заседание, председа-
тель комитета, спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко отметила, 
что «ответственность за обеспече-
ние безопасности детей лежит не 
только на специалистах, непо-
средственно работающих с ними, 
и тех, кто будет организовывать 

детский отдых, но и на органах 
власти всех уровней». Она напом-
нила, что после трагедии на Сямо-
зере сенаторы инициировали при-
нятие закона о детском отдыхе, за-
крепляющего единые требования 
к организации оздоровительных 
лагерей, конкретизирующего пол-
номочия разных уровней власти.

Этим летом принять детей го-
товы более 40 тыс. лагерей по всей 
стране, сообщила вице-премьер 

Ольга Голодец. Кроме того, в МЧС 
заработал номер 101, по которому 
спасатели будут принимать сигна-
лы о помощи от детей. В самом 
МЧС, отметил его глава Владимир 
Пучков, с 20 мая проходит месяч-
ник безопасности, в школах перед 
каникулами проведены уроки без-
опасности. 

По словам главы МВД Владими-
ра Колокольцева, его ведомство 
намерено уделить особое внима-

ние отдыху на курортах Красно-
дарского края и Крыма — с 1 июня 
по 31 августа в эти субъекты до-
полнительно будут командирова-
ны почти 700 сотрудников вну-
тренних дел из других регионов.

Но как помочь родителям вы-
брать оптимальную форму отдыха 
для ребенка и не попасть в руки  
непрофессионалов? Вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая считает, 
что для этого необходимы типо-
вой договор между семьей и лаге-
рем, а также реестр детских учре-
ждений, действующих на закон-
ных основаниях. Типовой договор, 
по мнению депутата, нужен, «что-
бы семье было понятно — в экстре-
мальных или комфортных услови-
ях будет отдыхать ребенок, и се-
мья понимала, на какие условия 

она соглашается». Она также 
предложила поручить субъектам 
РФ на своих электронных ресур-
сах «сформировать реестры тех 
региональных учреждений, орга-
низаций, которые будут обеспечи-
вать детский отдых». Эти инициа-
тивы депутаты готовы облечь в 
форму закона. 

«Не надо откладывать, надо 
как можно скорее принять необ-
ходимые документы», — заявила 
Валентина Матвиенко, обращаясь 
к министру образования Ольге 
Васильевой, чье ведомство на фе-
деральном уровне отвечает за ор-
ганизацию детского отдыха.

Валентина Матвиенко и Владимир 
Колокольцев уточнили, кто несет 
ответственность за безопасность 
детей в местах отдыха.

Акцент

 Этим летом принять детей 
готовы более 40 тыс. лагерей

Акцент

 Большую актуальность 
приобрела проблема защиты 
нравственного и духовного 
здоровья детей

Россия намерена сократить использование 
антибиотиков в АПК — подробнее на сайте
rg.ru/art/1406949

Вопросы, идеи, 
предложения присылайте 
Валентине Матвиенко 
по адресу
deti@rg.ru

Крепкие фермеры 
получат из бюджета 
деньги на погаше-
ние кредитов 

Цены на хохлом-
скую роспись начи-
наются от 38 рублей

Обман с целью 
сбора сведений 
о банковских счетах 
также предлагают 
считать уголовным 
преступлением
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ПРОЕКТ Страховые
медорганизации будут 
лишать лицензий 

Потеряли полис

Марина Гусенко

СТРАХОВЫЕ медицинские ор-
ганизации будут лишать лицен-
зий, если фонд обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС) 
или Центробанк России посчита-
ют, что они не достаточно хоро-
шо справляются со своими обя-
занностями.

Поправки в закон об обяза-
тельном медицинском страхова-
нии подготовлены Минздравом 
России и вынесены на обществен-
ное обсуждение. Размещены они 
на федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов. 

В законопроекте написано, 
что Банк России может принять 
решение об отзыве лицензии у 
страховой медицинской органи-
зации в нескольких случаях. 

Во-первых, если прекращает-
ся действие всех договоров о фи-
нансовом обеспечении обяза-
тельного медицинского страхо-
вания, заключенных страховой 
медицинской организацией с 
терфондами ОМС. 

Во-вторых, если не достигают-
ся целевые показатели оценки де-
ятельности страховых медорга-
низаций, установленные феде-
ральным фондом ОМС. 

В-третьих, если не выполня-
ются квалификационные требо-
вания к страховым медорганиза-
циям, установленные Банком 
России.

А в пояснительной записке к 
документу уточняется, что цель 
законопроекта — защита прав и 
законных интересов россиян, за-
страхованных в системе ОМС.

По мнению председателя На-
ционального агентства по без-
опасности пациентов и независи-
мой медэкспертизе Алексея 
Старченко, законопроект нужда-
ется в доработке. В частности, в 
конкретизации требований, не-
выполнение которых может по-
служить основанием для отзыва 
лицензий у страховых компаний, 
выдающих людям полисы ОМС.

«Страховые компании обес-
печивают медицинскими поли-
сами и обслуживают всех гра-

ждан России, а значит, люди 
должны понимать, за что именно 
эти организации могут лишиться 
лицензии. И могут ли они повли-
ять на этот процесс», — говорит 
эксперт. Если в страховой компа-
нии нахамили, не улыбнулись 
или вовремя не выдали медицин-
ский полис — это может быть по-
водом для жалобы на нее в фонд 
ОМС и для отзыва лицензии? А 
если речь идет о достижении или 
недостижении целевых показате-
лей, то каких именно и в каком 
объеме? 

«Было бы правильно, если бы 
целевые показатели и квалифи-
кационные требования, за несо-
ответствие которым страховщик 
может лишиться лицензии, были 
прописаны в этом же самом зако-
не, а не отдельными подзаконны-
ми актами. Тогда система была 
бы прозрачнее и понятнее обыч-
ным людям, клиентам этих фон-
дов», — продолжает Старченко. И 
тогда бы они понимали, как 
должна работать страховая ком-
пания, как должна защищать их 
права и что именно они могут от 
нее требовать. 

Сейчас, по словам Старченко, 
претензии к работе страховых ор-
ганизаций со стороны пациентов 
чаще всего возникают из-за того, 
что полномочия этих самых орга-
низаций ограничены. Например, 
страховая организация не может 
в досудебном порядке возместить 
человеку ущерб, если медучре-
ждение незаконно заставило его 
оплатить лекарство или эндопро-
тез, хотя должна была предоста-
вить это бесплатно. Страховщик 
может провести экспертизу дей-
ствий врача или медорганизации 
и предоставить человеку доказа-
тельства, с которыми тот может 
обратиться в суд. Но этого мало, 
поскольку люди боятся судиться с 
врачами и больницами, считает 
эксперт. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Неумелых
мастеров 
устранят 
от ремонта 
подъемников

ВОН ИЗ ЛИФТА

Ирина Жандарова

НЕПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
мастера скоро лишатся возмож-
ности обслуживать лифты. Доку-
мент, которым вводятся требова-
ния к квалификации задейство-
ванных в ремонте подъемников 
мастеров, находится на подписи в 
правительстве, сообщили «РГ» в 
Ростехнадзоре. Сегодня жестких 
требований к мастерам нет. В ито-
ге они не справляются с поручен-
ной работой. И даже иногда сами 
гибнут во время проведения ра-
бот.

Одна из проблем, которая при-
водит к частым поломкам лифтов, 
— отсутствие хорошо работающей 
нормативной базы. «Сейчас дей-
ствует техрегламент Таможенно-
го союза безопасности лифтов и 
система ГОСТов», — рассказывает 
вице-президент Национального 
лифтового союза НЛС Алексей За-
харов. Он поясняет, что этих норм 
недостаточно для контроля и над-
зора за безопасностью лифтов. 
Дело в том, что регламент — это ра-
мочный документ, который ука-
зывает только общие требования 
к безопасности лифтов. «В нем 
буквально две статьи касаются эк-
сплуатации лифтов», — уточняет 
представитель союза. А ГОСТы не 
обязательны для применения, они 
носят добровольный характер.

Очевидно, что такие правила 
при работе с опасными механиз-
мами дают не лучший эффект. 
Можно приводить много приме-
ров непрофессионального подхо-
да к обслуживанию лифтов. В ян-
варе 2016 года в жилом комплексе 
«Алые паруса» кабина лифта раз-
валилась и упала в шахту, погибла 
женщина. Ростехнадзор признал, 
что причиной аварии стало невы-
полнение в полном объеме работ 
по техобслуживанию лифта в со-
ответствии с инструкцией по эк-
сплуатации изготовителя. А в ян-
варе 2017 года в городе Котельни-
ки погиб электромеханик, кото-
рый занимался ремонтом лифта. 
Он упал в шахту и разбился.

Сегодня за безопасность лифта 
отвечает управляющая компания. 
Она обязана организовать пра-
вильную эксплуатацию, нанять 
квалифицированную компанию 
по обслуживанию подъемного 
устройства и ежегодно проводить 
техническое освидетельствова-
ние. Но по факту строгих требова-
ний к квалификации сотрудников, 
которые будут чинить и прове-
рять лифт, сегодня нет.

Для ужесточения требований к 
мастерам Ростехнадзор разрабо-
тал постановление правительства 
с правилами организации безопа-
сного использования и содержа-
ния лифтов. В скором времени до-
кумент будет подписан, сообщили 
в Ростехнадзоре. «Остались счи-
таные недели до его официального 
опубликования», — отметил Алек-
сей Захаров.

Документ устанавливает тре-
бования к эксплуатации лифтов, 
наличию квалифицированного 
персонала. Так, специализирован-
ная организация, которую наняли 
для обслуживания лифта, должна 
иметь обученных сотрудников, 
обладать материально-техниче-
ской базой — мастерской, в кото-
рой будут проводиться ремон-
тные работы. «Это поставит прег-
раду, чтобы случайные, неподго-
товленные люди не смогли полу-
чить доступ к обслуживанию лиф-
тов», — считает Алексей Захаров.

К сожалению, не во всех домах 
проблемы с лифтами можно ре-
шить, изменив правила их эксплу-
атации и требования к мастерам. 
Во многих случаях ситуация дове-
дена до удручающего состояния. 
Лифты отключены, пользоваться 
ими опасно, людям приходится 
ходить пешком. В этом году мин-
строй назвал кредитование уско-
ренной замены лифтового обору-
дования в жилых домах приори-
тетным ведомственным проек-
том. В 2017 году планируется за-
менить 18 тысяч лифтов, 5 тысяч 
из них — в срочном порядке, по 
контрактам на ускоренную заме-
ну. В 2016 году было заменено 
12,5 тысячи листов, а в 2015-м — 
9,5 тысячи. До 2020 года заменить 
в России нужно более 80 тысяч 
лифтов.

АКЦЕНТ В России запущен новый проект
«Наставничество» для детей-сирот

Один из детдома 
Наталья Лебедева

Д
есятки тысяч выпускников 
детских домов не получили 
в прошлом году гарантиро-

ванное государством жилье. На 
23 процента увеличилось число 
детей-сирот, отбывающих нака-
зание в местах лишения свободы. 
«За каждой цифрой стоит судьба 
ребенка, поэтому у нас нет вре-
мени разрабатывать «дорожные 
карты», нам нужны конкретные, 
действующие механизмы», — 
обратилась Уполномоченный по 
правам ребенка Анна Кузнецова 
к членам рабочей группы по со-
блюдению прав детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей и профилактики соци-
ального сиротства. 

— Ежегодно возрастает число 
детей-сирот в возрасте от 18 до 
23 лет, не обеспеченных жильем, 
— рассказала она собравшимся. — 
В 2015 году у нас было 96 тысяч 
798 бездомных сирот, в 2016 году 
их число увеличилось до 109 ты-
сяч.

Особо детский омбудсмен 
обратила внимание на то, что по-
чти на 10 процентов выросло чи-
сло сирот старше 23 лет, которые 
так и не получили своего  жилья.

— Это приводит к так называе-
мому повторному сиротству, — 
объясняет она. — Молодые люди 
хотят завести семью, рожают де-
тей, а жить им негде. Вы не пред-
ставляете, сколько ко мне лично 
обращается бывших выпускни-
ков детдомов с маленькими деть-
ми на руках, которые не знают, 
что им делать и куда обращаться.

С каждым годом растет и ко-
личество безработных среди вы-
пускников сиротских учрежде-
ний. В 2015 году согласно офици-
альной статистике их было около 
15 тысяч человек, в 2016-м уже 
более 16 тысяч. 

Озвучила Анна Кузнецова еще 
одну настораживающую цифру — 
в 2016 году 271 ребенок младше 
18 лет из числа воспитанников 
детских домов был осужден к от-
быванию наказания в воспита-
тельных колониях.

— Это на 23 процента больше, 
чем в 2015 году, — добавила ом-
будсмен.

Представитель министерства 
образования Ирина Романова 
подтвердила, что в очереди на 
жилье стоят 150 тысяч граждан 
из числа детей-сирот в возрасте 
старше 18 лет. Она рассказала о 
готовящемся законопроекте, ко-
торый должен не только усовер-
шенствовать практику предо-
ставления жилья детям-сиротам, 
но и гарантировать его сохран-
ность. Не секрет, что дети-сироты 
часто лишаются выделенных им 
квадратных метров из-за того, 
что не владеют элементарными 
навыками и не знают своих прав. 
Для многих заполнить квитан-
цию на оплату услуг ЖКХ — это 
уже проблема. Этим и пользуют-
ся злоумышленники.

Новый закон, по словам Рома-
новой, наконец заставит ведом-
ства обратить внимание на де-
тей-сирот с тяжелыми умствен-
ными и физическими нарушени-
ями. Найти опекунов для таких 
детей очень сложно. И по дости-
жении 18 лет их переселяют в  
психоневрологические интерна-
ты для взрослых.

— Это очень серьезная психо-

логическая травма для ребенка, 
когда его отрывают от знакомых 
людей и перевозят в незнакомое 
место, где уже по сути никто с 
ним не нянчится. Отсюда высо-
кий процент смертности среди 
таких детей после 18 лет, — объя-
сняет Ирина Романова. — Возни-
кает вопрос, а зачем вообще их 
нужно куда-то перевозить.

Но  это вопрос на перспективу. 
А пока на первый план выходят 
дети-сироты с ограниченными 
возможностями, которые смогут 
жить самостоятельно при соот-
ветствующем сопровождении. 
По словам Романовой, в некото-
рых регионах уже действуют пи-
лотные программы сопровожде-
ния для  таких ребят.

Возможно, часть проблем по-
может решить новый проект по 
оказанию помощи в адаптации 
выпускникам сиротских учре-
ждений «Наставничество», кото-
рый  будет запущен в России 3 
июня. Пилотным регионом ста-
нет Удмуртия, где планируется 
отработать все возможные фор-
маты его реализации.
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Билет на берег морской

Средние цены на авиа-
билеты по России вы-
росли на 3 процента, а 

за границу по некоторым на-
правлениям даже снизились.  

Выгоднее для россиян стала 
Европа, так как курс рубля укре-
пился, снизилась стоимость пое-
здок. Так, по данным туристиче-
ского сервиса Туту.ру, в июне 
доля внутренних перелетов сни-
зилась на 5 процентов за счет 
выросшего спроса на авиабиле-
ты в страны ближнего зарубе-
жья и Европы. В топ-5 самых во-
стребованных авиамаршрутов 
дальнего зарубежья, по версии 
Туту.ру, вошли также Тель-Авив 
и Анталья из обеих столиц и Ва-
шингтон из Москвы. По всем 
этим направлениям наблюдает-

ся снижение средних цен на 15—
17 процентов по сравнению с 
июнем 2016-го. 

Как ни странно, летом про-
должаются и деловые поездки. 
Так, по данным агентства дело-
вого туризма «Аэроклуб», самы-
ми популярными у российских 

бизнес-туристов этим летом 
стали Париж, Барселона и Лон-
дон. В пятерку лидеров вошли 
Ереван и Амстердам. Самым до-
рогим зарубежным бронирова-
нием этого лета стал рейс Мо-
сква — Нью-Йорк — Москва стои-
мостью 576 тысяч рублей для 

бизнес-туриста из сферы обра-
зования, отмечают в агентстве.

 Среди российских направле-
ний этим летом деловые путеше-
ственники чаще всего летают в 
Москву, Симферополь и Санкт-
Петербург. Средний чек переле-
та по России экономклассом 
этим летом составит 11 тысяч 
рублей, бизнес-классом — 66 ты-
сяч. 

Популярным у туристов не 
жаркого пляжного отдыха про-
должает быть Калининград. И 
туда билеты по программе суб-
сидирования полетов может ку-
пить любой гражданин России. 

Кроме финансирования пере-
возок в Калининград и Крым го-
сударство должно уделять вни-
мание развитию региональных 

маршрутов, считает Борис Фе-
доров. В частности, для раскатки 
маршрутов на срок трех-пяти 
лет.

 А вот дальнемагистральные 
перевозки в Москву, считает он, 
не нужно субсидировать. Для 
снижения стоимости билетов и 
развития внутренних направле-
ний будет эффективнее обнуле-
ние НДС. В частности, для вы-
равнивания конкурентной пози-
ции с железной дорогой, где НДС 
уже обнулили, отметил Федоров.

Пассажирам этим летом перелет 
экономклассом по России обойдет-
ся в среднем в 11 тысяч рублей.

Анна Кузнецова: Бывшие выпускни-
ки детдомов не знают, что делать, 
как жить и куда обращаться. Наша 
задача — научить их этому. 

Акцент

 Самым дорогим билетом 
этого лета пока стала бронь 
на рейс Москва — Нью-Йорк — 
Москва в 576 тысяч рублей 

Лифты в России начали 
менять по ускоренной 
программе — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1390967

Не все лифты 
можно отремонти-
ровать, многие — 
лишь заменить

Узнайте на сайте: Как 
сэкономить в путешествиях
rg.ru/art/1407107

Узнайте на сайте: 
Как разобраться, нужно ли 
платить в государственной 
клинике
rg.ru/art/1401536
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ЭКОЛОГИЯ  Садоводам 
перекроют 
нелегальные стоки

Концы в воду

Нина Егоршева

СЕНАТОРЫ планируют разработать законодательные из-
менения, которые обеспечивали бы охрану вод.  

Поправки могут коснуться контроля за садовыми това-
риществами, многие из которых имеют несанкциониро-
ванные водосборы и стоки, сообщила зампред Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию Ирина Гехт. 

Вода в реках и озерах портится с каждым годом. Город-
ские стоки и промышленные предприятия постепенно от-
равляют землю и воду вокруг себя. При этом, как считают 
эксперты, нынешняя редакция Водного кодекса только усу-
губляет существующие проблемы.

В городах Центрального федерального округа вода из 
крана не отвечает санитарным нормам по 18 пунктам, в 
Подмосковье — по 12. Такие данные в Совете Федерации 
привел научный руководитель Центра стратегического 
планирования минздрава Юрий Рахманин.

«Вода — единственное чистящее средство на планете. 
Она моет нас, нашу пищу, машины, дороги и прочее. Естест-
венно, что при такой 
нагрузке вода уже не 
справляется. На се-
годняшний день в 
воде зарегистрирова-
но 170 миллионов хи-
мических соедине-
ний», — объясняет 
Рахманин. Многие ве-
щества, по его сло-
вам, не получается 
убрать даже после фильтрации. То есть все, что попадает в 
воду, все равно потом возвращается к человеку. По словам 
Юрия Рахманина, доказана связь некачественной воды и 
примерно сорока заболеваний. Это не только банальное 
расстройство желудка, но и онкология.

Старший научный сотрудник Института водных про-
блем РАН Наталья Кирпичникова ситуацию объясняет на 
примере Иваньковского водохранилища, которое входит в 
систему обеспечения питьевой водой Москвы. «Многолет-
ние исследования показывают, что в половодье в водохра-
нилище резко увеличивается концентрация многих вред-
ных веществ. Та же картинка и в обычные многоводные 
годы. Это значит, что идет огромный никем не контролиру-
емый сток грязной воды», — говорит она. 

Попадая в водоем, эти вещества становятся почвой для 
водорослей, вызывающих цветение воды. Из-за этого во-
дохранилище потихоньку превращается в болото.

Как это всегда бывает, все упирается в деньги. Эксперты 
добавляют, что государство сегодня практически отстрани-
лось от экологических вопросов, переложив все на водока-
налы, у которых нет денег на водоохранные мероприятия.

При этом член Совета по вопросам агропромышленного 
комплекса и природопользования при Совете Федерации 
Алексей Белов обращает внимание, что ни в одной статье 
Водного кодекса не прописано право россиян на чистую 
воду. Принятый в конце 2016 года документ основной ак-
цент делает на частной собственности на водные объекты и 
вопросы их использования. Причем сегодня собственника-
ми могут стать в том числе и иностранцы. Все это, по сло-
вам Алексея Белова, создает схему запретов на доступ лю-
дей к водоемам. Хотя первоочередной должна быть задача 
обеспечения населения качественной питьевой водой.

В городах вода 
из крана не отвеча-
ет санитарным нор-
мам по 18 пунктам

Иван Карасев, 
Краснодарский край

ВПЕРВЫЕ в истории российского 
виноделия фанагорийское «Сапе-
рави» урожая 2015 года из коллек-
ции «100 оттенков красного» стало 
обладателем платиновой медали. 
Таковы результаты престижного 
конкурса Decanter World Wine 
Awards 2017, который проходил в 
Лондоне.

Конкурс считается крупнейшим 
и самым влиятельным в мире — 
в этом году в нем принимали учас-
тие более 17 тысяч вин. Награда 
займет почетное место на винодель-
ческом предприятии «Фанагория», 
расположенном на Таманском по-
луострове Краснодарского края. 

— Платиновая медаль Decanter 
присуждается винам крайне редко, 
— пояснил генеральный директор 
«Фанагории» Петр Романишин. — 
Ею награждаются вина, получив-
шие от 95 до 100 баллов по 100-бал-
льной шкале.

В этот раз на конкурсе было 
представлено более 17,2 тысячи об-

разцов вин, на восемь процентов 
больше, чем в предыдущем году.  
Продукцию оценивали 219 экспер-
тов из разных стран, включая 65 ма-
гистров виноделия и 20 магистров-
сомелье.

Знаменитый Стивен Спурье, 
один из учредителей конкурса, 
стартовавшего в 2004 году, стал по-
четным председателем жюри.

Судьи работали в секциях, пост-
роенных по региональному или 
стилистическому принципу. Обла-
датели платиновых («лучшее вино 
данной категории») и золотых ме-
далей («отличное вино с выдающей-
ся комплексностью и характером») 
получили от 95 до 100 баллов. Се-
ребряные медалисты набрали 90 — 
94, бронзовые — 86 — 89.

Золотые медалисты потом со-
стязались со своими конкурентами 
из того же региона или созданными 
в том же стиле за платиновую ме-
даль. А обладатели платиновых ме-
далей чуть позже примут участие в 
специальной дегустации, по резуль-
татам которой будут выбраны не-
сколько самых лучших вин.

ОТРАСЛЬ Конкурс в Лондоне

Платина — у «Фанагории»

РЕКЛАМА

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Право на права: факторы,  препятствующие подготовке 
водителей».
30 мая в 11.00 состоится заседание «круглого стола», на котором  бу-
дут обсуждаться актуальные вопросы подготовки водителей в авто-
школах страны. 
В мероприятии примут участие представители Генеральной прокура-
туры РФ, МВД России, Минтранса России, Минобрнауки России, Мин-
здрава России, МЧС России, Минобороны России, ФАС России, Меж-
региональной ассоциации автошкол, Национального экспертного со-
вета по обучению и тестированию водителей транспортных средств.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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РАКУРС СПЧ выступает за революционную амнистию к 100-летию революции 1917 года

Сто лет ожидания
Владимир Емельяненко 

В
первые правозащитники 
предлагают провести не 
только уголовную, но и ад-

министративную амнистию. И 
приурочить ее к 100-летию двух 
революций 1917 года. 

— Это абсолютно новатор-
ский ход, — заявил в интервью 
«РГ» глава Совета по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека при президенте 
РФ Михаил Федотов. — Таких 
амнистий еще не было. 

По данным СПЧ, админи-
стративная амнистия — освобо-
ждение граждан и юрлиц от вы-
платы штрафов (за нарушение 
ПДД, пеней и штрафов в ЖКХ и 
т.д.), освобождение от принуди-
тельных работ, отмена прио-
становления деятельности, от-
мена временного запрета на 
посещение спортивных меро-
приятий может коснуться от 
трех до шести миллионов чело-
век. При этом СПЧ четко огова-

ривает: «…мы считаем невоз-
можной амнистию в отноше-
нии лишенных прав за вожде-
ние в состоянии опьянения». 
Еще от 100 до 250 тысяч чело-
век могут быть амнистированы 
за нетяжкие уголовные пре-
ступления. 

Однако, как признает Федо-
тов, правозащитники не раз вы-
сказывались за административ-
ную амнистию, но ни разу зако-
нодатели не пошли им навстре-
чу. Вот и в этот раз депутат Гос-
думы Павел Крашенинников за-
явил, что считает сомнительной 
амнистию по отношению к тем, 

кто исполнил гражданский долг 
и выплатил штраф, а тот, кто не 
платил, выиграет из-за своей 
нелояльности государству. Так-
же Крашенинников обращает 
внимание на отсутствие меха-
низма реализации администра-
тивной амнистии. Дела по КоАП 
могут заводить 69 органов влас-
ти разных уровней — налоговая, 
полиция, таможня, погранич-
ники и т.д. 

— Амнистия тем и продикто-
вана, что огромное количество 
штрафов есть дефект переход-
ного периода, — спорит с парла-
ментарием член СПЧ Андрей 

Бабушкин. — А число сборщи-
ков мы предлагаем ужать до 
двух органов. Что поможет 
исключить штрафы задним чи-
слом или без ведома тех, кто им 
подвергается. Именно поэтому 
правозащитники не намерены 
сдаваться. По словам Михаила 
Федотова, СПЧ готовит проект 
об амнистии, а президент по 
ходатайству СПЧ может внести 
его в Госдуму.

— Даже если нам откажут в 
административной амнистии, 
— комментирует законотворче-
скую ситуацию Михаил Федо-
тов, — мы работаем вдолгую. В 
2011-м СПЧ отказали в праве 
привлекать полицию к ответст-
венности за фальсификацию 
показаний, а в 2017-м принят 
Закон об уголовной ответст-
венности полиции за фальси-
фикацию свидетельских пока-
заний. 

Акцент

 Административная амнистия 
может коснуться от трех 
до шести миллионов человек 

ТРАНСПОРТ Иностранным
водителям придется 
сдать на права

Вози по-русски

Владимир Баршев

РАБОТАТЬ водителем в России можно будет только тем, у 
кого есть российские водительские удостоверения. Соот-
ветствующие поправки в закон вступят в силу с 1 июня. 

Депутатам не удалось перенести на следующий год сро-
ки вступления этих поправок в Закон «О безопасности до-
рожного движения». Хотя планы такие были. Напомним, 
что сами поправки были внесены в этот закон еще в 2013 
году, но срок вступления их в силу несколько раз перено-
сился. И вот наступает время, когда они начнут работать. 

Суть поправок проста: водителям с иностранными пра-
вами запрещено работать по найму. То есть если за рулем 
рейсового автобуса или грузовика, перевозящего груз на 
стройку, попадется водитель с иностранной «корочкой», 
то его отстранят от управления и привлекут к ответствен-
ности как за управление без прав. 

Примечательно, что до сих пор у нас действовала нор-
ма, которая запрещала нанимать на работу таких водите-
лей. За это в КоАП предусмотрен даже солидный штраф для 
юрлиц — 50 тысяч рублей. Однако эта норма применялась в 
единичных случаях. Теперь в случае выявления такого во-
дителя на коммерческом транспорте, и владельца  тран-
спорта привлекать к ответственности станет проще. 

Надо сказать, что у автопарков было достаточное коли-
чество времени подготовиться к нововведению. Однако 
многие из них предпочитали нанимать за копейки гастар-
байтеров. При этом не задумываясь о том, чтобы их води-
тели получили российские права. Чем обернется вступле-
ние в силу этого документа, предугадать сложно. 

Дело в том, что чужие права на наши в один день не об-
меняешь. Иностранные водители должны сначала пройти 
обучение, чтобы их допустили к экзаменам в ГИБДД. По-
том сдать, как и любой обычный российский кандидат в 
водители, теорию, навыки управления транспортом и не-
посредственно вождение в городских условиях. 

По данным комитета Госдумы по транспорту, с первого 
июня сесть за руль своего служебного транспорта не смо-
гут более 70 тысяч водителей с иностранными правами. 

Между тем ни в одной стране иностранец без местно-
го водительского удостоверения не может наниматься на 
работу. Это в конце концов транспортная безопасность. 
Ведь зачастую даже невозможно установить подлин-
ность иностранного водительского удостоверения. 

Читайте также: Автошколам разрешили принимать 
экзамены на права
rg.ru/art/1407679

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Автопром Через десять лет большинство водителей 
пересядут на съемные авто и беспилотники

Впереди поворот
Тарас Фомченков 

У
же через десять лет 
мировой автомобиль-
ный рынок ждут гло-
бальные перемены, а 
компаниям-произво-

дителям придется полностью пе-
реписывать свои бизнес-модели. 
И Россия, считают эксперты, мо-
жет принять в этом активное 
участие. Если, конечно, наш ав-
топром и сопутствующие серви-
сы успеют снять ногу с педали 
тормоза. 

Возмутителями спокойствия 
стали аналитики исследователь-
ской организации RethinkX, ко-
торые рассчитали, что только в 
США число владельцев собствен-
ных машин к 2030 году упадет на 
80 процентов. 

На чем же они будут ездить? 
На беспилотных арендуемых 
авто и на «обычных» автомоби-
лях в рамках услуг каршеринга и 
райдершеринга (совместное ис-
пользование частного автомоби-
ля с помощью онлайн-сервисов 
поиска попутчиков. — Прим. 
ред.). 

Предпосылки к такому раз-
витию ситуации действительно 
есть, считают эксперты. В тех же 
США машина в течение дня ис-
пользуется лишь 4 процента 
времени. А уже к 2021 году, 
предполагают в RethinkX, стои-
мость одной мили на автомоби-
ле по формату райдершеринга 
будет в 4—10 раз дешевле, чем 
если бы вы проехали ее на собст-
венной машине. Автомобили в 
Новом Свете потребляют до 400 
миллиардов галлонов топлива в 
год (в пересчете на европейские 
меры объема это 1,5 триллиона 
литров!). Второй момент связан 
с ДТП — по всему миру ежеднев-
но в происшествиях на дороге 
погибает около 3,5 тыисяч чело-
век. 

В результате «существующая 
100 лет бизнес-модель автомо-
бильного рынка переживет ради-
кальную трансформацию. Само 
понятие рынка изменится, а на 
передний план выйдет не количе-
ство проданных авто-
мобилей, а коли-

чество пройденных миль», — со-
общает аналитический отчет 
уже другой организации — аме-
риканского банковского холдин-
га Morgan Stanley. Уверяя, что 

большинству сегодняшних тре-
бований мобильности вполне со-
ответствуют электротранспорт, 
каршеринг и, в относительного 
близком будущем, машины-бес-
пилотники. В Сингапуре, кстати, 
уже вовсю ездят беспилотные 
такси, которых в конце прошло-
го года насчитывалось 8 штук. 

Россия в этом сегменте уже 
постепенно собирается всту-
пать в игру. Так, например, бо-
лее 40 километров федеральной 
трассы между Казанью и Набе-

режными Челнами планиру-
ется адаптировать для 

движения беспилотно-
го транспорта. В пер-

вую очередь его бу-
дут использовать 
для грузоперево-
зок на беспилот-

ных КамАЗах, разработка кото-
рых может завершиться в бли-
жайшие годы.

Предложенный Morgan Stanley 
вариант развития авторынка все-
таки довольно далек от реально-
сти, считает автомобильный эк-
сперт Игорь Моржаретто. «Но что 
можно сказать более-менее точно 
— однозначно изменится система 
продаж и обслуживания — все 
больше производителей будут пе-
реходить на онлайн-продажи и 
дилерские центры в классиче-
ском понимании станут не нуж-
ны», — считает он. 

И все же одной из главных про-
блем, которые возникнут в ре-
зультате освобождения человека 
от управления машиной, станет 
проблема свободного времени. В 
результате обязательно придется 
переформатировать рынок ри-
тейла — отдав руль роботу, челове-
чество приобретет около 600 
миллиардов свободных человеко-
часов. Которые можно и нужно 
будет монетизировать, заняв быв-
шего водителя в это время прос-
мотром фильмов, прослушивани-
ем музыки, перекусом, наконец. 

В общем, дав ему возможность 
заплатить за товар или услугу. И 
за это время и эти деньги уже сов-
сем скоро начнется реальная 
борьба. 

Хотя, вполне возможно, что пе-
реформатировать автопром еще 
рановато. Только за последние 
три года в мире было продано бо-
лее 50 миллионов машин, кото-
рые не являются электромобиля-
ми, не используются в каршерин-
ге и не имеют автопилота. А зна-
чит, водители еще пригодятся. 

Акцент

 Отдав управление машиной 
на дороге автопилотам, 
человечество приобретет 600 
миллиардов свободных часов

Сидя в автомобиле с автопилотом, 
водителю придется самому решать, 
на что потратить свободное время.

Читайте также: Какие 
автомобили признали 
самыми безопасными
rg.ru/art/1405112

Правозащитники настаивают на проведении административной амнистии 
к 100-летию революции 1917 года.

В будущем 
изменится 
не только 
структура 

рынка, но и 
внешний вид 
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СТИХИЯ На Ставрополье из-за
угрозы прорыва дамбы
эвакуируют 40 тысяч человек

Кума преподнесла 
экзамен

Роман Кияшко, 
Тимофей Борисов,
Ставропольский край — Москва

ВЧЕРА на утреннем заседании 
краевой комиссии по ЧС было 
принято решение об эвакуации 
семь населенных пунктов в 
Ставропольском крае. Причина 
— угроза затопления больших 
территорий Советского и Буден-
новского районов. 

При этом пока, по данным 
МЧС, количество подтопленных 
домов в Ставропольском крае 
продолжает снижаться. За сутки 
четыре села освободились от 
воды. В настоящее время в 14 на-
селенных пунктах четырех муни-
ципальных образований края 
остаются подтопленными 1529 
жилых домов. 

В превентивных целях отселе-
ны почти 3000 человек. 359 из 
них находятся в пунктах времен-
ного размещения. 

Вчера на Ставрополье светило 
солнце, но идиллию нарушили ме-
теорологи. Накануне они распро-
странили негативный прогноз о 
возобновлении сильных осадков. 

Из-за проливных дождей до 
краев наполнилось Отказненское 
водохранилище, куда впадает 
река Кума. В результате дамба, ко-
торая вот уже два года находится 
на реконструкции, приняла на 
себя критическую нагрузку. Лю-
дей оповестили ночью. Была по-
ставлена задача в течение четы-
рех часов вывезти 2800 человек. 

К 10 часам утра в села прибы-
ли автобусы в сопровождении со-
трудников полиции и спасателей.  
В администрации края пояснили, 
что подъем воды в Отказненском 
водохранилище вызван увеличе-
нием притока из реки Кума. Ожи-
далось, что уже к полудню уро-
вень воды в водохранилище, со-
гласно прогнозу, может достиг-
нуть максимальных отметок.

— Мы совершили облет, проа-
нализировали ситуацию с посту-
плением воды в Отказненское во-
дохранилище. Приток не падает. 
Уровень воды в водохранилище 
может достигнуть максимальных 
отметок. Это приводит к риску 
его разгерметизации, — заявил гу-
бернатор края Владимир Влади-
миров.

При этом главная угроза нави-
сла над селом Отказное, где живут 
почти 3000 человек. Оно располо-
жено непосредственно под грозя-
щей разрушением дамбой. Неко-
торые улицы вплотную прилега-
ют к ней. Сам населенный пункт 

находится в низине, через него 
протекает та самая Кума. В случае 
прорыва дамбы Отказное примет 
на себя первый удар. 

Вчера здесь эвакуация прошла 
успешно. Улицы пустые, в селе 
остались спасатели и полиция. Но 
в центре Отказного все равно де-
журят автобусы.

— Хотя удалось эвакуировать 
большую часть населения, в сред-
нем в одном-двух домах на ка-
ждой улице жители отказываются 
уезжать. После первой волны эва-
куации мы повторно обходим их 
совместно с полицией, убеждаем 
покинуть свои дома. Кого-то уда-
ется уговорить, с другими работа-
ем дальше, убеждаем, — рассказал 
«РГ» замначальника донского 
спасцентра МЧС Сергей Головач, 
который руководит эвакуацией в 
Отказном.

По его словам, в основном не 
хотят уезжать пожилые люди. Не-
которые жители отнеслись к эва-
куации легкомысленно. Есть те, 
кто вскоре вернулся обратно. А 
кто-то и вовсе обманывает со-
трудников МЧС. Так, во время об-
хода улиц вместе со спасателями 
и полицейскими мы увидели мать 
с двумя детьми. После непродол-
жительной беседы она согласи-
лась уехать в безопасное место и 
при нас покинула жилье. Однако 
когда наша группа вновь верну-
лась обратно, женщина опять 
была дома.

Сборный эвакуационный 
пункт для тех, кого вывезли из От-
казного, находится в селе Горькая 
Балка. Людей расположили в доме 
культуры. Настроение у людей 
подавленное, все разговоры толь-
ко о возможном ЧП. Когда мы ока-
зались на месте, туда привезли 
кровати, которые расположили 
на втором этаже здания. 

И все же специалисты отмеча-
ют, что худшего удалось избе-
жать. Тем не менее сейчас в 15 му-
ниципальных образованиях 
Ставропольского края разверну-
ты пункты временного размеще-
ния и подготовлен транспорт. Ор-
ганизовано взаимодействие всех 
органов исполнительной власти 
субъекта.

В Зеленокумске с населением 
примерно в 37 тысяч человек, ко-
торый также находится в зоне уг-
розы, готовы несколько пунктов 
сбора населения. Перед город-
ской администрацией выстрои-
лись десятки автобусов, готовых 
по первому требованию вывезти 
людей из города. Такую же работу 
ведут и в других населенных пун-
ктах вдоль русла реки Кума.

Параллельно с этим идет рабо-
та по строительству обводного ка-
нала, который бы частично при-
нял на себя поток воды. Граждан-
ским помогают и военные вместе 
со специализированной техни-
кой. Кстати, выпускники, кото-
рым паводок помешал прийти на 
ЕГЭ по географии и информатике, 
смогут сдать госэкзамены в ре-
зервные дни. 

Видео и фото на сайте
rg.ru/art/1408552

ДОРОГИ  Завершился
важный этап
реконструкции
Калужского шоссе 

Проверка 
на плотность

Сергей Бабкин

ДВИЖЕНИЕ по важнейшему участку Калужского шос-
се вчера открыл мэр Сергей Собянин. Таким образом 
разгрузилась одна из важнейших магистралей юго-запа-
да, по которой в столицу ежедневно идет плотный поток 
машин из поселений Новой Москвы. 

Плотно за Калужское шоссе, которое должно стать глав-
ной трассой Новой Москвы, власти взялись год назад. И 
уже осенью прошлого года строители открыли реконстру-
ированный участок от МКАД до поворота на Коммунарку. 
Сразу сдали два тоннеля, эстакаду у поселка Газопровод и 
надземный переход у деревни Мамыри. Эти сооружения 
соединили новую трассу Калужки со старой и тем самым 
серьезно разгрузили юго-западное направление. В общей 
сложности на трассе уже реконструировано более 26 км 
дороги. А в понедельник подрядчики показали мэру новый 
участок — обход деревни Сосенки между 20-м и 29 киломе-
трами магистрали. Там построили два моста через реку 
Сосенка и тоннель близ поселка Дубровка, где можно раз-
вернуться в сторону области. Кроме того, построили пять 
подземных переходов. «До проведения реконструкции Ка-
лужское шоссе было одной из самых проблемных трасс, — 
заявил Собянин. — На девятикилометровом участке маши-
ны ехали всего по двум полосам в каждую сторону, такая 
дорога не могла быстро пропустить возросший транспор-
тный поток. Теперь трасса расширилась до 4—5 полос, поя-
вились безопасные съезды в Бутово и другие районы». 

Еще быстрее Калужка поедет, когда завершится следую-
щий этап реконструкции. А это еще пять эстакад на развяз-
ках и путепровод на подъезде к дому отдыха «Архангель-
ское», два моста через реки Пахру и Десну. С помощью но-
вого путепровода вылетное шоссе подведут к перспектив-
ной трассе Минское шоссе — Троицк — Щаповское. Факти-
чески шоссе дойдет до ЦКАД — главной кольцевой трассы 
Подмосковья.

Пока эвакуированы  
жители одного села 
Отказное. Еще шесть   
сел ждут своей оче-
реди, если дожди 
возобновятся.

Сергей Собянин: До реконструкции Калужка была одной из 
самых проблемных трасс в Москве.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
В Пскове открылся 
ежегодный российско-
американский форум 
«Диалог Форт Росс»

Дружим 
крепостями

Ариадна Рокоссовская, Псков

РОССИЙСКО-АМЕРИКАНСКИЙ форум, открывший-
ся вчера в Пскове, показал: какими бы ни были отноше-
ния стран на государственном уровне, культурные люди 
всегда найдут общий язык. Особенно если всех их объеди-
няет Форт Росс — бывшая русская крепость-поселение в 
Северной Калифорнии. 

Напомним, что крепость Росс была основана в 1812 
году Российско-американской компанией на Тихоокеан-
ском побережье Калифорнии в 80 километрах от 
Сан-Франциско. Место, которое служащий компании 
лейтенант Иван Кусков выбрал для основания поселения, 
стало частью Русской Америки. И хотя с тех пор прошло 
более 200 лет, Америка в этих местах остается русской по 
духу. Сегодня эта крепость имеет статус государственно-
го исторического 
парка в штате Кали-
форния, а сохранив-
шиеся до наших дней 
постройки форта и 
дом последнего ко-
менданта внесены в 
список объектов 
исторической цен-
ности национально-
го значения. Силами 
историков, занима-
ющихся изучением 
культурного насле-
дия первых русских 
поселенцев, на тер-
ритории крепости 
был создан музей, посвященный истории основания рус-
ской колонии, ее основным деятелям и привнесенным 
ими русским обычаям и традициям. Здесь, по инициати-
ве некоммерческой организации «Общество по сохране-
нию Форта Росс», встречаются русские и американцы. 

В 2012 году — в честь 200-летия основания форта, этим 
обществом при участии МИД России был организован 
форум, который впоследствии стал ежегодной экспер-
тной площадкой для обсуждения вопросов культурно-гу-
манитарного взаимодействия между Россией и США, 
особенно в том, что касается развития музеев. Для Форта 
Росс это особенно актуально — музей и парк нуждаются в 
постоянной финансовой и волонтерской поддержке. До 
сих пор заседания форума при поддержке Института Кен-
нана, Ассоциации Государственных парков штата Кали-
форния, а также основных спонсоров — российских ком-
паний «Транснефть», «Совкомфлот» и американской 
корпорации «Шеврон» проходили в США, и вот — шестой 
«Диалог Форт Росс» — в России, в Пскове. Директора «Об-
щества по сохранению Форта Росс» Сару Свидлер и дру-
гих гостей из США встречает директор Государственного 
историко-архитектурного и природно-ландшафтного му-
зея-заповедника «Изборск» Наталья Дубровская. 

Она рассказала «РГ», что это неслучайно: «Изборск» 
уже несколько лет является музеем-побратимом Форта 
Росс. 

Эксперты, среди которых губернаторы, директора 
российских музеев-заповедников и американских специ-
алистов по сохранению исторического наследия, обсу-
ждали такие животрепещущие темы, как взаимодействие 
с государством, бизнесом, местным обществом, благот-
ворительными фондами, а также внедрение современных 
технологий музейного дела. Но этот форум — еще и повод 
поговорить о делах более приземленных. В деловой части 
конференции, посвященной энергетике, как важной ча-
сти геополитики России и США, как ожидается, примут 
участие замглавы МИД России Сергей Рябков, посол 
США Джон Теффт, директор института США и Канады 
РАН Валерий Гарбузов, президент американо-российско-
го совета бизнеса USRBC Даниэль Рассел и другие рос-
сийские и американские эксперты. 

По словам спецпредставителя президента РФ по меж-
дународному культурному сотрудничеству Михаила 
Швыдкого, следующий форум пройдет в Калифорнии, ну 
а какой будет тематика «Диалога Форт Росс» в 2018 году, 
покажет повестка дня. «Я считаю, что одной из тем может 
быть молодежный обмен, который сократился в силу вза-
имной опасливости», — предположил Швыдкой. «Посмо-
трим, как будут развиваться события, но фундаментом, 
конечно, остаются история, культура, образование, нау-
ка», — сказал он.

Премия В Москве огласили короткий список «Большой книги»

За свидание с литературой

Сусанна Альперина

З
аместитель руководите-
ля «Роспечати» Влади-
мир Григорьев махнул 
рукой экспертам пре-
мии «Большая книга», 

чтобы писателей, которые вошли 
в короткий список этого сезона, 
пропустили вперед на авансцену: 
«В первый ряд!». Вот они — герои 
сегодняшнего дня! Теперь их кни-
ги, что называется, к прочтению 
обязательны.

Лучшие из лучших современ-
ных писателей представлены на 
соискание крупнейшей отечест-
венной премии «Большая книга». 
Над произведениями трудится 
солидный Совет экспертов. Поэ-
тому, когда 18 апреля этого года в 
нынешнем 12-м сезоне «Боль-
шой книги» был объявлен Длин-
ный список, состоящий из 34 на-
именований, — его уже можно 
было копировать в свои «запа-
сники» — все эти книги достойны 
внимания и прочтения. Но вот се-
годня — на Литературном обеде в 
ГУМе — выбрали десятку самых 
достойных.

Кстати, Совет экспертов гово-
рит самое веское слово в отборе 
претендентов на главную книж-
ную награду в этом году в послед-
ний раз. Со следующего года все 
полномочия будут у Литератур-
ной академии — об этом напомнил 
ее председатель, он же директор 
Литературного музея, Дмитрий 
Бак, открывая торжественный 
обед. Вслед за ним член Литакаде-
мии, директор музея-заповедни-
ка «Ясная Поляна» Владимир Тол-
стой обратил внимание собрав-
шихся на то, что за окном — Кра-
сная площадь. И всего через не-
сколько дней на ней — 3 июня — от-
кроется одноименный крупней-
ший книжный фестиваль в нашей 
стране. Член Литакадемии, заме-
ститель главного редактора «РГ» 
Ядвига Юферова подняла тост «за 
свидание с хорошей литерату-
рой». А председатель Совета эк-
спертов «Большой книги» Миха-
ил Бутов подчеркнул, что радует-
ся тому обстоятельству, что среди 
тех, чьи произведения рассматри-
ваются, «нет литературных стар-
цев, которые год от года претенду-
ют на получение премии».

Но вот пятерка экспертов — 
Елена Холмогорова (журнал 
«Знамя»), Алексей Михеев — 
главред сайта «Словари XXI 
века», Алексей Андреев (журнал 
«Октябрь»), Александр Сегень — 
писатель и сценарист и Дмитрий 
Самойлов — литературный кри-
тик и обозреватель — подали 
«главное блюдо» обеда — огласи-
ли список писателей. Вполне 
предсказуемо в него вошел Лев 
Данилкин с романом «Ленин. 
Пантократор солнечных пыли-
нок». Многие из собравшихся и 
читатели ожидали, что в корот-
кий список войдет всего один ро-
ман-биография, но нет — Сергей 

Шаргунов с книгой «Катаев: 
«Погоня за вечной весной» так-
же оказался в нем. Шамиль Идиа-
туллин с романом «Город Бреж-
нев» вошел в число избранных с 
формулировкой «За непровин-
циальное изображение провин-
ции». Никто не удивился тому, 
что в короткий список премии 
снова вошел Виктор Пелевин с 
новым литературным трудом 
«Лампа Мафусаила, или Крайняя 
битва чекистов с масонами». 
Алексей Слаповский, чья книга 
«Неизвестность» вошла в корот-
кий список с формулировкой «за 
неожиданное драматургическое 
решение семейной хроники», по 

мнению многих литературных 
деятелей, поднял ею собой же за-
данную планку. «Соколиный ру-
беж» Сергея Самсонова отмечен 
«за масштабное изображение 
Великой Отечественной войны», 
а книгу Игоря Малышева «Но-
мах» поощрили за описание вой-
ны гражданской. Название книги 
Андрея Рубанова «Патриот», 
также вошедшей в короткий спи-
сок, говорит само за себя. Стоит 
добавить, что это одна из трех 
книг, представленная «Редак-
цией Елены Шубиной», — и имя 
редактора само по себе рекомен-
дация. Помимо Слаповского в 
ней выпущена книга Михаила Ги-
голашвили «Тайный год» — эк-
сперты ее выбрали «За раскры-
тие природы власти и ее психо-
логической подоплеки». И, нако-
нец, роман Алексея Сальникова 
«Петровы в гриппе и вокруг 
него» охарактеризован профес-
сионалами так, что его хочется 
прочитать немедленно: «За про-
должение традиций Гоголя и 
Хармса».  

Среди тех, кто не вошел в ко-
роткий список, также немало 

книг, которые стоит поставить на 
свой письменный или компью-
терный стол. Тут можно назвать и 
Дину Рубину с романом «Бабий 
ветер», и Юрия Буйду «Покидая 
Аркадию», и Андрея Волоса 
«Должник», и Владимира Соро-
кина «Манарага» — поклонники 
писателя все равно уже обсужда-
ют эту книгу так, что номинация 
больше или меньше популярно-
сти ей не прибавит (хотя «Боль-
шая книга» — случай особенный), 
и других. Но что поделать — став-
ки на того, чье произведение вы-
берут в ноябре как лучшее среди 
написанных за год, делаются как 
на интеллектуальном тотализа-
торе. Но вкусы у всех разные — 
вот и уходят часто после Литера-
турного обеда, споря и дискусси-
руя, что подтверждает тот факт, 
что читать нынче — дело модное и 
престижное. 

Десятка лучших книг года уже 
определена. Осталось дождаться 
ноября, когда назовут тройку.

Акцент

 В коротком списке «Большой 
книги» два романа-биографии 
— о Владимире Ленине 
и о Валентине Катаеве.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Михаил Швыдкой сообщил, что следующий форум пройдет в 
2018 году в Калифорнии.

Важно иметь «вто-
рой трек» — дополни-
тельный канал ком-
муникации между 
США и РФ, чтобы 
уравновесить 
«приливы и отливы»

КОММЕНТАРИЙ

Сара Свидлер 
Директор «Общества по сохранению Форта Росс» 

Несмотря на политическую ситуацию, для нас ничего не измени-

лось по сравнению, скажем, с ситуацией шесть лет назад: те, кто 

поддерживает Форт Росс в России и США, потрясающе лояльны. 

Более того, благодаря этому доверию и теплоте по отношению к 

нам у нас есть возможность предпринимать усилия для расшире-

ния количества спонсоров. И такие мероприятия, как сегодня, 

очень помогают. Конечно, очень приятно общаться с представи-

телями российских музеев и организовывать совместные проек-

ты. Но нашей главной миссией является продвижение Форта Росс, 

и я не могу представить лучшего способа напомнить о себе, чем 

этот — в присутствии посла США Джона Теффта и, конечно, спец-

представителя президента России Михаила Швыдкого. Кроме 

того, как мне кажется, именно сегодня очень важно иметь «второй 

трек» — дополнительный канал коммуникации между США и РФ, 

чтобы уравновесить «приливы и отливы». И лучше, чтобы это было 

подальше от столиц наших стран. Форт Росс — это своего рода 

символ и фантастическое место для этого. Да, у нас пока нет необ-

ходимой инфраструктуры, но я надеюсь, что она появится вместе 

с новым музеем, о котором я мечтаю. И мне хотелось бы верить, 

что для этого не придется ждать еще 200 лет. 
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АКЦИЯ На новой Большой Спортивной арене в Лужниках посадили черешневый лес

Зацветет черешня в Лужниках
Сусанна Альперина

В 
Москве состоялось одно из 
красивейших светских ме-
роприятий года — посадка 

Черешневого леса. В этом году 
оно проводилось в 17-й раз, но 
было особенным — к видным дея-
телям культуры присоединились 
и звезды отечественного спорта, 
потому что гости акции Откры-
того международного фестиваля 
искусств «Черешневый лес» 
были первыми, кто ступил на еще 
не открывшуюся официально по-
сле ремонта Большую Спортив-
ную арену в Лужниках. Ту самую, 
где состоятся открытие и финал 
Чемпионата мира по футболу в 
2018 году.

Момент был исторический — 
перед тем, как приступить к по-
садкам деревьев, всем позволили 
выйти на арену — на ту ее часть, 
где на газоне — искусственная 
трава (на настоящую без спор-
тивной обуви не пускают) для об-
щей фотографии. Конечно же, у 
присутствующих захватило дух — 
люди пели, размахивали шарфа-
ми с надписью «Лужники», кри-
чали «Россия, вперед!», снимали 
на телефоны кресла, которые еще 
закрыты целлофановой пленкой, 
делали фотографии с почетными 
гостями мероприятия — послами 
чемпионата мира по футболу 
2018 года. Павел Колобков — ми-
нистр спорта РФ, Александр Ки-
бовский — руководитель Депар-
тамента культуры города Мо-
сквы, Александр Пронин — гене-
ральный директор ОАО «Лужни-
ки», наши прославленные спор-
тсмены — Алексей Немов, Алек-
сандр Овечкин, Евгений Ловчев, 
Илья Авербух, Алексей Смертин, 
Светлана Журова, а также Яна 

Чурикова, Игорь Бутман, Викто-
рия Лопырева были героями это-
го дня. Все они показали себя еще 
и садоводами — посадили череш-
невые деревья на главной аллее 
перед ареной. Каждое дерево — 
тематическое. Восемь деревьев в 
честь футбольных легенд из 
стран Кубка Конфедераций: Пор-
тугалия — Луиш Фигу, Мексика — 
Уго Санчес, Австралия — Харри 
Кьюэлл, Новая Зеландия — Иван 
Вицелич, Камерун — Самуэль 
Это’О, Чили — Иван Саморано, 
Германия — Лотар Маттеус, Рос-
сия — Ринат Дасаев.

Александр Кибовский рас-
сказал, что конструкция нового 
стадиона, на котором, кстати, 
81 тысяча мест позволяет тран-
сформировать его в крупней-
шую площадку для культурных 
мероприятий. Так что многочи-
сленные деятели культуры, ко-
торые присутствовали на празд-
нике и также сажали деревья, 
уже начали строить планы. Пер-
вое культурное мероприятие со-
стоялось тут же после высадки 
саженцев прямо перед Большой 
Спортивной ареной. Это было 
традиционное вручение премии 

Олега Янковского. Обычно пре-
мия вручается 31 мая (все пом-
нят, как один из героев Олега 
Янковского барон Мюнхгаузен 
«открыл» 32 мая), но если мож-
но вручить «черешню» — так вы-
глядит приз — на открытом воз-
духе в историческом месте — по-
чему бы это не сделать?

Лауреатами премии в этом 
году стали сын и внук Олега 
Ивановича. Филипп Янковский 
— за роль Евгения Евтушенко в 
телесериале «Таинственная 
страсть», Иван Янковский — за 
р о л ь  Ге р м а н а  в  « П и к о в о й 

Даме». Актер Игорь Верник за 
роль Дракона в новом спекта-
кле МХТ им. Чехова. Вручал 
приз Вернику Олег Павлович 
Табаков, который очень хорошо 
сказал о том, что есть такие ак-
теры, которые умеют тратить 
себя. Верник пришел на премию 
вместе со своим папой — знаме-
нитым режиссером, и наблю-
дать за его реакцией было при-
ятно. Фестиваль позициониру-
ет себя, как семейный, люди 

приходят на его мероприятия 
целыми кланами, и именно это 
придает ему особую значи-
мость.

Также «черешню» вручили 
актрисе Юлии Пересильд. И за 
работу в театре и в кино, и за за-
нятие благотворительным фон-
дом «Галчонок»; театральной 
художнице Марии Трегубовой 
— фильмы и спектакли, где она 
работала (можно назвать «Пи-
ковую даму» Лунгина, «Цирк» 
в Театре Наций и другие), дос-
тойны войти в классику худо-
жественного искусства. Лауре-
атом стала и наша оперная пе-
вица Альбина Шагимуратова. 
Получив награду, она спела, и 
ее чистый неотразимый голос, 
разносившийся над Лужника-
ми, очень украсил мероприя-
тие.

Нужно отметить, что глава 
фестиваля «Черешневый лес» 
Михаил Куснирович расстелил 
перед входом на новую Боль-
шую cпортивную арену Лужни-
ков красную дорожку. И это ви-
дится не случайным — Кусниро-
вич недавно приехал из Канн, 
где присутствовал на премьере 
фильма «Нелюбовь» на знаме-
нитом кинофестивале. Он внес 
заметный вклад и в эту картину 
— и это проявляется в одном из 
финальных кадров. А поскольку 
именно 31 мая в Москве состо-
ится премьера фильма «Нелю-
бовь» и чествование нашего ре-
жиссера Андрея Звягинцева, ра-
бота которого получила в Кан-
нах Приз жюри, то становится 
вполне понятным, как в этом 
году господин Куснирович и его 
друзья по фестивалю «Черешне-
вый лес» собираются праздно-
вать 32 мая.

Звезда мирового хоккея Александр 
Овечкин и телеведущая Яна 
Чурикова на «черешневом» рубеже.
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КОНФЛИКТ В Киеве вновь 
вспомнили о стене 
на границе с Россией

Вал из рабицы

Петр Лихоманов 

СЕКРЕТАРЬ Совета национальной безопасности и обо-
роны Украины (СНБОУ)  Александр Турчинов в воскресе-
нье реанимировал тему, о которой многие на Украине се-
годня стараются не вспоминать. Он вновь завел речь о не-
обходимости возведения неприступной стены между Рос-
сией и Украиной, уже, казалось бы, построенной два года 
назад экс-премьером Арсением Яценюком.

О физическом барьере на пути России в Европу Турчи-
нов заговорил в день украинского пограничника, который 
по какому-то преступному недосмотру Верховной рады до 
сих пор отмечается по советскому календарю, в один день 
с Россией. В поздравительном обращении, размещенном 
на сайте СНБОУ, Турчинов призвал украинских погранич-
ников «обустроить по европейским стандартам» запад-
ные рубежи Украины, а на востоке «создать непреодоли-
мую крепость». Очевидно, про крепость Турчинов гово-
рил метафорически, что естественно для действующего 
баптистского проповедника, и потому наверняка не ждал, 
что на Украине, чет-
вертый год живущей 
громкими антирос-
сийскими лозунга-
ми, его слова воспри-
мут буквально, а зна-
чит критически. Все-
му виной «европей-
ский вал», или «сте-
на Яценюка» — про-
ект односторонней 
демаркации украин-
ско-российской гра-
ницы, оборудования 
ее по лучшим «миро-
вым» образцам, включая противотанковые рвы и колю-
чую проволоку. Напомним, что таким проектом бредила 
киевская власть летом — осенью 2014 года с подачи тог-
дашнего премьера Яценюка и олигарха Коломойского, как 
раз в преддверии парламентских выборов, сделавших 
партию «Народный фронт» (НФ) одной из правящих.

Вспоминать о тех амбициозных проектах стало дур-
ным тоном на Украине еще до отставки лидера НФ Яце-
нюка с премьерского поста в апреле 2016 года. К тому 
моменту из почти 2400 километров украинско-россий-
ской границы выкопать ров удалось только на 300 кило-
метрах, а участки, оборудованные сеткой-рабицей, в 
сумме не дотягивают и до ста километров общей протя-
женности. И дело не в том, что достаточной преградой на 
пути «российской агрессии» эти препятствия могут счи-
тать только самые оптимистичные украинские «патрио-
ты», а в бюджете, который выделялся на эти цели, но был 
давно израсходован. Официальные украинские источни-
ки до сих пор публикуют противоречивые отчеты о про-
деланной работе — по одним данным «на стену Яценюка» 
ушло всего 40 миллионов долларов, по другим — в 10 раз 
больше. Не исключено, что именно отсюда в украинских 
СМИ возникли слухи о том, что Яценюк — долларовый 
миллиардер и владелец обширных земельных участков в 
Калифорнии.

Как бы там ни было, по информации все тех же украин-
ских СМИ стена на границе с Россией — там, где она есть — 
сегодня не может защитить Украину даже от нашествия 
диких кабанов. Куда интересней, зачем секретарь СНБОУ 
и глава неформальной партии украинских «ястребов» 
Турчинов вспомнил о «европейском вале» — такое пафо-
сное название проект получил в 2014 году. По мнению не-
которых украинских экспертов, все дело в подспудно иду-
щей подготовке к внеочередным парламентским, а воз-
можно и президентским выборам, в предвкушении кото-
рых политические игроки стараются «приватизировать» 
благодатные ,  приносящие политические дивиденды и ма-
териальное блогосостояние, темы.

Геополитика Александр Рар: Президент США показал европейцам их место — 
младшего брата Америки

Трамп испортил 
Меркель праздник
Евгений Шестаков

П
осле завершения сам-
мита G7 канцлер Гер-
мании Ангела Мер-
кель заявила, что Ев-
ропа должна пола-

гаться только на собственные 
силы. «Конечно, у нас должны 
быть дружеские отношения и с 
Британией, и с другими соседями, 
включая Россию, — объяснила гла-
ва немецкого правительства, — од-
нако мы должны сами бороться за 
собственное будущее». И хотя 
фрау канцлер не произнесла 
вслух слово «предательство», оно 
читалось между строк в отноше-
нии стран, которые, по мнению 
Берлина, отказались поддержи-
вать немецкую модель Евросою-
за. О том, что означают громкие 
заявления канцлера — предвыбор-
ную риторику в связи с намечен-
ными на сентябрь парламентски-
ми выборами или осмысление ре-
альной ситуации, в которой ока-
зался Старый Свет, «Российская 
газета» беседует с немецким по-
литологом Александром Раром.

Означает ли заявление канцле-
ра, что  Евросоюз «сжигает мо-
сты» и больше не верит традици-
онным союзникам и защитни-
кам?
АЛЕКСАНДР РАР:  Ситуация в Cтаром 
Свете очень непростая, даже кри-
тическая. Меркель и некоторые 
другие лидеры G7 предприняли, 
возможно, последнюю попытку 
вернуть нового американского 
президента Дональда Трампа, 
против избрания которого они в 
открытую выступали, на общий 
западный политический курс. 
Они рассчитывали как-то «упако-
вать» главу Белого дома в либе-
ральную ценностную систему За-
пада. Эта попытка завершилась 
полным провалом, как того и сле-
довало ожидать. Хотя у Меркель, 
может быть, сохранялись над-
ежды, что она каким-то образом 
сумеет Трампа уговорить. Прези-
дент США приехал в Европу не в 
качестве изоляциониста, кото-
рый, как многие предполагали, 
интересуется только собственной 
страной. Трамп приехал как ко-
мандир, он запанибратски общал-
ся с руководителями Европы, 
многих из которых он раньше во-
обще не знал. Американский ли-
дер продемонстрировал жителям 
США, что в Европе он командует 
парадом, что Америка лидер и ему 
наплевать на какие-то европей-
ские особые интересы. Трамп по-
казал европейцам их место — 
младшего брата Америки, обре-
ченного идти в строю американ-
ской политики, если те хотят в 
дальнейшем получать поддержку 
со стороны США в вопросах без-
опасности. В этом плане Трамп 
абсолютно испортил госпоже 
Меркель ее большой праздник: 
она надеялась, что G7 станет под-
готовительной встречей к гораздо 
более важной встрече «большой 
двадцатки» в Гамбурге, которая 
состоится через месяц. На ней 
Меркель собиралась объявить, 
что Германии удалось построить 
все страны мира в одну шеренгу в 
области защиты окружающей 
среды, борьбы с глобальным поте-
плением. Канцлер очень надея-
лась на то, что Америка встанет на 
сторону Германии и тоже будет 
действовать в европейском русле. 
Не получилось. И теперь можно 
говорить о том, что именно про-
вал переговоров по климату на G7 
стал главной причиной разрыва в 
трансатлантических отношениях. 
Но вряд ли сейчас вся Европа или 
остальной мир пойдет за Герма-
нией. Впрочем, у Меркель остает-
ся надежда на поддержку со сто-
рону Китая и, может, в чем-то со 
стороны России.

Я бы сказал, что нечто похожее 
произошло и на саммите НАТО. 
Европейцы рассчитывали, что 
разговор на нем пойдет о европей-
ской безопасности, ситуации на  
Украине. Какие-то из восточно-
европейских стран мечтали на 
саммите возобновить дискуссию 
о дальнейшем расширении НАТО. 
Но американский президент от-
казался говорить о европейской 
безопасности. Он объявил о том, 
что члены НАТО должны раско-
шелиться на борьбу американцев 
с террористической группиров-
кой ДАИШ (запрещена в РФ. — 
«РГ»). Трамп потребовал от Евро-
пы повышения военных расходов. 
Появилось  подозрение, что пре-
зидент США добивается, чтобы 
европейцы оплатили его будущие 
военные операции, в том числе в 
Северной Корее. Для европейских 
лидеров такая постановка вопро-
са тихий ужас. Однако они ничего 
не могут поделать, поскольку не 
могут позволить себя потерять 

Америку — главную военную и 
атомную державу для Европы. Та-
кая потеря лишила бы Старый 
Свет американского защитного 
«зонтика», привела бы Европу 
совсем к другой геополитической 
ситуации. Ей пришлось бы иначе 
выстраивать отношения с соседя-
ми, в том числе с Россией, к чему 
нынешнее европейское поколе-
ние не готово: оно даже не пред-
ставляет, как это сделать без уча-
стия Вашингтона.

Сложившаяся сегодня ситуа-
ция — это вызов, перед которым 
стоит Европа, и фрау Меркель 
права в том, что об этом нужно от-
крыто говорить. Соединенные 
Штаты Америки и Британия уже 
точно пойдут по другому пути, бу-
дут в первую очередь ставить во 
главу угла собственные стратеги-
ческие, экономические, финансо-
вые интересы. Вашингтон и Лон-
дон возвращаются к политике 
традиционных интересов, кото-
рые они намерены реализовывать 
во внешней политике. В то время 
как Германия с приходом к власти 
Меркель 12 лет тому назад скон-
центрировалась и погрузилась в 
идею универсальных либераль-
ных ценностей, которые, по ее 
мнению, должны доминировать 
во внешней и во внутренней поли-
тике. Поэтому у Берлина нет ни 
структур, ни политических фан-
тазий, ни убеждений для перехода 
на новую модель развития. Для 
Германии отход других, входящих 
в Евросоюз стран, от этой «поли-
тики ценностей» грозит катастро-
фой. Г-жа Меркель после избра-
ния Трампа бросила ему вызов, 
сказав, что готова сотрудничать с 
американским президентом, 
только если тот будет исповедо-
вать те же либеральные ценности, 
что и  европейцы. Но сегодня 
Трамп фактически показал или 
пытается показать, что это Герма-
ния со своим ценностным подхо-
дом к межгосударственным отно-
шениям, а не США, остается изо-
лированной. Тем более мы видим, 
что у Берлина есть разногласия в 
этом вопросе не только с Лондо-

ном и Вашингтоном, но и с Поль-
шей, Венгрией, другими страна-
ми. Поэтому фрау Меркель будет 
цепляться сейчас за избранного 
президентом Франции Эмманюэ-
ля Макрона. Она пойдет на боль-
шие компромиссы, к которым 
прежде не была готова, в плане со-
здания в  Европе общего финансо-
вого котла,  общего фонда для под-
держки слабых стран. Этих шагов 
Меркель всегда избегала, чтобы 
не расшатывать немецкую эконо-
мику. Но сейчас для спасения Ев-
ропы ей придется в основном по-
лагаться на Макрона — других 
партнеров у нее нет.

Меркель хочет
«пересидеть» Трампа
Пойдет ли канцлер Германии на 
открытую конфронтацию с 
США?
АЛЕКСАНДР РАР: Меркель не хочет 
идти ни на какую конфронтацию 
с США. Она, возможно, надеется, 
что Трамп даже отведенные ему 
четыре года не продержится на 
своем посту, что американцы 
сами его уберут и тогда все нор-
мализуется в отношениях Амери-
ки и Евросоюза. Это главная над-
ежда, которую питают европей-
ские элиты. Представить себе  
мир без Америки, без лидерства 
Америки они не могут. Меркель 
хорошо понимает, что вряд ли все 
нынешние страны Евросоюза, 
тем более страны НАТО, пойдут 
за Германией, если вдруг  она объ-
явит себя новым лидером вместо 
Америки. Этот вопрос вообще не 
поднимается открыто, и  вряд ли 
это произойдет в будущем.

Выходит, ключевая задача, стоя-
щая перед Меркель, пересидеть 
«темные» для нее времена прав-
ления Трампа?
АЛЕКСАНДР РАР: Именно так. На это 
она будет ставить в надежде, что 
Трамп не просидит более четырех 
лет в Белом доме. В это время Ев-
ропа будет пытаться создавать 
свое поле независимых полити-
ков, искать выходы на Китай. Мо-
жет, каким-то образом даже дого-

ворится с Россией, хотя это слож-
ный вопрос: при Меркель Европа 
строит внешнюю политику осно-
вываясь на либеральных ценно-
стях, тогда как Россия опирается 
на политику национальных инте-
ресов. Это абсолютно противопо-
ложные схемы поведения во 
внешней политике.

Можно ли считать президента 
Франции Эмманюэля Макрона 
союзником и единомышленни-
ком канцлера Германии? Или он 
своего рода «троянский конь», 
который был подослан в Европу 
американским бизнесом?
АЛЕКСАНДР РАР: Макрон по-прежне-
му человек-загадка. У него нет 
своей партии, он не человек исте-
блишмента. Пока то, что он гово-
рит, по душе скорее Меркель, чем 
Трампу: Макрон выступает за 
возвращение Франции в число ев-
ропейских стран, которые хотят 
укрепления Евросоюза, причем 
любой ценой. Но ему еще предсто-
ит провести очень болезненные 
реформы во Франции. В этом, мне 
кажется, заключается большая 
проблема. Германия может себе 
позволить говорить о глобальных 
проблемах, потому что в эконо-
мике у нее все в порядке, люди до-
вольны.  Во Франции ситуация 
принципиально иная — в стране 
серьезный экономический кри-
зис, нужно проводить  реформы, 

которые в Германии были успеш-
но реализованы 15 лет назад. И  
будущее Макрона в том числе в 
качестве одного из идеологов но-
вой Европы зависит от того, пой-
дет ли за ним большинство фран-
цузов, которым придется терпеть 
очень болезненные реформы.

Берлин свято верит 
в великий проект Европы 
Недавно глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер анонсировал 
план развития Европы, который 
предусматривает по сути созда-
ние Соединенных Штатов Евро-

пы. Каково отношение Меркель к 
этой идее?
АЛЕКСАНДР РАР: Это прежде всего 
план Меркель. Речь идет о старом 
франко-германском плане, появив-
шемся еще в 1990-х годах. Немцы и 
французы разработали еще во вре-
мена правления Гельмута Коля за-
пасной план развития Европы, 
предусматривающий создание Со-
единенных Штатов Европы при на-
личии внутри Европы двух и даже 
трех разных скоростей для входя-
щих в ЕС государств. Сегодня Евро-
па действительно оказалась на пе-
репутье. Мне кажется, что боль-
шинство восточноевропейских 
стран вступили в Евросоюз для 
того, чтобы попасть в НАТО, и для 
них членство в ЕС не является та-
ким уж ценным. Они не вступили в 
Евросоюз ради того, чтобы реали-
зовать у себя дома обязательные 
либеральные ценности, которые 
немцам так дороги. Они вступили в 
Евросоюз, чтобы получить защиту 
со стороны Америки, чтобы быть 
вместе с Америкой. Для них США 
лидер, а вовсе не Германия. И мы 
видим, что на встречи, которые со-
бирает Меркель для обсуждения 
будущего Евросоюза и идеи Соеди-
ненных Штатов Европы, восточных 
европейцев, в первую очередь по-
ляков, попросту не приглашают. 
Видимо, в Берлине им недостаточ-
но доверяют, не понимая, чего они 
на самом деле хотят.

Германия с 1945 года решила, 
что она сможет выжить и укрепить-
ся в Европе после ужасов Второй 
мировой войны только в том слу-
чае, если будет полностью интегри-
рована в европейский и трансат-
лантический контекст.  Альтерна-
тивы этим проектам не обсуждают-
ся. Германия будет делать все для 
того,  и это поддерживает  большин-
ство населения, чтобы страна оста-
валась главным мотором интегра-
ционного проекта в Европе.

Но пока складывается впечатле-
ние, что идея Европы разных 

скоростей в Старом Свете не 
приживается.
АЛЕКСАНДР РАР: Меркель считает, что 
это не так. Она надеется, свято ве-
рит, во всяком случае хочет свято 
верить в то, что вместе с Франци-
ей этот великий проект континен-
тальной Европы можно будет по-
строить основываясь на мягкой 
силе, а не на жесткой силе, как это 
делалось в предыдущие столетия. 
Причем этот проект будет лежать 
с одной стороны — на  немецком, а 
с другой стороны — на француз-
ском плече.  К этому проекту под-
ключатся страны Бенилюкса, Ис-
пания — государства, которые не 
выступают против союза Герма-
нии и Франции. Я думаю,  восточ-
ноевропейские страны в конеч-
ном итоге тоже открыто против 
дальнейшей интеграции высту-
пать не будут. Вопрос в том, будет 
ли мешать такому процессу Аме-
рика, потому что Белому дому бу-
дет не очень комфортно, если па-
раллельно с НАТО, которое аме-
риканцы полностью контролиру-
ют, появится иная структура ев-
ропейской безопасности без Ва-
шингтона и не под контролем Ва-
шингтона. Англичане, которые 
выходят, но еще не вышли из Ев-
росоюза, тоже попытаются забло-
кировать все попытки создания 
европейской армии, в которой 
Лондон участвовать не будет.

Надавить на Россию 
не получится
Насколько реально сближение 
Европы с Россией в обозримом 
будущем?
АЛЕКСАНДР РАР: Меркель готова с 
Россией сотрудничать, только 
если та будет идти в сторону реа-
лизации западных принципов 
прав человека, либеральной де-
мократии и так далее. Канцлер 
использовала свой визит в Сочи 
не для того, чтобы решать важ-
ные экономические вопросы с 
Россией или поговорить о геопо-
литике, она поехала туда защи-
щать права человека в Чечне и в 
России в целом, стремясь пока-
зать еще раз Москве, что для нее 
это превыше всего. На такой ми-
ровоззренческой площадке дого-
вориться будет очень трудно. Я 
скорее вижу сближение на осно-
ве национальных интересов меж-
ду Америкой и Россией, по Си-
рии, по ситуации на Ближнем 
Востоке, по Северной Корее.

Пока же мир находится в ожи-
дании, и очень трудно предска-
зать, куда все будет двигаться.

Попытка Меркель «упаковать» 
Трампа в либеральную ценностную 
систему Запада завершилась 
полным провалом.

Акцент

 Большинство восточноевро-
пейских стран вступили 
в Евросоюз для того, чтобы 
попасть в НАТО, и для них 
членство в ЕС не является 
таким уж ценным

Акцент

 Меркель надеется, что Трамп 
даже отведенные ему 
четыре года не продержится 
на своем посту, что американ-
цы сами его уберут

Из почти 2400 кило-
метров украинско-
российской границы 
выкопать ров Киеву 
удалось только 
на 300 километрах

ПРОЧИТАНО 

Новая администрация в Белом доме намерена добиваться «пере-

загрузки» в отношениях с Россией по крайней мере на украин-

ском направлении. Об этом пишет The Washington Post со ссылкой 

на высокопоставленные источники в Вашингтоне. По данным из-

дания, инициатива принадлежит лично госсекретарю США Рексу 

Тиллерсону, который «продвигает закулисные усилия» по реани-

мации американо-российских переговоров вокруг Украины и уже 

обсуждал эту тему с российским коллегой Сергеем Лавровым. 

Как полагают собеседники The Washington Post, установка прези-

дента США Дональда Трампа на то, чтобы улучшить отношения с 

Москвой, может получить на этом треке серьезный импульс.

«Идея Тиллерсона, которая пока еще находится на ранних стади-

ях, заключается в том, чтобы перезапустить версию прежних, на-

чатых при администрации Обамы переговоров по урегулирова-

нию украинского кризиса в надежде на то, что новые обстоятель-

ства и персоналии будут способствовать лучшему результату», — 

приводит газета мнение американских экспертов. В частности, 

глава госдепа США собирается назначить от своего ведомства 

спецпосланника, который мог бы поддерживать дипломатиче-

ские каналы связи с Кремлем вместо Виктории Нуланд, занимав-

шей должность помощника госсекретаря по Европе и Евразии. 

«Она оказалась в конечном счете не в состоянии добиться про-

гресса по этим каналам», — признает The Washington Post.

Напомним, что дипломат принимала активное участие в событиях 

на киевском майдане, а «печеньки от Нуланд», которые она разда-

вала митингующим и силовикам, стали крылатой фразой. Собе-

седники «РГ» на Смоленской площади признавали, что предшест-

венник Тиллерсона Джон Керри был фактически «связан» на укра-

инском направлении, которое полностью курировала Нуланд: она 

порой даже не посвящала его в нюансы своих контактов с Киевом. 

Кто может заменить ее в команде Трампа, пока неизвестно. Одна-

ко источники The Washington Post отмечают, что работа над новой 

стратегией будет межведомственной и в процесс вовлекут также 

офис вице-президента Майка Пенса.

Впрочем, признает издание, «внутриполитические проблемы Трам-

па могут все осложнить: конгресс только и ждет, как бы наложить на 

Россию новые санкции — об их снятии речь не идет, так что законо-

датели из обеих партий будут настроены глубоко скептически в от-

ношении любых возможных сделок президента США с Москвой».

Подготовила Екатерина Забродина

Ров на границе с Россией бесплатно готовы копать только 
украинские «волонтеры». 
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Сотки 
по умолчанию

Но нотариус разочаровал женщину — на заго-
родную недвижимость документов не было, 
значит об оформлении речи быть не могло.

В итоге женщине пришлось идти в райсуд с иском к 
администрации сельского поселения, на территории ко-
торого была дача. В иске гражданка просила признать за 
ней право собственности на участок в СНТ, в порядке 
наследования по закону. Ее отец при жизни начал офор-
млять свои сотки. Пригласил кадастрового инженера. 
Но закончить это важное дело человек при жизни не 
успел. 

В суде наследница рассказала, что отец десять лет на-
зад был принят в члены садового товарищества и полу-
чил участок. Постановлением местной власти этот уча-
сток был предоставлен отцу бесплатно в собственность. 
Районный суд истицу выслушал и ей отказал. Апелляция 
в областном суде заявила, что коллеги решили спор пра-
вильно. Наследнице ничего не оставалось делать, как 
обратиться в Верховный суд РФ. Там дело изучили и ска-
зали, что оба местных суда решили спор неправильно.

Вот как разобрала ситуацию Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда. 

Судя по материалам, имеющимся в деле, отец истицы 
собственноручно написал заявление в местную админи-
страцию и попросил как член СНТ ему землю. Итог — по-
становление о предоставлении гражданину в собствен-
ность нескольких со-
ток бесплатно. Осно-
ванием для предо-
ставления участка в 
постановлении ука-
зана 28 статья Зако-
на «О садоводче-
ских, огородниче-
ских и дачных не-
коммерческих объе-
динениях граждан», 
а также заявление 
самого гражданина.

После этой даты 
прошло несколько 
лет, и СНТ прекратило свое существование. А в Единый 
госреестр юридических лиц была внесена запись — СНТ 
прекратило свое существование. Еще в деле подшит  ка-
дастровый план, выполненный кадастровым инженером. 
Ну а дальше — свидетельство о смерти самого дачника.

В решении районного суда по иску женщины сказано, 
что никакого СНТ у них нет — оно прекратило свое суще-
ствование. Участок в этом почившем товариществе на 
кадастровый учет не поставлен, как объект права. А этот 
факт «исключает возможность признания права собст-
венности на землю в порядке наследования».

Областной суд с такой формулировкой отказа согла-
сился. Единственное, что апелляция сделала — вычеркну-
ла из решения райсуда утверждение, что постановление 
местной власти о предоставлении мужчине участка в 
собственность,  было незаконным.  

Верховный суд на эти решения заявил, что были не 
правы оба суда. И напомнил, что по статье 1112 Граждан-
ского кодекса РФ, в состав наследства входят принадле-
жащие наследодателю на день открытия наследства 
вещи, имущество и имущественные права и обязаннос-
ти. В другой статье того же Кодекса — 1181-й сказано сле-
дующее: принадлежащие наследодателю на правах соб-
ственности земельный участок или право пожизненно 
наследуемого владения участком входит в состав наслед-
ства и наследуется на общих основаниях. На принятие 
наследства, в состав которого входит такое имущество 
специального разрешения не требуется.

Особенности предоставления садоводам и огородни-
кам в собственность участков на момент, когда отцу жен-
щины выделили землю, регулировался Законом № 66 «О 
садоводческих  объединениях граждан». В этом законе 
(статья 28) сказано следующее: если участок, составля-
ющий территорию СНТ, предоставлен объединению до 
вступления в силу 66-го закона, то само объединение 
или его член имеет право приобрести в собственность 
эти сотки.  В 2012 году было постановление пленума Вер-
ховного суда (№9) «О судебной практике по делам о на-
следовании». И там было разъяснено, что суд имеет пра-
во признать за наследником право собственности в по-
рядке наследования на участок, который был предостав-
лен наследодателю, как члену СНТ, если землю товари-
ществу дали до вступления в силу 66-го закона. И если 
гражданин сам писал заявление о приобретении своего 
участка бесплатно в собственность. 

Верховный суд заметил, что ничего из перечисленных 
им норм материального права и разъяснений по их при-
менению судами региона учтено не было. А важные об-
стоятельства, имеющие  значение для правильного раз-
решения спора, оставлены омскими судами и без иссле-
дования и без правовой оценки.

По Земельному кодексу (статья 6) участок как объект 
права является недвижимой вещью. Судя по документам  
дела, межевые работы по спорному участку были прове-
дены, сделан межевой план и указаны границы участка.

Местный суд заявил, что межевой план появился по-
сле того, как СНТ прекратило существование, и поэтому 
этот план  -  недопустимое доказательство, которое «не 
подтверждает наличие индивидуальных признаков пре-
доставленного наследодателю в собственность участка». 
На это Верховный суд ответил — суд не учел, что участок 
давали человеку по 66-му закону, а не на общих основа-
ниях. А в таком случае наличия межевого спора в мате-
риалах дела не видно. А обстоятельство, что человек 
умер до постановки участка на кадастровый учет и реги-
страции на него права собственности, и то, что СНТ пре-
кратило существование,  не является препятствием для 
признания за наследником права собственности на уча-
сток, который человек получил по закону «О садовых то-
вариществах» и по постановлению  органа местного са-
моуправления. А это постановление, напомнил Верхов-
ный суд, не было ни оспорено и ни отменено.

Своим коллегам Судебная коллегия по гражданским 
делам  Верховного суда заметила, что «формирование зе-
мельного участка в установленном порядке не является 
обязательным условием его приватизации».

И вот жесткий вывод Верховного суда — наследствен-
ный спор надо полностью пересмотреть, так как выводы 
местных судов «не основаны на законе».

ПОЛИЦИЯ В МВД усилили требования к экспертам-криминалистам

Пуля с историей
Михаил Фалалеев

П
риказ, ужесточающий 
требования к полицей-
ским экспертам, издан в 

МВД России. Текст опубликован 
на сайте ведомства.

 В основном суть изменений — 
в усилении контроля за оружием 
и боеприпасами, изъятыми с ме-
ста происшествия или преступ-
ления, и сданными на эксперти-
зу. Зачастую именно заключение 
эксперта ставит точку в рассле-
довании преступления — либо че-
ловека обвиняют, либо снимают 
подозрения. И чтобы прийти к 
какому-то выводу, специалисты 
порой вынуждены работать с 
уликами месяцами. Ладно, если 
речь идет о неопасных предме-
тах, которые могут храниться, 
скажем, на книжных полках. 

Другое дело — оружие. Пом-
ните историю печально извест-
ного милиционера Евсюкова, 

устроившего бойню в москов-
ском магазине? Пистолет, из ко-
торого он стрелял, не являлся 
его табельным оружием и вооб-
ще нигде не числился. Скорее 
всего, его когда-то изъяли у пре-
ступников как вещественное до-
казательство и «почему-то» не 
приобщили к делу.  И ствол 
просто исчез, про него забыли, а 
может, и не знали. 

 Такая практика была не ред-
костью в лихие 90-е, когда со-
трудники спецслужб, правоохра-
нительных органов и силовых 
структур вооружались на свой 
страх и риск. Сколько пистолетов 
и прочих стреляющих устройств 
хранится в тайных арсеналах 
бывших лейтенантов и полковни-
ков, никто не знает.

 Чтобы исключить подобные 
ситуации, в приказе МВД еще 
раз уточнены правила хранения, 
сдачи и получения оружия для 
проведения экспертных иссле-

дований, ужесточен порядок 
контроля и документирования. 
Ведь в стране практически ежед-
невно полиция изымает огне-
стрельное и холодное оружие. 
Что-то украдено с армейских 
складов, привезено из мест ло-
кальных конфликтов, что-то 
найдено «черными копателями» 
на полях былых сражений, есть и 
немало самоделок. 

Количество стволов, клинков 
и других смертельно опасных 
предметов, находящихся в поли-
цейских хранилищах, может хва-
тить на небольшую европейскую 
армию. И все это хранится для 
проведения экспертизы. Поэто-
му вопрос правильного сбереже-
ния всего этого «добра» отнюдь 
не праздный. Случается, что хра-
нящееся оружие могут попытать-
ся похитить только для того, что-
бы уничтожить улику.

В документе учтено все — ка-
кие сейфы или железные ящики 
должны быть в хранилище, какие 
документы надо предоставить, 
сколько надо печатей и чья под-
пись должна стоять. Очень важ-
ный момент — возможность раз-
рядить привезенное с места про-
исшествия оружие. Ведь бывает 
так, что только что отобранный у 
бандита пистолет заряжен и на-
ходится на боевом взводе. А это 

угроза жизни окружающим. Зна-
чит, помещение должно быть 
правильно оборудовано — иметь 
пулеулавливатели, исключаю-
щие рикошет даже при случай-
ном выстреле.

Кстати, а какова дальнейшая 
судьба оружия, когда все эк-
спертизы уже проведены и даже 
прозвучал судебный приговор? 
Как правило, ставшие ненужны-
ми стреляющие улики уничто-
жают при свидетелях и с обяза-
тельным составлением протоко-
ла. Но есть и исключения — наи-
более интересные экземпляры 
оставляют в специальных кол-
лекциях. Так, например, сыщи-
ки МУРа свою коллекцию соби-
рали лет восемьдесят. Поначалу 
это и не было коллекцией — так, 
инструментарий для экспертов, 
чтобы быстро и точно опреде-
лить, из какого ствола вылетела 
пуля. Если эксперт не мог точно 
утверждать, но предполагал, что 
преступник стрелял из «маузе-
ра» или, например, «браунин-
га», брали пистолет нужной си-
стемы и стреляли из него в пуле-
улавливатель. А потом сравни-
вали результаты с пулей или 
гильзой, найденной на месте 
преступления. Хорошо, если 
подходящая модель у милицио-
неров имелась. А если бандиты 

воспользовались чем-то экзоти-
ческим, сделанным за морями-
океанами? Например, бразиль-
ским «Таурусом»? Поэтому эк-
сперты стали оставлять у себя 
все необычные образцы огне-
стрельного и холодного оружия, 
изъятого у преступников. Быва-
ло и так, что порой едва удава-
лось спасти оружие буквально 
из-под «ножа». На некоторых 
экземплярах даже видны следы 
резца станка.

 Зато сегодня специалисты эк-
спертно-криминалистического 
центра ГУВД Москвы способны 
установить любую модель или 
образец, используемый при со-
вершении преступления. В кол-
лекции находится оружие из 30 
стран мира, и она регулярно по-
полняется. 

 В московском экспертно-кри-
миналистическом центре хра-
нится оружие действительно 
«всех времен и народов». Здесь 
несколько сотен экземпляров, 
которые сделали бы честь солид-
ному военному музею. Коллек-
ция и оформлена, как музейная 
экспозиция — на стендах, с подпи-
сями, под стеклом. Вот только 
имеется главное отличие: любой 
экспонат при необходимости 
можно извлечь и использовать в 
криминалистическом исследова-
нии. То есть пострелять. Каждая 
«машинка» в рабочем состоя-
нии, без пропиленных стволов и 
срезанных бойков. 

 Вот почему в этот «музей» би-
леты не продают. Он предназна-
чен для обучения экспертно-кри-
миналистических и оперативных 
подразделений, а также для ис-
пользования в качестве сравни-
тельных образцов при производ-
стве баллистических экспертиз и 
исследований.
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Москвич 
обвинил Apple 
в воровстве 
гигабайтов 
с айфонов

ПОПАЛ 
В ЯБЛОЧКО 

Иван Петров

ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд 
Москвы принял к производству 
довольно необычный иск. Мо-
сквич Дмитрий Петров обвинил 
технологического гиганта из 
США — компанию Apple — в обма-
не с объемом памяти в смартфо-
нах Iphone. Обладатели «яблоч-
ных» телефонов сразу поймут, о 
чем речь, — дело в том, что в теле-
фоне заявлена, допустим, па-
мять в 16 гигабайт, но в настрой-
ках вы обнаруживаете, что мо-
жете располагать только 11-ю.

Дмитрий Петров в своем иске 
указал: после покупки iPhone 6s 
на 16 Гб он обнаружил, что па-
мять телефона составляет мень-
ше заявленной у производителя. 
По его данным, объем памяти за-
нижен на 26 процентов и состав-
ляет менее 12 Гбайт. В итоге муж-
чина потребовал вернуть день-
ги — около 54 тысяч рублей за те-
лефон, а также выплатить ему 45 
тысяч рублей компенсацию за 
моральный ущерб и расходы на 
судебный процесс.

Судья иск приняла и уже на-
значила судебную товароведче-
скую экспертизу смартфона. Пет-
ров должен предоставить айфон 
на экспертизу до 1 июня. Ее срок 
установлен — до 31 июля. После 
этого будет вынесено оконча-
тельное решение по делу. До 
окончания экспертизы дело при-
остановлено.

Адвокат Марьяна Юхаранова 
пояснила «Российской газете», 
что позиция суда, очевидно, бу-
дет основана на заключении эк-
спертов, поскольку вопрос имеет 
явную техническую направлен-

ность. «Однако стоит помнить, 
что телефон выпускается одним 
из крупнейших мировых произ-
водителей, который, очевидно, 
тратит немало кадровых и фи-
нансовых ресурсов на обеспече-
ние всех установленных требова-
ний к описаниям характеристик 
производимого продукта. Пред-
полагаю, что маркетологи и тех-
нические специалисты Apple 
обеспечили нормативное обо-
снование заявленного объема па-
мяти телефона. Поэтому я скорее 
жду отклонения требований ист-
ца», — отмечает адвокат.

Кстати, это не первый судеб-
ный спор Дмитрия Петрова с аме-
риканской компанией. Ранее в 
Басманном суде он требовал обя-
зать Apple открыть в России еди-
ный сервисный центр, в котором 
будет ремонтироваться ее про-
дукция. Суд москвич не выиг-
рал — иск остался без удовлетво-
рения, но своего в итоге все-таки 
добился. На сторону Дмитрия 
Петрова встала Федеральная ан-
тимонопольная служба.

Суть спора такова — Apple от-
казывалась ремонтировать в РФ 
смартфоны с разбитыми экрана-
ми. Вместо этого российские ав-
торизированные сервисные цен-
тры предлагали услугу замены 
разбитого аппарата на новый — 
естественно, с существенной до-
платой со стороны владельца.

Причина отказов в замене 
экранов заключалась в том, что 
для осуществления этой процеду-
ры необходимо некое сложное 
оборудование, отсутствовавшее 
в России.

В итоге ФАС признала, что 
компания Тима Кука злоупотре-
бляет доминирующим положени-
ем на рынке ремонта iPhone и 
ущемляет права россиян, не пре-
доставляя им возможности заме-
ны только дисплея.

ФАС обязала Apple открыть в 
России сервисный центр полного 
цикла к 1 мая 2017 года. Apple 
уже открыла ремонтное предпри-
ятие, на которое будут стекаться 
все смартфоны с поврежденными 
экранами. 

К слову, об истце, который ни-
как не может отстать от «яблоч-
ной» компании, — подобные иски 
часто любят подавать малоиз-
вестные юристы, чтобы раскру-
тить себя. Но этот случай совсем 
не такой. Дмитрий Петров рабо-
тает руководителем департамен-
та по связям с органами власти 
одного из сотовых операторов из 
«большой тройки». Для него это, 
похоже, дело принципа.

Автомобили С кого получить возмещение за ДТП, 
в котором автомобили не сталкивались

Авария, 
которой не было

Владимир Баршев 

К 
кому обращаться и кто 
должен компенсиро-
вать ущерб за постра-
давшую в аварии ма-
шину, если столкнове-

ния не было? 
Так называемые бесконтак-

тные аварии происходят доволь-
но часто. Один водитель не усту-
пил другому дорогу или проехал 
на красный свет, разворачивался 
в неположенном месте. Другой, 
чтобы избежать столкновения, 
поворачивает, но улетает с доро-
ги. Авария есть, контакта нет. При 
этом у пострадавших в таких си-
туациях водителей возникает 
масса проблем. Сначала им нуж-
но доказать, что авария произош-
ла по вине другого участника, а 
потом найти способ взыскать с 
него ущерб. С кого требовать воз-
мещение ущерба, разъяснил в 
своем решении Верховный суд. 

Итак, некто Сызранов ехал по 
дороге, как вдруг перед ним нача-
ла разворот машина, которой 
управляла некая Ермоленко. 
Чтобы избежать столкновения, 
Сызранов резко крутанул руль, 

но не справился с управлением, 
слетел с дороги, перевернулся и 
врезался в дерево. 

ГИБДД установила, что в ава-
рии виновата Ермоленко. Тогда 
Сызранов обратился в свою стра-
ховую компанию за выплатой по 
прямому возмещению ущерба. 
Однако страховщик ему в этой 
выплате отказал, сославшись 
именно на то, что столкновения 
двух машин не было. 

Сызранов подал в суд на ком-
панию и выиграл его. Суд поста-
новил взыскать со страховщика 
370 тысяч рублей в качестве воз-
мещения ущерба и 100 тысяч ру-
блей в качестве штрафа. 

Однако страховщик с таким 

решением не согласился и обра-
тился в апелляционную инстан-
цию. Но апелляционный суд так-
же встал на сторону пострадав-
шего и подтвердил решение ни-
жестоящего суда. 

Тогда страховщик обратился в 
Верховный суд. И тот установил, 
что нижестоящие суды заблужда-
лись в своих решениях. 

Согласно пункту 3 статьи 
1079 Гражданского кодекса, под 
взаимодействием источников 
повышенной опасности понима-
ется не только столкновение 
транспортных средств, но и иные 
виды взаимодействия. Даже если 
не было непосредственного кон-
такта (столкновения) в ДТП, от-

ветственность за причинение 
вреда все равно лежит на винов-
нике аварии.  То есть решение об 
отказе в выплате страхового воз-
мещения нельзя признать закон-
ным. Именно на это ссылались 
суды нижних инстанций.

Однако согласно пункту 1 ста-
тьи 14 закона об ОСАГО потер-
певший предъявляет требование 
о возмещении вреда своему стра-
ховщику только в строго уста-
новленных случаях. А именно, 
когда в результате ДТП вред при-
чинен только транспортным 
средствам. При этом авария про-
изошла в результате взаимодей-
ствия (столкновения) двух тран-
спортных средств, гражданская 
ответственность владельцев ко-
торых застрахована по ОСАГО.

В данной ситуации страхов-
щик действительно не должен 
был оплачивать ущерб в соответ-
свтии с законом об ОСАГО. В 
этой ситуации Сызранов должен 
был предъявить требования к 
страховщику причинителя вре-
да — виновника ДТП.

Пострадавший при таком бес-
контактном ДТП водитель, когда 
вина другого водителя доказана, 

без возмещения ущерба не оста-
нется. Но за выплатой он должен 
обращаться не к своему страхов-
щику, а к страховщику виновни-
ка аварии.  

После аварии надо не только пра-
вильно оценить ущерб, но и найти, 
с кого его взыскать.

Этот тайник лежал у бизнесмена на рабочем столе — для самозащиты.

Акцент

 Верховный суд разъяснил, 
кто платит пострадавшему 
за аварию машины, если 
столкновения не было

Акцент

 Случается, что хранящееся 
оружие могут попытаться 
похитить только для того, 
чтобы уничтожить улику

В состав наследства 
входят и принадле-
жащие человеку 
имущество, и иму-
щественные права 
и обязанности 

До 31 июля экспер-
там предстоит выя-
снить, достоверно 
ли производитель 
указывает объем 
памяти в айфонах

Верховный суд уточнил особенности и порядок наследова-
ния дачных соток. Даже если нет всех документов на землю. 

КОМПЕТЕНТНО

Лев Воропаев 
юрист

— Верховный суд трактует именно по-

нятие взаимодействие (столкнове-

ние), приведенное в статье 14.1 зако-

на об ОСАГО, как непосредственное 

взаимодействие двух транспортных 

средств (хотя нижестоящие суды со 

ссылкой на 1079-ю статью ГК РФ вы-

сказывали иную позицию). А раз не 

было непосредственного соприко-

сновения двух транспортных 

средств при ДТП, значит, как указыва-

ет ВС, не выполняется одно из требо-

ваний по прямому возмещению 

убытков (ПВУ) по ОСАГО (ст. 14.1). А 

поэтому, как опять же заметил ВС, в 

силу статьи 12 закона об ОСАГО не-

обходимо обратиться в страховую 

компанию виновника.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  На Площади Тверской заставы началась реконструкция

Горький ждет
Светлана Батова

Н
а площади Тверской заста-
вы у Белорусского вокзала 
начались подготовитель-

ные работы к реконструкции в 
рамках программы «Моя улица». 
Напомню, сюда приедет трамвай 
с Лесной улицы, вернется памят-
ник Максимум Горькому, снятый 
в 2005 году, а также снова разо-
бьют сквер и полностью реорга-
низуют движение.

Как сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе столич-
ного департамента по капиталь-
ному строительству, сейчас на 
площади ведутся подготови-
тельные инженерные работы, а 
основная реконструкция раз-
вернется через несколько дней — 
в июне. Но большую часть пло-
щади уже отгородили бело-зеле-
ными заборами, за которыми 
аккумулируются техника, боль-
шие водоналивные блоки, стро-
ительные материалы. 

Как сообщает портал мэра и 
правительства Москвы mos.ru, 
в ближайшее время запланиро-
ваны работы по прокладке ка-
бельной канализации, устрой-
ству пешеходных дорожек, 
установке 150 опор освещения, 
на которых также будет дер-
жаться контактная сеть для 
трамваев и троллейбусов. В ав-
густе запланирована высадка 
газонов в сквере, а осенью — де-
ревьев. 

Параллельно начнутся рабо-
ты по прокладке трамвайных 
путей через Ленинградский 
проспект, а также строительст-
во трамвайного разворотного 
круга. И приедет трамвай, кото-
рый ходил здесь до семидесятых 
годов через Большую Грузин-
скую к «Краснопресненской», — 
его еще помнят старожилы Бе-
лорусской. С его пуском с пло-
щади можно будет уехать на 
трамвае до Университета путей 
сообщения, спорткомплекса 
«Олимпийский», проспекта 

Мира. На площади также будет 
организована выделенная поло-
са для автобусов и троллейбу-
сов. Управлять всем движением 
в этом районе будет светофор-
ный суперкомпьютер, согласо-
вывающий сигналы сразу 50 
«трехглазов». 

Кроме того, на Тверской-Ям-
ской, где тоже запланирована 
реконструкция в рамках «Моей 
улицы», уже отгорожено по по-
лосе в каждую сторону. Обычно 
транспорт здесь движется по че-
тырем полосам в центр и из с 
центра. С мая по июль будут за-
крыты по две полосы в каждую 
сторону, с июля по август — по 
одной. Со вчерашнего дня уже 
начали убирать старые тротуа-
ры, а также прокладывать тран-
шеи для труб подземной кабель-
ной канализации — туда уберут 
провода. Все работы обещают 
завершить к сентябрю, к Дню 
города. 

Стихия Над столицей пронесся смертельный ураган, жертвами которого стали 11 человек

Сила разрушения: 22 метра в секунду 

Сергей Бабкин, Светлана Батова, 
Ирина Рыбникова 

Б
олее 70 человек по-
страдали и 11 погибли 
в результате вчераш-
него урагана в Москве. 
Это сводные данные на 

момент подписания номера 
«РГ». 

Ураган, как и предсказывали 
накануне синоптики, начался 
около 15.00. И оказался самым 
разрушительным за 100 с лиш-
ним лет метеонаблюдений. До 
вчерашнего дня самым разру-
шительным считался ураган, об-
рушившийся на Москву в ночь 
на 21 июня 1998 года. Тогда ско-
рость ветра достигала 20 метров 
в секунду, погибли 9 человек. А 
до этого похожий удар стихии с 9 
жертвами наблюдался только в 
1904 году.

Вчера всего за час порывы ве-
тра, достигавшие скорости 22 
метра в секунду, повалили не-
сколько сотен деревьев. На севе-
ро-востоке, востоке и юго-запа-
де мегаполиса деревья упали на 
прохожих. Люди получили смер-
тельные травмы, у врачей не 

было шансов спасти их. А на Ки-
ровоградской улице, на юге сто-
лицы, сильнейший ветер бук-
вально вырвал из земли остано-
вочный павильон, под крышей 
которого люди ждали автобус. 
Массивная конструкция упала 
на пожилого мужчину, он погиб 
на месте. По каждому из этих 
случаев проводятся доследст-
венные проверки. 

В этот день за помощью к ме-
дикам в общей сложности обра-
тились 70 человек, заявил мэр 
Сергей Собянин после посеще-
ния  Научно-исследовательско-
го института скорой помощи 
имени Склифосовского.  Сюда 
поступили 14 пострадавших.

В мэрии пообещали, что се-
мьи погибших в результате ура-
гана получат компенсации от 
правительства Москвы. На ком-
пенсации смогут рассчитывать 
и пострадавшие от стихии. Раз-
мер финансовой помощи будет 
объявлен сегодня на заседании 
правительства Москвы. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе ГУ МЧС столицы, под-
считать точное количество вы-
зовов спасателей в связи с урага-

ном было сложно. Нередко слу-
чалось, что деревья с промежут-
ком буквально в несколько ми-
нут падали в соседних дворах, и 
машины экстренных служб пос-
тоянно находились на вызовах. 
Спасатели работали вместе с го-
родскими коммунальными орга-
низациями, которые сразу же 
приступили к ликвидации по-
следствий ЧП. 

Досталось от урагана и обще-
ственному транспорту. Из-за ог-
ромного количества повален-
ных деревьев практически вста-
ли пригородные поезда на Яро-
славском, Горьковском, Бело-
русском, Киевском и Рижском 
направлениях. Где-то железно-
дорожники пропускали поезда 
по соседним путям — в реверсив-
ном режиме. Примерно к поло-
вине шестого вечера, началу 
часа пик, удалось полностью 
восстановить движение на Риж-
ском направлении, на Белорус-
ском и Ярославском — частично. 
Чтобы вывезти пассажиров, 
Центральная пригородная пас-
сажирская компания назначала 
компенсационные автобусы от 
станции Тушино (Рижское на-

правление) и от Кунцевской (Бе-
лорусское).

Были проблемы и на Москов-
ском центральном кольце. В рай-
оне Серебряного бора на пути 
упало дерево, остановив «Ла-
сточку». Чтобы не останавли-
вать движение, организовали 
альтернативный маршрут через 
третий главный путь на участке 
Пресня — Лихоборы, из-за чего 
по часовой стрелке «Ласточки» 
проходили станции «Балтий-
ская» и «Коптево» без остано-
вок. Встали и по всей Москве 
трамваи с троллейбусами — за-
труднения были на десятках 
маршрутов.

А вот автомобили, как ни 

странно, вчера ехали относи-
тельно свободно. В шесть часов 
вечера, когда в столице обычно 
пробки достигают максималь-
ного накала, сервис Яндекс.
Пробки оценивал загружен-
ность всего в 7 баллов. 

Удивительно, но стихия обо-
шла стороной огромную очередь 
из желающих поклониться мо-
щам святителя Николая Чудот-
ворца в храме Христа Спасителя. 
«Мы не отметили никаких изме-
нений ни в длине очереди, ни в 
потоке людей. Линия паломни-
ков как простиралась с утра от 
храма Христа Спасителя до 
Крымского моста, так до сих пор 
до тех мест и простирается», — со-

общили журналистам в штабе по 
организации поклонения верую-
щих к части мощей святителя.

В Подмосковье от урагана по-
страдали 25 человек, в том числе 
трое детей. Погибли двое. В по-
селке Кратово Раменского райо-
на дерево упало на 11-летнюю 
девочку, которая скончалась на 
месте, а в деревне Путилково го-
родского округа Красногорск 
сорванный ветром с забора ме-
таллический лист убил 57-лет-
него мужчину. В Одинцово выр-
ванное ветром дерево упало на 
12-летнего подростка. А в Лю-
берцах одно дерево накрыло 
сразу троих детей. За жизнь од-
ного из них — 8-летнего жителя 
поселка Томилино — борются 
врачи. 

Шквалистый ветер оставил 
без света более 18 тысяч жите-
лей в Рузе, Люберцах, Красно-
горске, Истре, Наро-Фоминске, 
Можайском и Одинцовском рай-
онах.  Эти муниципалитеты 
острее всего почувствовали на 
себе последствия короткого ура-
гана. А в общей сложности ло-
кальные нарушения электро-
снабжения произошли в 14 рай-

онах области, сообщил министр 
энергетики региона Леонид Не-
ганов. 

Ураган был такой силы, что 
срывал со столбов светофоры и с 
корнем вырывал деревья, кото-
рые падали на линии электропе-
редачи, припаркованные маши-
ны, остановки общественного 
транспорта, перегораживали 
проезд на дорогах. Только в го-
родском округе Люберцы ветер 
повалил более 100 деревьев. По-
страдала даже резиденция главы 
правительства РФ Дмитрия Мед-
ведева в Горках — выезд из нее 
оказался заблокирован упав-
шим деревом, что задержало в 
здании представителей испан-
ского бизнеса и журналистов, 
прибывших на совещание с пре-
мьер-министром. В Красногорс-
ке ветром сдуло торговый па-
вильон «Клубника», который на 
большой скорости пролетел 
мимо жилых домов и детского 
сада, по пути теряя листы метал-
лической обшивки. В Истре об-
рушилась местная достоприме-
чательность — 44-метровая пи-
рамида Голода на Новорижском 
шоссе. От сооружения, постро-

енного инженером Александром 
Голодом 18 лет назад, остался 
один фундамент. В Сергиевом 
Посаде дерево упало на рейсо-
вый автобус, осколками выби-
тых стекол пожилому пассажиру 
травмировало глаза. 

Губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев поручил главам 
муниципалитетов оперативно 
реагировать на сбои, возникшие 
из-за последствий урагана. Осо-
бенно внимательно он попросил 
проконтролировать состояние 
жилья и в случае необходимости 
оказать помощь жителям. 

МЧС открыло «горячую ли-
нию» психологической помощи 
для пострадавших от урагана 
жителей и членов их семей. По 
телефону 8 (800) 775-17-17 спе-
циалисты окажут информацион-
ную и психологическую поддер-
жку, в том числе и тем, кто от 
стихии не пострадал, но сильно 
напуган. Еще одна «горячая ли-
ния» открыта МОЭСКом для тех, 
кого в Подмосковье ветер лишил 
света. Узнать, как продвигаются 
аварийно-восстановительные 
работы, можно по телефону 8 
(800) 700-40-70. 

Ураган доставил столичному региону много хлопот: повалил деревья, снес крыши домов, повредил автомобили. Но самое страшное — стихия унесла жизни нескольких людей.  

Реконструкция улиц в центре столицы завершится к осени — ко Дню города.

Большая часть площади уже огорожена заборами. Впереди — масштабные 
ремонтные работы

Площадь у Белорусского вокзала обретет новую жизнь: сюда снова вер-
нутся трамваи.

Акцент

  Вчерашний ураган оказался 
самым разрушительным 
за 100 с лишним лет столич-
ных метеонаблюдений

РЕНОВАЦИЯ Жителям пятиэтажек  
показывают стартовые площадки 
под программу переселения  

Здесь 
построят дом 
Любовь Проценко 

ПОКА Госдума дорабатывает закон о рено-
вации пятиэтажного жилого фонда в Мо-
скве, столичные власти ведут уже практиче-
скую работу по подготовке к переселению в 
новые квартиры почти 1 миллиона человек. 
Как рассказал вчера журналистам руково-
дитель департамента строительства Андрей 
Бочкарев, подобрано уже 300 стартовых 
площадок, расположенных в самых разных 
районах города. 

И руководствуются власти при их подбо-
ре, как это и записано в городском законе о 
дополнительных гарантиях, близостью 
мест будущей застройки к домам, которые 
пойдут под снос. «Если кто-то еще продол-
жает говорить, что из тихого района мо-
сквичей переселят за МКАД или куда-то еще 
далеко, то знайте — это провокатор», — под-
черкнул Бочкарев. Он напомнил, что и в 
ходе переселения горожан в рамках первой 
программы сноса хрущевок квартиры мо-
сквичам в основном предоставлялись в гра-
ницах своего района, зачастую и в пешеход-
ной доступности нового дома от старого 
дома. Недаром же 95% жителей соглаша-
лись переехать в первую же предложенную 
им квартиру в новом доме, хотя имели пра-
во выбирать из трех квартир. «Все 100 про-
центов новоселов довольны, говорят спаси-
бо за то, что выбрались из ветхих квартир в 
удобное комфортабельное жилье», — сказал 
Андрей Бочкарев. Теперь же город принял 
закон, по которому переселенцы по новой 
программе должны получать квартиры еще 
лучшего качества и с отделкой комфорт-

класса. А для того, чтобы дома не были похо-
жи друг на друга как прежде, для проекти-
рования их приглашены зарубежные архи-
текторы со всего мира. Потенциальные  же 
переселенцы уже могут  своими глазами 
увидеть, куда им предстоит переехать, им 
уже сейчас показывают стартовые площад-
ки. В частности, по словам главы департа-
мента строительства, их уже посмотрели 
жители пятиэтажек Кузьминок, Сокольни-
ков, Бескудниково и других районов. 

Параллельно идет работа по созданию 
Фонда содействия реновации, который и 
будет главным застройщиком домов для пе-
реселенцев. Учредителем этого фонда вы-
ступит как раз департамент строительства. 
Строить  жилье фонд будет на бюджетные 
деньги. «Это важно, потому что за реализа-
цией государственной программы с госу-
дарственными гарантиями необходимо  ор-
ганизовать и  государственный контроль — 
как за качеством работ, так и соблюдением 
прав граждан». У самого Бочкарева уже поя-
вился заместитель по реновации. Такие же 
должности появляются сейчас в большинст-
ве городских структур. «Программа касает-
ся миллиона москвичей, и она не может 
быть пущена на самотек», — объяснил Анд-
рей Бочкарев. 

От самого же департамента строительст-
ва эта программа, по признанию руководи-
теля, потребует гигантского напряжения 
всех сил. Дело в том, что в городе реализует-
ся масштабная программа по строительст-
ву метро и дорог. Их никто не откладывает 
на потом. Но и строительство жилья увели-
чивается в разы: если прежде в бюджете на 
его возведение в 2017-м году было заложе-
но 38 млрд руб, то теперь уже добавилось 96 
млрд. По 100 млрд город планирует тратить 
на программу реновации и в ближайшие 
три года. 

Пик же программы, по мнению Андрея 
Бочкарева, наступит лет через 5—6. А сама 
она рассчитана, по словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, лет на 10 — 15. «Но сейчас 
мы еще  находися в само начале пути», - ска-
зал Андрей Бочкарев. 
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За государственной про-
граммой реновации будет 
организован и государст-
венный контроль 
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ТЕХНОЛОГИИ Электроэнергетику хотят перевести на блокчейн

Счетам подберут шифр
Александра Воздвиженская

Р
азвитые страны пробуют 
перевести рынок электроэ-
нергетики на технологию 

блокчейн. Это позволит повы-
сить энергоэффективность и без-
опасность сетей, а также перейти 
на децентрализованное распре-
деление энергии, предоставив 
потребителю возможность на-
прямую закупать энергию у про-
изводителя вместо того, чтобы 
получать ее из третьих рук, то 
есть через посредника.

Основой этой системы посте-
пенно становятся возобновляе-
мые источники (ВИЭ). О планах 
перевода сетей на блокчейн со-
общил один из сингапурских по-
ставщиков электроэнергии. В 
компании уверены, что если во-
донагреватель, кондиционер и 
солнечная панель на крыше дома 
станут звеньями одной «умной» 
цепи, потребителям удастся сэ-
кономить и потребляемую энер-
гию, и деньги. Но как?

Близкий по задумке проект в 
начале мая запустили в Герма-
нии производитель солнечных 
панелей и один из местных сете-
вых операторов. В их схеме четко 
прописана роль аккумуляторов. 
Задача — научиться с помощью 
блокчейна перераспределять чи-
стую энергию, которую «выбра-
сывают» обратно на ветер, с по-
мощью этих накопителей и пере-
давать ее по цепочке домохо-
зяйств в другую часть страны, 
где вырабатывать чистую энер-
гию не получается.

Таким образом установка до-
рогостоящих солнечных панелей 
и аккумуляторов может оку-
питься гораздо быстрее, а в слу-
чае выпадения необходимых 
объемов электроэнергии ее всег-
да можно будет «перекачать» че-
рез объединенную систему у тех, 
кто скопил излишки. В экспери-
менте принимают участие не-

сколько тысяч домохозяйств. Ос-
ваивают технологию и на юго-
востоке Франции. 

По мере того как все больше 
источников возобновляемой 
энергии подключаются к общей 
сети, операторам становится все 
труднее с ними работать. Люди 
не могут контролировать инсо-
ляцию (облучение поверхности 
солнечным светом. — Прим. ред.) 
или точно рассчитать, сколько 
времени будет дуть ветер, поэто-
му те, кто «питается» исключи-
тельно ВИЭ, вынужден бороться 
с недостатком энергии подклю-
чением к сетям. В свою очередь 
операторы используют генера-
цию на основе воды или ископае-
мого топлива, то есть более 
«предсказуемые» источники, 
обеспечивающие выработку 
электроэнергии в куда более 
крупных объемах.

Распределение энергии в 
этом случае — задача не из лег-
ких. Как пишет руководитель на-
правления развития умных се-
тей в GE Grid Solutions Лорен 
Шмитт, одно из французских по-
селений ради эксперимента уже 
превратили в небольшую интел-
лектуальную солнечную систе-
му. На каждую крышу там поста-
вили панель, рядом с ней — акку-
мулятор. Вырабатываемую энер-
гию владельцы домов могут хра-
нить, использовать в личных це-
лях или продавать в пределах 
этого поселения друг другу. К си-
стеме подключен сетевой опера-
тор, который с помощью специ-
ального программного обеспе-
чения анализирует объемы по-
требления в пределах системы, 
моментально реагирует на изме-
нение спроса, а также учитывает 
метеорологические сводки, пре-
дугадывая уровень спроса на 
энергию. 

Такая система в перспективе 
может позволить объединить в 
единую цепочку и частников, и 

коммерческих потребителей. 
Например, предприятие работа-
ет днем, пока в частных домах 
никого нет, и энергия, вырабо-
танная этими домами, автомати-
чески продается заводу. Вечером 
они меняются местами: завод за-
крывается, а частник покупает 
дополнительную энергию у сети.

Где здесь место блокчейну? 
Ответ на это пытаются дать в Ав-
стралии. Там в пилотном режиме 
минувшей зимой запустили ра-
боту первой в мире биржи по по-
купке-продаже солнечной энер-
гии. Через нее множество домо-
хозяйств с солнечными панеля-

ми объединяются в цепочку 
электростанций, которые в слу-
чае необходимости не ищут сами 
источник энергии, а переклады-
вают это на плечи биржи. Она в 
случае недостатка энергии авто-
матически «перебрасывает» 
найденные поблизости излишки 
в нужном направлении за опре-
деленную плату.

Программное обеспечение, 
которое собирает необходимые 
для таких транзакций данные, 
позволяет находить блокчейн-
решения для отрасли, не пере-
гружать сеть, а также не допу-
скать, чтобы потребители оста-

лись без света и тепла. Система 
уже опробирована в Нью-Йорке, 
где соседям децентрализованно 
удалось провести транзакцию за 
поставленную энергию.

Но так схема выглядит только 
на бумаге. Чтобы она заработала, 
нужно много составляющих — 
«умные» счетчики, «умные» 
дома, «умные» приложения для 
мобильных телефонов, сенсор-
ные технологии и прочее, и это 
касается только потребителя. По-
ставщику труднее.

В России блокчейн в расчетах 
между поставщиками и потреби-
телями не применяется даже в пи-
лотном режиме. Тема недостаточ-
но хорошо изучена в части сделок 
по реализации электроэнергии, 
причем как в оптовом, так и в роз-
ничном звеньях, считают в ассо-
циации «НП территориальных 
сетевых организаций». Сети, ко-
нечно, владеют определенным 
объемом информации об объе-
мах потребления энергии, но это 
не проливает свет на то, какой 
именно процесс с помощью блок-
чейна можно сделать экономиче-
ски более эффективным, а не нао-
борот, повысить расходы сетей за 
счет затрат на шифрование.

Блокчейн позволит управлять 
энергосистемой, заключать «ум-
ные» контракты и вести финансо-
вые расчеты, но сама технология 
будет работоспособна только при 
наличии интеллектуальных при-
боров коммерческого учета 
(ИПУ, сейчас их доля в сетевом 
комплексе, по данным Минэнер-
го РФ, составляет не более десяти 
процентов), объединенных через 
Интернет и позволяющих исполь-
зовать информацию, получае-
мую в реальном времени, гово-
рит директор по электроэнерге-
тике VYGON Consulting Алексей 
Жихарев.

С июля следующего года в Рос-
сии планируется постепенно пе-
реходить на интеллектуальные 

приборы учета, причем для по-
требителей, у которых старый 
счетчик вышел из строя или за-
кончился срок годности прибора, 
это будет бесплатно. Это предпо-
лагает законопроект правитель-
ства о развитии интеллектуаль-
ной системы учета электроэнер-
гии. За счет нее можно будет рас-
ширить границы «обычного» по-
часового коммерческого учета. 
Кроме того, правительство наме-
рено стимулировать микрогене-
рацию (объемы мощностью до 15 
киловатт) на основе ВИЭ — план 
мероприятий могут озвучить во 
второй половине следующего 
года. Использование блокчейна 
сделает реализацию таких проек-
тов максимально эффективной и 
поможет сетям эффективно 
управлять этим процессом, счи-
тает Жихарев.

«При этом технология блок-
чейн может обеспечить полную 
прозрачность платежей в секторе 
ЖКХ, отличающимся низкой пла-
тежной дисциплиной и цепочкой 
посредников между населением и 
ресурсоснабжающими организа-
циями, — полагает эксперт. — На 
данный момент совокупный долг 
этого сектора составляет более 
триллиона рублей. Внедрение 
технологии блокчейн позволит 
поставщику ресурса в любой мо-
мент отследить платеж за комму-
нальную услугу каждого потре-
бителя. Это исключит возможно-
сти для сокрытия и нецелевого 
использования недобросовест-
ным посредником собранных 
средств».

Переход на интеллектуальный 
коммерческий учет с применени-
ем блокчейн также ограничит по-
тери электрической и тепловой 
энергии в сетях. Так, по данным 
минэнерго, потери в теплосетях в 
России составляют 30 процентов. 
Все это в конечном итоге снизит 
тарифы для потребителей, но 
пока это остается теорией.

Тренды Может ли экономический рост быть панацеей от социальных катаклизмов

Робот — пенсии помеха
Александр Сафонов

Е
ще несколько лет назад 
любого, кто поставил 
бы под сомнение глав-
ную цель экономиче-
ской политики госу-

дарства — экономический рост, 
экономисты подняли бы на смех. 
Оказывается экономический 
рост сам по себе это не панацея 
от социальных катаклизмов. Да, 
страны могут показать хорошую 
экономическую статистику, а со-
циальные проблемы только на-
растают. 

Действительно, как же может 
быть иначе? Экономический 
рост это то, что в глазах капитала 
обеспечивает наращивание при-
были, усиление экономической 
власти, а в глазах правительст-
ва — стабильность кредитно-де-
нежной и бюджетной политики, 
а значит, возможность сохране-
ния правящих позиций. И все: от 
стратегии и тактики отдельной 
компании до политики госу-
дарств подчинялось и пока под-
чиняется этой мантре. Но сере-
дина 2000 годов и последовав-
шие один за другим экономиче-
ские кризисы вдруг вытащили из 
шляпы фокусника множество 
других не менее значимых во-
просов.

Локомотивы мировой эконо-
мики не в силах вытянуть эле-
ментарной проблемы демогра-
фического кризиса. Общество 
стареет. Молодежная безработи-
ца и невозможность нормальной 
социализации новых поколений 
тоже из разряда «а воз и поныне 
там».

Что делать с влиянием роста 

производительности труда, авто-
матизации на сокращение рабо-
чих мест, стагнацию роста дохо-
дов рабочих и среднего класса? 
Как предотвратить дальнейшее 
нарастание бедности и неравен-
ства? Вопросы, вопросы, вопро-
сы. И отложить их в долгий ящик 
уже не получится, поскольку они 
цепляют развитие экономики 
как хороший якорь.

Возьмем такую всем близкую 
(кому по возрасту, кому по СМИ) 
тему пенсионного обеспечения. 
Традиционный подход нахожде-
ния баланса между доходами и 
расходами обязательной пенси-
онной страховой системы состо-
ит в том, чтобы в экономике су-
ществовала определенная про-
порция между работающими 
(плательщиками взносов) и пен-
сионерами (получателями). Чем 
это соотношение больше, тем 
лучше. В классике жанра на че-
тырех работающих должен при-
ходиться один пенсионер.

Но вот не ладится это соотно-
шение хоть ты тресни! Семьи не 
хотят заводить больше двух (и 
это еще хорошо) детей. И налицо 
демографический кризис. А на 
него только стандартный, прове-
ренный в 80-х и 90-х годах в стра-
нах Европы, ответ — увеличение 
возраста выхода на пенсию. И все 
бы хорошо, но тут тот самый ка-
верзный из шляпы фокусника во-
прос: а куда девать работников, 
если рынок труда под давлением 
автоматизации и роботизации 
выталкивает людей, вообще не 
достигших пенсионного возра-
ста из сферы общественной заня-
тости? И при этом рост произво-
дительности обеспечивает эко-
номический рост?

Вот и получается, что уже сей-
час во весь рост встает серьез-
нейшая проблема, а что дальше? 
Следовательно, не только демог-
рафия, а в большей степени рост 
производительности труда, авто-

матизация и роботизация будут 
сокращать численность работа-
ющих, ухудшая и без того плохое 
соотношение плательщиков в 
обязательную пенсионную си-
стему (ОПС) и пенсионеров. И 
классический подход — увеличе-
ние пенсионного возраста эту ди-
намику будет только подстеги-
вать. Доступ к рабочему месту и 
получение текущего 
дохода это в та-
кой парадиг-

ме вообще останется только для 
избранных?

Если так, то программы и рас-
суждения о возможности само-
стоятельного накопления на ста-
рость или превращения пенсии в 
пособие по бедности или инва-
лидности не более чем попытка 
вскочить в давно ушедший поезд!

Выглядит фантастически? 
Нет. Это уже назревающая 

тенденция. Улавливая 
бурление социально-

го вулкана и пони-
мая, что угроза па-
дения занятости 
и ухудшение ее 
качества (не-
формальные от-
ношения, нес-
табильность ра-
б от ы ,  н и з к и е 
или стагнирую-

щие заработные 

платы) способны взорвать тра-
диции общества потребления, а с 
ними и саму основу бизнеса — по-
лучение прибыли, капитаны за-
падного бизнеса Билл Гейтс, 
Илон Маск заводят дискуссию о 
безусловном доходе и введении 
налога на автоматизацию. По 
сути это скрытая форма перера-
спределения доходов от богатых 
к бедным.

Общество на грани осмысле-
ния новой парадигмы своего раз-
вития, где важнее экономическо-
го роста любым путем социаль-
ные цели: получение доступа к 
рабочему месту, а значит, воз-
можности человека реализовать 
его главную общественную фун-
кцию быть полезным обществу; 
обеспечение равного доступа к 
образованию, здравоохранению 
и культуре; возможности 
получать доход и кормить 
не только себя, но и свои 
семьи.

Следовательно, уже сейчас 
необходимо при конструирова-
нии будущей пенсионной систе-
мы задуматься о риске для значи-
тельной категории граждан по-
лучить работу и стать платель-
щиком взносов либо в государст-
венную, либо в частную систему. 
В противном случае государство 
будет постоянно сталкиваться с 
необходимостью урезать пенси-
онные права через снижение раз-
мера пенсии или через перенесе-
ние возраста выхода на пенсию в 
недостижимую даль.

Об авторе: Александр Сафонов, 
проректор Академии труда и 
социальных отношений.

Акцент

 Блокчейн обеспечит полную 
прозрачность в секторе ЖКХ, 
где низкая платежная дисци-
плина и много посредников

Акцент

 Роботизация будет сокращать 
число работающих, ухудшая 
соотношение между платель-
щиками взносов в пенсион-
ную систему и пенсионерами
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У РЫНКА ТЯЖЕЛАЯ РУКА
ЕСЛИ мы хотим жить, как в Европе, нам придется разви-
ваться чуть быстрее ее. Для этого нужна новая макроэ-
кономическая и финансовая политика. 

Есть такое распространенное заблуждение, что она у 
нас удачная, потому что ее одобряет и Международный 
валютный фонд, и Всемирный банк. Когда речь заходит о 
том, что, несмотря на это, в экономике стагнация, то го-
ворят: политику менять не надо, а надо дальше работать 
над созданием благоприятного климата для бизнеса. Ос-
новным барьером на пути климатического благополу-
чия является наша косная правоохранительная и судеб-
ная система. Действительно, она не без недостатков, но 
ключ к экономическому росту явно надо искать не здесь. 

И еще я часто слышу, что нужно создать новую, пра-
вильную экономическую теорию, и если будем ее при-
держиваться, то все будет хорошо. И тут я должен огор-
чить читателей тем, 
что все эти теории 
объясняют прошлое, 
а о будущем не зна-
ют ровным счетом 
ничего. Кроме, ко-
нечно, научного 
коммунизма. 

Что же делать? 
Нет никаких основа-
ний для посыпания 
головы пеплом. Вы-
ход лежит на повер-
хности. 

Давайте посмо-
трим на те сектора, 
которые на общем 
довольно унылом фоне демонстрируют впечатляющий 
результат. У нас есть прорывы в инфраструктуре, на 
удивление всему миру мы восстановили оборонно-про-
мышленный комплекс, добились фантастического роста 
в аграрном секторе, который еще 25 лет назад подавляю-
щее большинство чиновников называло обузой, не име-
ющей перспектив. А теперь Россия экспортирует продо-
вольствие и сельскохозяйственное сырье, причем не по 
принципу «недоедим, но вывезем», не в ущерб внутрен-
нему потреблению. Успех был достигнут даже в угольной 
промышленности, которую тоже в 1990-е годы многие 
экономисты вообще предлагали ликвидировать. 

Во всех этих случаях государство осмысленно выделя-
ло большие ресурсы и тщательно контролировало их це-
левое использование, внимательно отбирало инвестпро-
екты для поддержки. Были, конечно, и ошибки, но итог 
впечатляющий. Есть и целые отрасли, которые достигли 
успеха без всякой господдержки, на рыночной основе, 
это металлургия, химия, фармацевтика, IT-технологии. 

Что мешает использовать сходные механизмы в отно-
шении других, менее счастливых секторов? 

Надо окончательно расстаться с мифом о том, что су-
ществует невидимая рука рынка, которая все расставит 
по местам. То есть, конечно, Адам Смит был прав, рука 
есть, но она не работает за нас, а только беспощадно нака-
зывает за просчеты и за бездействие. Больно она нас на-
казывала в 1998 году и во все последующие кризисы. 
Ожидания того, что экономика на основе самодеятельно-
сти сможет перейти к активному росту, не оправдались.

В последние два года были последовательно решены 
три проблемы: остановлен экономический спад, сущест-
венно снижен рост цен и нормализован валютный рынок. 
Но это лишь первые шаги.

Наши исследования показывают, что есть несколько 
ключевых факторов, ограничивающих рост экономики. 

Прежде всего снижение реальных доходов как работа-
ющего населения, так и пенсионеров. Это не дает расти 
внутреннему спросу, между тем он в очередной раз мо-
жет способствовать ускорению экономики. Оживлению 
потребительской активности могло бы способствовать 
снижение неопределенности в экономике, поскольку за 
время кризиса был накоплен отложенный спрос на това-
ры длительного пользования. 

Во-вторых, в реальном выражении продолжается со-
кращение кредитования несырьевого бизнеса. Все дело в 
том, что спекуляции остаются гораздо более выгодными, 
чем инвестиции в основном капитал. И так будет, пока су-

ществует высокий 
разрыв между клю-
чевой ставкой и до-
стигнутым рекордно 
низким уровнем 
рентабельности ре-
ального сектора. 

В-третьих, укре-
пление рубля пра-
ктически вернуло 
ценовую конкурен-
тоспособность ряду 
импортных товаров 
на докризисный уро-
вень. Важнейший 

фактор восстановления экономики — ценовая конкурен-
тоспособность — близок к исчерпанию. 

Государству по силам снять эти ограничения. Главные 
усилия должны быть сосредоточены в области бюджетно-
налоговой и денежно-кредитной политики, которая 
должна обеспечить доступ предпринимателей к деньгам 
на приемлемых условиях. 

Чтобы эти меры не превратились просто в разбрасы-
вание денег по экономике, нужно расширять и углублять 
проектное финансирование. И здесь принципиально важ-
ным является вопрос о том, есть ли в российской эконо-
мике свободные мощности, загрузив которые можно бы-
стро получить экономический рост. Наши расчеты, как и 
расчеты многих других аналитических центров, показы-
вают, что такие мощности есть, и есть «ускользающая» от 
официальной статистики избыточная рабочая сила, ко-
торая может быть задействована для расширения произ-
водства. 

Расчеты Института народнохозяйственного прогно-
зирования РАН показывают, что если существенных под-
вижек не произойдет, то темпы роста ВВП вяло возрастут 
с 1,5 процента в 2017 году до 2,4 процента в 2019 году. 
Это явно не тот уровень, который нам нужен. Он приве-
дет к постепенному растрачиванию долгосрочного по-
тенциала экономического роста и не позволит даже в те-
чение трех лет просто восстановить докризисный уро-
вень жизни.

В то же время чтобы выйти на более высокие темпы 
роста, вовсе не нужны революционные преобразования и 
пугающие людей болезненные социальные реформы. 
Только за счет тиражирования собственного уже нако-
пленного положительного опыта можно достичь роста 
ВВП на уровне 4—6 процентов в год.

Нам нужны 
не болезненные 
реформы, а тиражи-
рование опыта соб-
ственных успехов 
во многих отраслях

Даже через три 
года мы все еще 
не достигнем 
докризисного 
уровня доходов, 
если не изменим 
политику

Из-за роботизации некоторые 
специальности уже теряют 

«человеческое лицо».
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Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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ОПРОС «РГ» Давать ли 
отличникам скидку 

Доходное место

Ирина Борисова

В ГОСДУМЕ предложили сделать 50-процентную скид-
ку на платное высшее образование для отличников.

— Давайте облегчим тем, кто хорошо учится, бремя 
расходов. Пусть отличники платят за это образование 
вполовину меньше, — считает вице-спикер Петр Тол-
стой.

Скидки на учебу в некоторых вузах есть. Например, 
в ВШЭ. Есть скидки в Сибирском федеральном универси-
тете. Если абитуриент принес  высокий балл — плата мень-
ше на 50 процентов.  У платников-отличников всех вузов 
есть шансы вообще перейти на бюджет, так как на место 
отчисленных студентов бюджетного отделения вуз сразу 
же зачисляет платников. А по закону у отличников есть 
приоритет при переводе. 

РАКУРС Новые технологии помогут сдать экзамен

Спутник покажет класс
Елена Мационг, Ямал

С
амая северная точка сдачи 
ЕГЭ на Ямале находится 
практически на берегу Се-

верного Ледовитого океана — 
школе-интернате поселка Гыда. 
Сейчас там до сих пор стоит 
устойчивый минус и идет снег. 
Единый экзамен здесь сдают 
11 выпускников. 

Впервые в этом году в Гыде и 
еще пяти отдаленных поселках 
Ямала используется связь через 
спутник, чтобы обеспечить беспе-
ребойную подачу сигнала и видео-
наблюдение во время проведения 
ЕГЭ.  Это дорого, зато надежно. 
Как отмечает первый заместитель 
директора департамента образо-
вания ЯНАО Сергей Бойченко, на 
непредвиденный случай работа-
ют мобильные технические брига-
ды. В экстренной ситуации экза-
мен переводится в режим офлайн. 

В школе-интернате Гыды боль-

шинство выпускников — дети оле-
неводов- кочевников. Они жили и 
учились здесь с первого класса, 
домой ребят отправляли вертоле-
том только летом, на каникулы. 
Кочевые школы, в которых можно 
обучаться без отрыва от семьи, на 
Ямале только начинают внедрять-
ся. Да и дают в них пока лишь на-
чальное образование. Поэтому 
итоговые выпускные экзамены 
дети оленеводов пишут в школах-
интернатах, таких как в Гыде. 

Всего на Ямале ЕГЭ нынче сда-
ет 3451 выпускник. Как рассказа-
ли «РГ» в департаменте образова-
ния ЯНАО, среди экзаменов по 
выбору лидирует обществозна-
ние. Сдавать его предпочли 
55 процентов выпускников. 
Не исключение и школа Гыды.  

Следом по статистике предпоч-
тений выпускников на Ямале идет 
физика — 26,4 процента, история и 
биология — по 18 процентов. Одни-
ми из самых малочисленных экза-

менов по выбору оказались ино-
странные языки: немецкий язык 
сдают всего 4 человека, француз-
ский — 1, испанский язык — 1. Ма-
тематику на базовом уровне вы-
брали 38 процентов выпускников, 
на профильном — 22.

Между тем при поступлении в 
школы-интернаты у многих детей 
кочевников возникает проблема: 
обучение ведется на русском, 
а они с детства привыкли гово-
рить на ненецком.

ПОДРОБНОСТИ

Ребенок 
в детском саду 
стоит от 14 
до 222 тысяч

ПРО НЯНЮ 
ЗАБЫЛИ

Ирина Борисова

ЭКСПЕРТЫ ВШЭ изучили, как 
работает в детских садах и шко-
лах нормативно-подушевой 
принцип финансирования (когда 
деньги идут вслед за ребенком).

Вот что выяснилось: в 13 ре-
гионах при определении норма-
тива в детских садах не учитыва-
лись расходы на оплату труда за-
ведующих и других управленцев. 
В 20 регионах не принимались 
во внимание расходы на оплату 
труда нянь, уборщиц. Понятно, 
что сумма, которая отпускается 
местным бюджетом на одного 
ребенка, была занижена. А зна-
чит, сотрудники детских садов 
недополучили зарплату.

Похожая ситуация в школах. 
Там при определении норматива 
местные власти не учитывали 
особенности новых учебных 
планов, где есть и проекты, и 
практика, и вариативность про-
грамм. Все это требует дополни-
тельных средств. Только 9 регио-
нов при определении размера 
средств для школ вспомнили о 
том, что зарплата учителей 
должна быть привязана к сред-
ней по экономике. 

В итоге суммы, которые от-
пускаются на одного ребенка в 
садах и школах, иногда отлича-
ются в разных регионах в 10—15 
раз. К примеру, в начальном об-
щем образовании на одного уче-
ника в Курской области в год 
идет 14 тыс. рублей, в Амур-
ской — 222 тысячи. В основном 
общем образовании ( в средних 
классах) в Калмыки ученик 
«стоит» 20 тысяч рублей, в 
Амурской — 222 тысячи. На до-
школьника в Астраханской об-
ласти отпускается 16 тысяч ру-
блей, на Сахалине — 199 тысяч. 

Одна из причин неравенства в 
том, что нет единой методики оп-
ределения нормативов финанси-
рования, поэтому иногда получа-
ется так, что в соседних регионах 
с похожими экономическими и 
географическими условиями 
суммы, которые получают сады и 
школы на одного ребенка, отли-
чаются в полтора-два раза. А до-
пустим, в соседних Ульяновской 
и Пензенской областях нормати-
вы отличаются в 2—3 раза. 

ПОДРОБНОСТИ 
МГИМО 
и МИСиС 
открывают 
магистратуру

ДЕЛИМ 
ПОПОЛАМ

Наталья Лихачева

ДВА ведущих вуза — МГИМО и 
МИСиС — создают магистерскую 
программу подготовки управ-
ленцев для сырьевых отраслей 
России.

Набор в магистратуру может 
быть уже в этом году. Обучение 
пойдет на двух площадках — 
и в МИСиСе, и в МГИМО. Со 
стороны работодателей про-
грамму поддержит некоммер-
ческое партнерство «Содейст-
вие развития горнодобываю-
щих отраслей». 

Сегодня в стране очень нуж-
ны управленцы, которые хоро-
шо знают не только особенно-
сти российского бизнеса, но и 
разбираются в том, что проис-
ходит у конкурентов, могут сде-
лать прогноз и наметить пути 
развития с учетом обстановки 
в мире, разрабатывать совмест-
ные научные программы и про-
екты.

— Например, в какой-то стра-
не открыта добыча того или 
иного сырья. Надо понимать, 
как это скажется на нашем рын-
ке, какие шаги предпринять, 
как развивать отрасль. Этих эк-
спертов и будут готовить 
вузы, — пояснили в МИСиСе.

У МГИМО подобный опыт 
уже есть. В университете от-
крыты базовые кафедры круп-
ных добывающих компаний. 
В том числе нефтегазовых. 
Представители компаний чита-
ют обязательные курсы, кото-
рые включены в программы 
подготовки, студенты могут 
проходить практику и стажи-
ровку на предприятиях, и почти 
все, как правило, уходят потом 
туда работать. 

Все совместные магистер-
ские программы очень востре-
бованы. И даже довольно высо-
кие цены — 200—300 тысяч — не 
останавливают поступающих.

ЦИФРА

3451
ВЫПУСКНИК 
сдает в этом году ЕГЭ на Ямале  

Ирина Ивойлова 

В 
этом году Единый госэк-
замен сдают почти 700 
тысяч человек. Самые 
популярные предметы 
по выбору — обществоз-

нание, физика, история и биоло-
гия. Кому разрешат пересдать 
ЕГЭ в этом году? Что изменилось 
в правилах заполнения бланков? 
Почему школьники все реже под-
ают апелляции? На эти и другие 
вопросы ответил Глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов.

«Я выпускница этого года, вы-
брала три предмета, но узнала, 
что в вузе, куда я буду поступать, 
нужна еще физика. Могу я сей-
час написать заявление на 
ЕГЭ?», Юлия, Санкт-Петербург.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ : Все вузы были обя-
заны до 1 октября 2016 года раз-
местить на своих сайтах предме-
ты, которые нужны для поступле-
ния на ту или иную специаль-
ность. Если сейчас выяснилось, 
что вуз поменял экзамены, это 
нарушение. Вам надо написать 
заявление в государственную эк-
заменационную комиссию ваше-
го региона (ГЭК) о включении эк-
замена по физике в перечень 
предметов для сдачи, которая 
примет решение — разрешить вам 
или нет сдавать этот экзамен. Но 
в любом случае это должно быть 

сделано не позднее чем за две не-
дели до экзамена. ЕГЭ по физике 
будет проходить 7 июня, так что 
сдать экзамен в этот день вы вряд 
ли успеете. А вот в резервные дни 
(21 июня или 1 июля) — возможно.

«Можно ли пересдать ЕГЭ, что-
бы улучшить результат?», Сер-
гей, Саратовская область.
С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В  :  ЕГЭ по выбору 
можно пересдать только на сле-
дующий год. А вот обязательные 
предметы, русский язык или ма-
тематику, разрешается пере-
сдать и в этом году, но только в 
том случае, если участник не пре-
одолел минимальный порог по 
одному из этих предметов. На-
пример, если один из экзаменов 
сдан успешно, а по второму не на-
брано нужного минимума. Если 
выпускник не сдал оба обяза-

тельных экзамена, пересдать их 
сможет в сентябре. Бывает, что 
ученик пришел на экзамен, начал 
писать работу, но по каким-то 
уважительным причинам не смог 
ее завершить. В этом случае ре-
зультат считается аннулирован-
ным, и пересдать экзамен можно 
в резервный день. 

«Допустят ли до повторной сда-
чи того, кого выгнали с экзаме-
на?», мама выпускника, Воро-
нежская область.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ : Лучше до этого 
дело не доводить. Если удалили за 
шпаргалку или мобильный теле-
фон, то на пересдачу в этом году 
выпускника уже не допустят. 

«Как быть, если человек не при-
шел на экзамен из-за болезни?», 
Ольга, Тамбовская область.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Надо обратиться 
туда, где человек писал заявление 
на ЕГЭ. Обычно это школа. Она 
вместе с государственной экзаме-
национной комиссией вашего ре-
гиона принимает решение и пре-
доставляет возможность сдать эк-
замен в резервный день. Бывают и 
форс-мажорные обстоятельства. 
В прошлом году во время ЕГЭ в 
некоторых регионах были от-
ключения света, наводнения. Я 
хочу успокоить заранее всех 
участников экзаменов и их роди-
телей, чтобы они не переживали. 
Если произошли какие-то техни-
ческие или связанные с природ-

ными катаклизмами сбои, то 
каждый участник, который не 
смог сдать экзамен по этим при-
чинам, сдаст ЕГЭ в резервные 
дни. Кстати, есть страны, где не 
рассматривается никаких форс-
мажорных обстоятельств. Не 
смог прийти на экзамен? Прихо-
ди через год. 

«Могут ли организаторы экзаме-
нов отвечать на вопросы школь-
ников по заполнению бланков?», 
Петр Сергеевич, педагог, Кра-
сноярский край.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ : Конечно, организа-
тор должен давать разъяснения 
по правилам заполнения блан-
ков. И даже во время экзамена. 
Но он не имеет права подсказы-
вать. Иначе работа будет аннули-
рована, а организатор понесет 
наказание — вплоть до увольне-
ния. Такие случаи были. Что каса-
ется заполнения бланков, то в 
этом году исчезла графа «пол», 
сокращено количество полей для 
замены ошибочных ответов и по-
явилось поле, где организатор 
должен отметить, сколько замен 
ошибочных ответов сделал 
участник экзамена. 

«В этом году сдаю оба уровня ма-
тематики — и базовый, и профиль-
ный. Если сдам базу, но не наберу 
минимальный балл на профиле, 
разрешат ли пересдать?», выпуск-
ник, Торжок Тверской области.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ : Если из этих двух 
экзаменов один сдан, то пере-
сдать другой уже не разрешат. 

«Если ученик не согласен с вы-
ставленными баллами, куда и к 
кому идти?», Нина Петровна, Ка-
лужская область.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ : В течение двух ра-
бочих дней после официального 
дня объявления результатов, надо 
подать апелляцию туда, где было 
написано заявление на ЕГЭ. Об-
ычно это школа. Она незамедли-
тельно передаст апелляцию в кон-
фликтную комиссию. В каждом 

регионе есть такие комиссии, и у 
каждого есть право доказывать 
свою правоту. Недавно мы прово-
дили в Нальчике акцию «100 бал-
лов для Победы», когда стобалль-
ники прошлого года рассказыва-
ют нынешним выпускникам, как 
успешно сдать ЕГЭ. Там была одна 
девушка, которой на экзамене по-
ставили 97 баллов, но она была 
уверена в том, что заслуживает 
еще более высокой оценки. Рабо-
ту пересмотрели, и ей поставили 
100 баллов. 

В последнее время количество 
заявлений в конфликтные комис-
сии уменьшилось. Перестали об-
ращаться те ребята, которые по-
давали апелляцию просто так, на 
авось: а вдруг экзаменаторы при-
бавят баллы? Теперь все заявле-
ния — по существу, как правило, 
от тех, кто очень уверен в своих 
силах и знаниях. 

«У кого должен находиться про-
пуск, который получает участ-
ник ЕГЭ? Должен ли он его куда-
то сдавать во время экзамена?», 
Полина, Смоленск.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ : Участникам ЕГЭ 
выдается не пропуск, а уведомле-
ние, где сказано, куда и когда 
прийти на сдачу ЕГЭ. Эту бумагу 
не нужно никуда сдавать, ее во-
обще на экзамен приносить не 
обязательно. А на экзамен участ-
ников пускают по паспортам и 
спискам распределения в пункт 
проведения экзаменов.

«Кто и как проверяет работы 
участников ЕГЭ?», Сергей Ми-
хайлович, отец выпускника.
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ : Первую часть про-
веряет компьютер. Задания с раз-
вернутым ответом проверяют ре-
гиональные предметные комис-
сии. Причем каждую работу про-
веряют два эксперта. Если у них 
нет согласия по оценке, то при-
влекается третий эксперт. 

Сергей Кравцов: Хакеры атаковали 
портал «Смотри ЕГЭ», атаки отбиты 
и не повлияли на ход экзамена.

Акцент

 Не согласен с баллом ЕГЭ? 
Апелляцию можно подать 
в течение двух рабочих дней 
после официального 
объявления результатов  

У школьников Ямала среди экзаменов по выбору лидирует обществозна-
ние. Следом физика, история и биология.  

Актуально Глава Рособрнадзора Сергей Кравцов ответил на вопросы 
«горячей линии» выпускников-2017

ЕГЭ 
без права пересдачи 
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ВПЕРВЫЕ Выпускники 
инженерных классов 
сдали необычный 
экзамен

Мы из будущего

Ксения Колесникова

ФУТУРИСТИЧНЫЙ робот-погрузчик лихо разъезжает 
по аудитории МГТУ им. Н.Э. Баумана: он умеет сам рас-
считать оптимальный маршрут до объекта, подцепить 
его механическим манипулятором и потом сдать посыл-
ку «с рук на руки». Чуть дальше мобильный ровер учится 
распознавать голосовые команды, а электронная пер-
чатка легко «читает» жесты глухонемых и выводит слова 
на соседний ноутбук в режиме онлайн...

Свои проекты выпускники московских инженерных 
классов разрабатывали несколько месяцев и принесли 
в «Бауманку» на предпрофессиональный экзамен. Его 
уже сдали более тысячи учащихся. Первая теоретиче-
ская часть прошла на базе Московского центра качест-
ва образования: это компьютерная диагностика. Вто-
рая — на базе тринадцати ведущих технических универ-
ситетов. На выбор  три формы: защита долгосрочного 
проекта, мини-про-
екта или решение 
ситуационной зада-
чи. «Практику» при-
нимают преподава-
тели, они же оцени-
вают уровень инже-
нерной подготовки 
абитуриента.

Интернет-серви-
сы цифровой меди-
цины, системы 
управления умным 
домом и дорож-
ным движени-
ем, симуляторы 
взаимо-
дейст-
вия тел 

в невесо-
мости и 
мобильные 
игры на 
Android. 
Плюс — 
аппарат 
для запи-
си ЭКГ высо-
кого разреше-
ния, автономные станции технического обслуживания 
беспилотников, модель межорбитального буксира... Все 
проекты, представленные на защите в МГТУ им. Н.Э. Бау-
мана, полезны для технологий будущего. К примеру, ав-
тономный погрузчик, разработанный Алексеем Мальги-
новым из гимназии № 1517.

— Из конструкции стандартного вилочного погрузчи-
ка мы убрали кабину оператора и оставили больше про-
странства для подъемника. Ходовая часть — всенаправ-
ленные колеса — очень удобны для точного маневрирова-
ния в ограниченном пространстве, — рассказал «РГ» 
Алексей. — Если запустить пять роботов на склад и за-
программировать их автоматически находить запраши-
ваемый товар, забирать его и отвозить в пункт выдачи, 
то от «живой» рабочей силы можно будет отказаться. 
Это увеличит производительность и сэкономит ресурсы 
компании.

А Илья Марашли из 444-й школы разработал мобиль-
ный коммуникатор для инвалидов. Это перчатка, бук-
вально «напичканная» сложной системой датчиков. 
Прибор считывает жесты с руки, соотносит их с базой 
данных языка глухонемых и переводит в понятную всем 
речь. В планах — подключить девайс к смартфону и на-
строить систему обратной связи. 

— «Отличники» и «хорошисты», показавшие на экза-
мене достойный результат, получат дополнительные 
баллы к ЕГЭ. Максимум — 10, — говорит доцент кафедры 
«Ракетные двигатели» и директор Центра довузовской 
подготовки Бауманки Алексей Сергеев.  

Сейчас экзамен проходит в пилотном режиме добро-
вольно. Однако уже в следующем году для всех выпуск-
ников медицинских и инженерных классов он может 
стать обязательным.  

«Отличники» и «хоро-
шисты», показавшие 
на экзамене достой-
ный результат, полу-
чат до 10 дополни-
тельных баллов к ЕГЭ

Выпускники 
инженерных 

классов представи-
ли проекты, полез-

ные для техноло-
гий будущего. 
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ПЕРСОНА На «Ленфильме»
отметили 50-летие
«Начальника Чукотки»

«Успеха вам! 
Св. Лаврентий»

Светлана Мазурова, Санкт-Петербург

ИСПОЛНИЛОСЬ 50 лет со дня премьеры легендарно-
го фильма Виталия Мельникова «Начальник Чукотки». 
Одна из первых отечественных кинокомедий о героях 
Гражданской войны снята на киностудии «Ленфильм» 
в 1966 году, а на экраны вышла в 1967-м. Фильм сни-
мался к пятидесятилетию Октябрьской революции. На 
киностудии открылась выставка, посвященная карти-
не, где представлена и модель памятника «начальнику 
Чукотки», комиссару Бычкову. Его (пока в гипсе) сде-
лала ленфильмовский художник, скульптор Светлана 
Богданова. Памятник будет установлен в бухте Прови-
дения на Чукотке, в память о местах, о которых пове-
ствует фильм.Корреспондент «РГ» встретилась с ре-
жиссером.

В бухте Провидения ленфильмовцы планируют устано-
вить памятник. Именно там снимали фильм?
ВИТАЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Идея поставить памятник не моя, но 
она мне симпатична. Если, конечно, он будет не помпез-
ным (вдруг взгромоздят что-то несусветно «революци-
онное»!). Тут вопрос в тонкостях: история-то веселая, 
смешная, молодая, и знак или памятник должен соот-
ветствовать жанру 
ф и л ь м а .  В  б у х т е 
П р о в и д е н и я  м ы 
искали натуру. Нам 
дружно помогали 
м е ст н ы е  ж и тел и . 
Особенно жители 
отдаленного залива 
Святого Лаврентия. 
На «Ленфильм» при-
ходили странные те-
леграммы: «Нужна 
ли поддержка? Св. 
Лаврентий», «Успе-
ха вам! Св. Лаврен-
тий». Но снимать за Полярным кругом было невозмож-
но. Климат неподходящий, постоянно свет меняется. 
Оказалось, что удобно снимать чукотскую натуру на ев-
ропейском севере, в Мурманске. Это ближе к «Ленфиль-
му». Но трудности только начинались. Спотыкались на 
неожиданных вещах. Нам нужны были ездовые собаки и 
охотничье снаряжение, которое надо было изготовить и 
перевезти. Европейские собаки не понимали команд чу-
котских каюров, на Чукотке собаки «говорят» по-свое-
му. Был сложный перевоз большой стаи псов с Чукотки 
в Мурманскую область. Приехала и чукотская массов-
ка. Стали организовывать чукотский быт в Европе, что-
бы было убедительно, и за небольшие деньги. Дальше 
проблема с климатом. Мы отсняли чукотскую зиму, и 
надо было очутиться в лете. Долго думали, как не хло-
потно перескочить из одного времени года в другое. 
Идея пришла оператору Эдику Розовскому. Мы много 
работали с ним в документальном кино, он уже снял 
фильм «Человек-амфибия». Эдик хорошо знал Крым, 
пейзажи и сказал, что крымское побережье очень похо-
же на чукотское, такие же скалы. Ему удалось всех убе-
дить, что снимать надо там. И весь наш цыган-табор пе-
реехал в Судак. Мне повезло, что часть кинематографи-
стов были вгиковцами, мы вместе учились в Москве. 
Они помогали мне советами. На нашей картине работал 
замечательно талантливый художник Марксэн Гаух-
ман-Свердлов. Когда мы знакомились с обстановкой на 
Чукотке, он натащил несметное количество шкур, уве-
ряя, что это необходимый нам реквизит. Все это пронес 
в самолет. Груз был чудовищно вонючим, свежие шкуры 
пахли рыбой, кожей. И стюардесса потеряла сознание…

Кононов, Грибов — расскажите про них.
ВИТАЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Алексей Грибов был уже в годах, один из 
старейшин МХАТа, народный артист СССР. Ему нужно 
было постоянно летать к нам то в Крым, то в Мурманск. 
Картину нашу он очень любил. Миша Кононов — молодой, 
дурашливый, по паспорту — 26 лет, на самом деле — маль-
чишка. У нас были хорошие отношения, но я знаю, что с не-
которыми режиссерами он частенько спорил. Уже после 
«Начальника Чукотки» мы как-то встретились в поезде с 
Глебом Панфиловым. Он собирался снимать первую кар-
тину («В огне брода нет»), спросил про Кононова, я посове-
товал: хватать и не отпускать. Потом Миша снялся у Пан-
филова в нескольких фильмах. Удачно снялся и у меня в 
«Здравствуй и прощай».

50 лет прошло, а «Начальника Чукотки» постоянно пока-
зывают то на одном, то на другом канале.
ВИТАЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Я не ожидал, что будет такой успех. Ведь 
революционных фильмов было много, целая вереница. 
Многие постарели и забыты, а наш все живет. Загадка!

Слышала, что вы написали новый сценарий.
ВИТАЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Да, думал, что сам еще сниму. История 
про киношников 50-х годов, про Сталина, про то, что он 
не только страшный тиран, на последнем этапе жизни — 
человек, достойный сочувствия. Он прекрасно понимал, 
до какого ужаса довел страну. В конце жизни Сталин ув-
лекся кино. Многие кинематографисты пострадали отто-
го, что снимали «не так», как вождь хотел, как он пред-
ставлял себе жизнь. Это смешно и страшно.

На следующий год у вас еще юбилей — 90-летие. Подели-
тесь воспоминаниями из детства.
ВИТАЛИЙ МЕЛЬНИКОВ: Я родился 1 мая, да еще и в городе Сво-
бодном (на Амуре). Это уже полный абзац. Мама утвер-
ждала, что сразу же, как я появился на свет, на централь-
ной площади грянул оркестр. Как я получил имя? Раньше 
же все коллективно решали. Мама работала в школе, и 
когда узнали, что учительница в положении, на совеща-
нии решали, как назвать будущего ребенка! Придумыва-
ли разные революционные имена, она потом называла их 
мне — чудовищные! Бабушка меня тайком крестила и на-
рекла Виталием.

Татьяна Эсаулова

Б
олее 1500 талантливых де-
тей из 50 регионов России и 
38 стран мира примут учас-

тие в XIV Международном фести-
вале «Москва встречает друзей» 
— известном проекте Междуна-
родного благотворительного 
фонда Владимира Спивакова. 
Концерты пройдут на самых 
крупных площадках Москвы: в 
Светлановском зале Дома музы-
ки, Большом театре России, Кон-
цертном зале им. П. И. Чайков-
ского, Государственном музее из-
образительных искусств имени 
А. С. Пушкина и других. 

Торжественное открытие фе-
стиваля пройдет 29 мая в Светла-
новском зале Дома музыки. С 
юными участниками традицион-
но выступит Государственный 
камерный оркестр «Виртуозы 
Москвы» под руководством Вла-
димира Спивакова. Маэстро рас-
сказал корреспонденту «РГ» о 
творческом смотре этого года.

Владимир Теодорович, фести-
валь «Москва встречает друзей» 
уже давно вышел за рамки свое-
го названия…
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Честно говоря, 
мне оно нравится. Москва для 
меня — дружелюбный город. На 
фестиваль приезжают дети из са-
мых разных стран, многие с ро-
дителями, и здесь они себя чувст-
вуют в окружении добрых дру-
зей. Для них это огромное собы-
тие, незабываемое впечатление 
на всю жизнь. Это такие малень-
кие кирпичики, которые склеи-
вают человеческие отношения. 
Сейчас такое время — невозмож-
но пока полностью его осмы-
слить — мы чувствуем (буквально 
каждый человек!) назревающую 
в мире огромную трансформа-
цию. Нам необходимо на что-то 
опираться. Считаю такой опорой 
соединение людей. И начинать 
нужно именно с детей. Наш фе-
стиваль — очень добрый. А добро-
та все противоречия разрешает. 
Не помню, кто сказал, доброта — 
это язык, на котором немые мо-
гут говорить, а глухие слышать.

14 лет истории вашего фестива-
ля — это уже два поколения му-
зыкантов!

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Те, кто приез-
жал в самом начале, стали уже 
большими артистами; кто-то ра-
ботает в выдающихся оркестрах, 
получает «пожизненные» кон-
тракты за рубежом; другие игра-
ют здесь, в России, учат детей. И 
это прекрасно! Приведу трога-
тельный пример. Александр Ро-
мановский из Украины, один из 
первых участников наших фе-
стивалей, теперь известный пиа-
нист, получивший международ-
ное признание, сейчас ведет 
Конкурс имени Владимира 
Крайнева. И надо видеть, как он 
беспокоится о детях, кто прини-
мает участие в этом конкурсе! 

XIV фестиваль посвящен Году 
экологии?
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Экология в пе-
реводе с греческого означает об-
италище, дом. Это очень широ-
кое понятие, которое говорит 
нам не только о взаимоотноше-
нии человека и окружающей его 
среды; оно может быть и духов-
ного характера, например, — 
экология души, чистоты, добро-
ты, любви. Меня очень тронул 
недавно один простой человек. 
Мы играли концерт в поселке 
Полазна, под Пермью, после ко-
торого он подошел и сказал: 
«Уходим после вашего концерта 
совершенно другими людьми; 

мы стали любить друг друга!» 
Вот это — счастье!

Фестиваль много путешествует 
по стране. У вас есть любимый 
российский уголок природы?
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Реки и леса! 
Люблю Каму, Обь, Иртыш, очень 
люблю Алтай — он красоты неви-
данной… Сибирь, Урал. Мечта 
моя — оказаться где-нибудь под 
Рязанью, на раскладушке в лесу, 
и выспаться.

Ромен Роллан считал, что музы-
кант находит для себя пищу не в 
одной только музыке. Что для 
вас важно?
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Книги! Поэзия 
и литература, общение с людьми, 
театр. Очень много вещей. Рахма-
нинов как говорил? «Это тихая 
лунная ночь; это шелест живых 
листьев; это отдаленный вечер-
ний звон; это то, что родится от 
сердца и идет к сердцу; это лю-
бовь!»

В этом году на открытии фести-

валя Наине Иосифовне Ельци-
ной будет вручаться Премия ва-
шего фонда — «Милосердие».
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Мне кажется, 
что Наина Иосифовна продолжа-
ет жизнь Бориса Николаевича 
именно в аспекте какой-то чисто-
ты, искренности, милосердия. 
Она создает вокруг себя совер-
шенно особенную атмосферу, по-
падая в которую человек стано-
вится другим. В Евангелие сказа-
но: «Милости хочу, а не жертвы».

Вы всегда в окружении талантли-
вых детей. Способности — это то, 
что дарует Бог? Или можно при-
ветствовать творчество у детей в 
любом выражении?
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Каждое дитя — 
до некоторой степени гений, а 
каждый гений — до некоторой 
степени дитя, так говорил Шо-
пенгауэр.

Как происходит ваше общение с 
детьми—участниками фестиваля?
ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Птицы летят 
туда, где тепло!

КНИГИ

Писатели
рассказали 
о своих
отношениях 
с городом

В ПИТЕРЕ — 
ЖИТЬ!

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

В СЕВЕРНОЙ столице прошел 
Международный книжный са-
лон. Одной из главных его «пре-
мьер» стала книга «В Питере 
жить» — новинка со дня на день 
появится на полках магазинов. 
Назвать ее «еще одной книгой о 
Петербурге» язык не поворачи-
вается: это не путеводитель, не 
погружение в историю, не раз-
венчивание мифов и легенд. Это 
35 адресов и личных историй. 

Лучше всего характер этой 
книги описывают, пожалуй, 
эпиграфы. Их два: строки Инно-
кентия Анненского и Сергея 
Шнурова. В сборнике, на первый 
взгляд, все настолько же несоеди-
нимо. Так, среди авторов писате-
ли разных поколений:Даниил 
Гранин и Андрей Битов, Вадим 
Левенталь, Ксения Букша. Впро-
чем, не только писатели — еще 
Михаил Пиотровский, Елизавета 
Боярская, Михаил Шемякин. 

Жанрового однообразия тоже 
не найдете: среди эссе, рассказов 
и повестей затерялась даже одна 
песня. Что же «сшивает» это ло-
скутное одеяло? Петербург. А 
точнее, тема отношений с горо-
дом. Неслучаен подзаголовок: 
«От Дворцовой до Садовой, от 
Гангутской до Шпалерной. Лич-
ные истории».

— Все его авторы -  знаковые 
лица Петербурга. У всех есть свои 
личные адреса, особые чувства к 
этому городу. По их историям 
можно его изучать. Для нас это 
было очень важно, — рассказыва-
ет издатель, составитель сборни-
ка Елена Шубина.

Кстати, «В Питере жить» — 
своеобразное продолжение вы-
шедшей ранее книги «Москва: 
место встречи». Именно ее успех 
(сейчас общий тираж составляет 
более 60 тысяч экземпляров) на-
толкнул на мысль создать нечто 
подобное, но уже о Северной 
столице. Говорят, что, читая оба 
издания, параллельно преслову-

тую разницу между москвичами 
и петербуржцами можно уви-
деть буквально воочию.

Выстраивали рассказы по ге-
ографическому принципу: сна-
чала читателю предоставляется 
возможность побродить по цен-
тру, потом он отправляется в рай-
оны совсем непарадных окраин 
и, завершая круг, снова возвра-
щается к Дворцовой набережной 
«с открытки». 

— Что касается названия, то 
парафраз строчки из песни «Ле-
нинграда» мне кажется умест-
ным, потому что он снижает па-
фос книги. Сам Петербург — го-
род пафосный, имперский. Но мы 
знаем, что у него есть разные 
лица, и в этом сборнике мы со-
здаем такое сложное, многопла-
новое лицо, — говорит Евгений 
Водолазкин. — То, что на одну и ту 
же тему высказываются разные 
люди, создает драматургию. 

Создатели говорят, что через 
время и московский, и петер-
бургский писательские «путе-
водители» могут быть продол-
жены. 

Более того, не исключено, что 
в фокусе окажется какой-нибудь 
еще из российских городов.

КОММЕНТАРИЙ

Татьяна Москвина, 
писательница

— Москва никогда не была враждебна 

Петербургу. Я все-таки считаю, что это 

один и тот же воздух, одни и те же 

люди. А сборник «В Питере жить» — 

это сборник любви. Петербургу люб-

ви не хватает. Вообще, я люблю участ-

вовать в коллективных проектах. Это 

проявляет сообщество литераторов, 

дает возможность почувствовать 

себя цехом мастеров. И, конечно, ин-

тересно, кто как пишет. Не знаю, что из 

этого останется в веках, но это отлич-

ная книга для своего времени.

Театр Дягилевский фестиваль в Перми завершился постановками 
знаменитых балетов Игоря Стравинского

Трое из ларца
Лейла Гучмазова

Д
ягилевский фестиваль 
давно стал градообра-
зующим культурным 
предприятием: раз в 
году  он заставляет 

Пермь почувствовать себя куль-
турной столицей, а жителей куль-
турных столиц — слететься в 
Пермь. Двенадцать дней этого 
года включили 56 событий ос-
новной программы, 40 часов жи-
вой музыки и прочая-прочая, а 
финалом стала премьера трех од-
ноактных балетов Стравинского. 

Век назад эти балеты Рус-
ских сезонов Сергея Дя-
гилева всколыхнули Па-
риж,  спровоцировав 
цепную реакцию миро-
вого искусства и моду 

а-ля  рюс.  Родина Дягилева 
Пермь поставила на афишу это-
го года фото Дягилева со Стра-
винским, чей 135-летний юби-
лей отмечают в этом году, и на 

финального «тройного Стра-
винского» собрала трех са-

мых известных россий-
ских хореографов ново-

го поколения. Музы-
кально-театральное 

сообщество долго 

гадало, как фестивалю удалось 
собрать в один вечер амбициоз-
ных конкурентов, ждали сенса-
цию. А для повышения градуса 
страстей танцевать в премьере 
прилетели мировые звезды Диа-
на Вишнева и Наталья Осипова.

Все три хореографа уже не 
первый год работают на балет-
ный прогресс в российских и 
мировых театрах. Слава Само-
дуров, экс-премьер Мариинско-
го и Ковент-Гарден, худрук бале-
та Екатеринбургского театра 
оперы и балета, выбрал самую 
сложную, загадочную, с негром-

кой сценической судьбой парти-
туру — «Поцелуй феи», где Стра-
винский разбирался с личным 
идолом Чайковским. Самодуров 
и путь выбрал самый трудный, 
без опоры на тексты и авторите-
ты попытался увидеть музыку с 
помощью неоклассических ба-
летных па. При таком подходе 
трудно было ожидать зажига-
тельного зрелища, но вот экви-
либристика простоты и сложно-
сти, тонкость связей и расслы-
шанная через припадания-глис-
сады русскость в балете есть.

Зажигательным был «Пе-
трушка» в постановке Владими-
ра Варнавы, влетевшего в клуб 
балетных авторов молодым да 
ранним самородком. Тут посыл 
был другой: не расслышать 
Стравинского после легендар-
ных версий от Фокина до Бежа-
ра, но повеселиться вместе с пу-
бликой. Так что были гэги ниже 
пояса, боксерский ринг для со-

перников, забредшая на огонек 
панда вместо канонического яр-
марочного Потапыча и идеолог 
Дягилевского фестиваля Теодор 
Курентзис в мимоходной роли 
Создателя. Индульгенцией этой 
детской радости стала храбрая 
Диана Вишнева в заглавной 
роли, но ее Петрушка после див-
ного Лунного Пьеро в постанов-
ке Алексея Ратманского — при-
мер повторения истории снача-
ла в виде трагедии, потом в виде 
фарса.

Замыкал трио Алексей Миро-
шниченко, питомец Мариинско-
го и худрук Пермского балета, 
гостеприимно разделивший 
собственную труппу всем трем 
авторам. В награду ему самому 
досталась исполнившая заглав-
ную роль звезда Ковент-Гарден 
Наталья Осипова, геройски с 
температурой взявшая еще одну 
репетицию. С «Жар-птицей» 
Мирошниченко поступил как 
забредший в балетный класс фи-
лолог, при слове «сказка» схва-
тившийся за Проппа — его труды 
слегка почитали со сцены. Даль-
ше хореограф собрал все, что 
нашлось: от шагов до высоких 
поддержек, от светящихся нео-
ном трико до гламурных страу-
синых нарядов, от простой ше-
ренги до столпотворения танцу-
ющих масс с кордебалетом ца-
ревен и царевичей в духе «Со-
юзмультфильма». Это нестерпи-
мое желание сказать как можно 
больше и как можно компактнее 
превратило «Жар-птицу» в пе-
ренасыщенный гипертекст, 
чему, возможно, Пропп и спо-
собствовал. Для фестиваля, про-
возглашающего интеллектуа-
лизм наравне со вниманием к 
зрителю, — самое то. В итоге фе-
стиваль закрыли, юбилей Стра-
винского отметили, умением 
работать рядом удивили, репу-
тации расширили. Через год 
много балета на Дягилевском не 
обещают, но уже сделанное мо-
гут оставить в репертуаре и по-
казать на гастролях.

Режиссер Виталий Мельников сам не ожидал, что его фильм 
«Начальник Чукотки» будет иметь такой успех. 

Владимир Спиваков считает, что главное сегодня — соединение людей. И начинать нужно с детей. Поэтому он проводит свой детский фестиваль 
«Москва встречает друзей».

Акцент

 Век назад эти балеты Русских 
сезонов Сергея Дягилева 
всколыхнули Париж, 
спровоцировав цепную реак-
цию мирового искусства 
и моду а-ля рюс

Акцент

 Доброта — это язык, 
на котором немые могут 
говорить, а глухие слышать

Европейские 
собаки не понима-
ли команд 
чукотских каюров, 
на Чукотке собаки 
«говорят» по-своему

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Все авторы новой книги 
о Петербурге — знаковые лица 
этого города.
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«Тройной Стравинский» собрал на пермской сцене 
звезд современного российского балета. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В Светлановском зале Дома музыки открывается фестиваль 
«Москва встречает друзей»

Любовь по нотам
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Изложить перечень заболеваний, препятствующих отбыванию наказания, в следую-
щей редакции:

«Утвержден 
постановлением Правительства Российской Федерации 

от 6 февраля 2004 г. № 54 
(в редакции постановления Правительства Российской Федерации 

от 19 мая 2017 г. № 598)

Перечень заболеваний, препятствующих отбыванию наказания
Наименование заболеваний Код по МКБ-10

I. Инфекционные болезни
1. Туберкулез органов дыхания, хроническое течение, излечение 

которого не может быть достигнуто никакими методами (состоя-
щие на II Б группе диспансерного наблюдения), с развитием дыха-
тельной недостаточности III степени

А15.0-А15.9

2. Прогрессирующий деструктивный туберкулез позвоночника, круп-
ных костей и суставов со стойким нарушением функции

А18.0

3. Туберкулез почек с развитием хронической почечной недостаточ-
ности в терминальной стадии

А18.1

4. Туберкулез органов брюшной полости с тотальным поражением 
висцеральной и париетальной брюшины, со спаечным процессом и 
нарушением проходимости кишечника с явлениями кахексии

А18.3

5. Туберкулез мозговых оболочек и центральной нервной системы А17.0; А17.8
6. Нейросифилис А52.1; А52.3
7. Болезнь, вызванная вирусом иммунодефицита человека, в стадии 

вторичных заболеваний 4В в фазе прогрессирования и терминаль-
ной стадии

В20-В24

II. Новообразования
8. Различные формы злокачественных новообразований независимо 

от их локализации при наличии местно-распространенной опухоли, 
сдавливающей окружающие органы и структуры или врастающей 
в окружающие органы и структуры, не подлежащей радикальному 
лечению, или при наличии отдаленных метастазов (диссеминиро-
ванный процесс). Диагноз должен быть подтвержден морфологи-
ческим исследованием опухоли или метастатического очага. Не 
является обязательным морфологическое подтверждение диагно-
за при внутричерепной локализации опухоли, если диагноз был 
установлен на основании клинических и инструментальных мето-
дов исследования. Все случаи злокачественных новообразований, 
требующие лечения в специализированной медицинской органи-
зации (операции, лучевой терапии, химиотерапии), которое не 
может быть проведено по месту отбывания наказания

С00-С97

9. Объемные образования головного и спинного мозга D33; D43
10. Лимфангиолейомиоматоз легких с дыхательной недостаточностью 

III степени
D48.1

III. Болезни крови
11. Апластическая анемия D61
12. Агранулоцитоз D70

IV. Болезни эндокринной системы
13. Сахарный диабет, тяжелая форма, с множественными осложнени-

ями
Е10.7; Е11.7

14. Сахарный диабет, тяжелая форма, с диабетической препролифе-
ративной или пролиферативной ретинопатией

Е10.3; E11.3

15. Сахарный диабет, тяжелая форма, с кетоацидозом Е10.1; E11.1
16. Сахарный диабет, тяжелая форма, с развитием хронической 

почечной недостаточности в терминальной стадии поражения 
почек либо хронической почечной недостаточности, при которой 
имеются показания к началу лечения диализом

Е10.2; E11.2

17. Сахарный диабет, тяжелая форма, с распространенной тяжелой 
полиневропатией

Е10.4; Е11.4

18. Сахарный диабет, тяжелая форма, с тяжелыми ангиопатиями Е10.5; E11.5
19. Хроническая надпочечниковая недостаточность, тяжелая форма E27.1; E27.4
20. Несахарный диабет, тяжелая форма E23.2
21. Гиперпаратиреоз, тяжелая форма с почечной недостаточностью E21.0-E21.5
22. Синдром Иценко-Кушинга, тяжелая форма E24.0-E24.9
23. Гипофизарная недостаточность (болезнь Симмондса) в стадии 

кахексии
E23.0

24. Гиперфункция гипофиза с необратимыми нарушениями зрения, 
выраженными неврологическими и психическими нарушениями

Е22.0-Е22.9

25. Тиреотоксикоз, тяжелая форма (при невозможности оперативной 
коррекции)

Е05.0-Е05.9

26. Кистозный фиброз с легочными проявлениями и дыхательной 
недостаточностью III степени

Е84.0

V. Психические расстройства
27. Хроническое и затяжное психическое расстройство с тяжелыми 

стойкими или часто обостряющимися болезненными проявления-
ми, не позволяющими заболевшему осознавать фактический 
характер и общественную опасность своих действий (бездействия) 
либо руководить ими

F01; F06; 
F20-F22; 
F73

VI. Болезни нервной системы
28. Демиелинизирующие заболевания центральной нервной системы G35-G37
29. Полиневропатии G60-G62; G64
30. Системные атрофии, поражающие преимущественно центральную 

нервную систему
G10-G12

31. Болезнь Паркинсона с выраженным акинетико-ригидным синдро-
мом

G20-G21

32. Торсионная дистония, генерализованная форма G24.1; G24.2
33. Другие экстрапирамидные заболевания с выраженными двига-

тельными нарушениями
G25

34. Сирингомиелия G95.0
35. Сосудистая и вертеброгенная миелопатия G95.1; G95.9
36. Болезни нервно-мышечного синапса и мышц (миастения, миопа-

тия)
G70-G72

37. Токсическая энцефалопатия G92
VII. Болезни глаза

38. Полная слепота Н54.0

39. Выраженное снижение остроты зрения на почве стойких патологи-
ческих изменений (острота зрения глаза, который лучше видит, не 
превышает 0,05 и не может быть корригирована)

Н54.2

40. Выраженное концентрическое сужение полей зрения обоих глаз 
(10 и менее градусов)

Н53.4

VIII. Болезни системы кровообращения
41. Приобретенные болезни клапанов сердца, сопровождающиеся 

хронической сердечной недостаточностью III стадии по Образцову-
Стражеско-Лангу/IV функционального класса по NYHA и (или) 
стойкими нарушениями ритма и проводимости сердца: рецидиви-
рующая желудочковая тахикардия, пароксизмальное и персисти-
рующее тахисистолическое мерцание и трепетание предсердий, не 
поддающиеся медикаментозному контролю и хирургической кор-
рекции

I05-I09; I34-I38

42. Гипертоническая болезнь, артериальная гипертония вторичная, 
сопровождающаяся хронической сердечной недостаточностью III 
стадии по Образцову-Стражеско-Лангу/IV функционального клас-
са по NYHA и (или) стойкими нарушениями ритма проводимости 
сердца: рецидивирующая желудочковая тахикардия; пароксиз-
мальное персистирующее тахисистолическое мерцание и трепета-
ние предсердий, не поддающиеся медикаментозному контролю и 
хирургической коррекции и (или) с развитием хронической почеч-
ной недостаточности в терминальной стадии поражения почек 
либо хронической почечной недостаточности, при которой необхо-
димо проведение диализа

I10-I15

43. Тяжелые формы ишемических болезней сердца (в том числе и со 
стенокардией покоя), не подлежащие хирургической коррекции, 
сопровождающиеся хронической сердечной недостаточностью III 
стадии степени тяжести по Образцову-Стражеско-Лангу/IV фун-
кционального класса по NYHA и (или) стойкими нарушениями 
ритма и проводимости сердца: рецидивирующая желудочковая 
тахикардия; пароксизмальное персистирующее тахисистоличе-
ское мерцание и трепетание предсердий, не поддающиеся медика-
ментозному контролю

I20-I25

44. Кардиомиопатии (дилатационная, гипертрофическая, рестриктив-
ная, аритмогенная кардиомиопатия правого желудочка), сопрово-
ждающиеся стойкими нарушениями сердечного ритма и проводи-
мости, рефрактерными к проводимой терапии, наличием хрониче-
ской сердечной недостаточности III стадии по Образцову-Страже-
ско-Лангу/IV функционального класса по NYHA, с повторными 
тромбоэмболическими осложнениями и (или) хронической тромбо-
эмболической легочной гипертензии IV функционального класса

I42.0-I42.9

45. Перикардиты хронические, не подлежащие хирургической коррек-
ции, с наличием хронической сердечной недостаточности III стадии 
по Образцову-Стражеско-Лангу/IV функционального класса по 
NYHA и (или) сопровождающиеся стойкими тяжелыми нарушения-
ми сердечного ритма и проводимости, рефрактерными к проводи-
мой терапии

I31.0-I31.1

46. Идиопатическая (первичная) легочная гипертензия, кифосколиоти-
ческая болезнь сердца, хроническая тромбоэмболическая легоч-
ная гипертензия и другие уточненные болезни легочных сосудов, с 
наличием хронической сердечной недостаточности III стадии по 
Образцову-Стражеско-Лангу/IV функционального класса по NYHA 
и (или) сопровождающиеся стойкими нарушениями сердечного 
ритма и проводимости

I27.0-I27.2; 
I27.8; I28.8

47. Цереброваскулярные болезни с выраженными стойкими явления-
ми очагового поражения головного мозга (гемиплегия или парап-
легия, глубокие гемипарезы или парапарезы)

I60-I67; I69

48. Поражение магистральных и периферических артерий, приведшее 
к развитию гангренозно-некротических и инфекционных осложне-
ний, не поддающихся системному и местному лечению

I70-I78

IX. Болезни органов дыхания
49. Хронические неспецифические заболевания легких с диффузным 

пневмосклерозом, эмфиземой легких, хроническим легочным сер-
дцем в стадии декомпенсации, хронической дыхательной недоста-
точностью III степени

J43; J44.8; 
J45.0; J45.1; 
J45.8; J47; J60-
J70; J82; J84

50. Болезни диафрагмы с дыхательной недостаточностью III степени J98.6
X. Болезни органов пищеварения

51. Заболевания кишечника в стадии кахексии с выраженным синдро-
мом нарушения всасывания и пищеварения

К50.0-К51.9; 
К90.0-К90.9

52. Цирроз печени различной этиологии декомпенсированный (асцит, 
выраженная портальная гипертензия и печеночная энцефалопатия 
(класс С по классификации Чайлд-Пью)

К74.3-К74.6

XI. Болезни мочеполовой системы
53. Болезни почек и мочевыводящих путей с хронической почечной 

недостаточностью в терминальной стадии либо в стадии, требую-
щей проведения регулярной экстракорпоральной детоксикации

N00-N99

XII. Болезни костно-мышечной системы
54. Тяжелые врожденные, приобретенные, системные, диспластиче-

ские, дистрофические и дегенеративные заболевания костно-
мышечной системы с выраженными функциональными нарушени-
ями опорно-двигательного аппарата, резко нарушающие самооб-
служивание и требующие постоянной посторонней помощи

М00-М99

XIII. Врожденные пороки развития
55. Врожденные пороки развития системы кровообращения Q20-Q28

XIV. Травмы и другие следствия внешних причин
56. Травмы центральной нервной системы с выраженными стойкими 

явлениями очагового поражения головного мозга (гемиплегия или 
параплегия, глубокие гемипарезы или парапарезы)

S06.2-S06.9; 
S14.1; S24.1; 
S34.1

57. Острая и хроническая лучевая болезнь крайне тяжелой степени, 
местные лучевые поражения (лучевые ожоги) тяжелой и крайне 
тяжелой степени

Т66».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 19 мая 2017 г. № 598 г. Москва

О внесении изменений в перечень заболеваний, препятствующих отбыванию наказания
Правительство Российской Федерации постановляет: 
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в перечень заболеваний, 

препятствующих отбыванию наказания, утвержденный постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 6 февраля 2004 г. № 54 «О медицинском освидетель-

ствовании осужденных, представляемых к освобождению от отбывания наказания в 
связи с болезнью» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2004, № 7, 
ст. 524).

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в перечень заболеваний, препятствующих отбыванию наказания

1. В целях обновления парка автомоби-
лей скорой медицинской помощи в субъек-
тах Российской Федерации выделить Мин-
промторгу России из резервного фонда 
Правительства Российской Федерации в 
2017 году бюджетные ассигнования в раз-
мере 3000000 тыс. рублей на осуществле-
ние закупки автомобилей скорой медицин-
ской помощи в 2017 году для получателей в 
субъектах Российской Федерации, уполно-
моченных высшими исполнительными 
органами государственной власти субъек-
тов Российской Федерации на получение 

указанных автомобилей, имея в виду обес-
печить реализацию не менее 1000 автомо-
билей скорой медицинской помощи.

2. Минздраву России в течение 15 дней 
со дня вступления в силу настоящего рас-
поряжения представить в Минпромторг 
России перечень получателей автомоби-
лей скорой медицинской помощи, уполно-
моченных высшими исполнительными 
органами государственной власти субъек-
тов Российской Федерации на получение 
указанных автомобилей.

3. В целях обновления парка школьных 

автобусов выделить Минпромторгу России 
из резервного фонда Правительства Рос-
сийской Федерации в 2017 году бюджет-
ные ассигнования в размере 3000000 тыс. 
рублей на осуществление закупки школь-
ных автобусов в 2017 году для получателей 
в субъектах Российской Федерации, упол-
номоченных высшими исполнительными 
органами государственной власти субъек-
тов Российской Федерации на получение 
указанных автобусов, имея в виду обеспе-
чить реализацию не менее 1450 школьных 
автобусов.

4. Минобрнауки России в течение 15 
дней со дня вступления в силу настоящего 
распоряжения представить в Минпромторг 
России перечень получателей школьных 
автобусов, уполномоченных высшими 
исполнительными органами государствен-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции на получение указанных автобусов.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 23 мая 2017 г. № 981-р г. Москва

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении ЗАО «БВА Банк» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзы-
вом Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у Закрытого акционерного общества «БВА Банк» 
(регистрационный номер по Книге государственной реги-
страции кредитных организаций 1684, номер по реестру бан-
ков — участников системы обязательного страхования вкла-
дов 757) и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 25 мая 2017 г. 
(протокол № 63) принято решение об исключении указанно-
го банка из реестра банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов с 5 мая 2017 г. на основании ин-
формации Банка России от 18 мая 2017 г. № 14-5-22/4655 о 
государственной регистрации банка в связи с его ликвидаци-
ей (запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 5 мая 2017 г. № 2177700145984).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Стандартов раскрытия информации субъек-
тами оптового и розничных рынков электрической энергии, 
утвержденных Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 № 24, в соответствии с пунктом 3(1) указанного до-
кумента Акционерное общество «Интер РАО — Электрогенера-
ция» сообщает, что нижеуказанная информация раскрыта 
в полном объеме на сайте Общества в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет по адресу:  
http://irao-generation.ru/information/raskinf_sor/inter_rao_
electrogenecia/, а именно:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, а также 
аудиторское заключение;

— структура и объем затрат на производство и реализацию 
товаров (работ, услуг);

— информация о тарифах на поставку электрической энер-
гии с указанием решения уполномоченного федерального орга-
на исполнительной власти и (или) органа исполнительной вла-
сти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов 
и источника официального опубликования такого решения;

— информация о выбросах загрязняющих веществ, оказы-
вающих негативное влияние на окружающую среду, и меропри-
ятиях по их сокращению на следующий год;

— информация об инвестиционных программах производи-
телей электрической энергии;

— информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при вы-
работке электрической и тепловой энергии (раздельно) с указа-
нием наименования и типа станции;

— информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2016 г., аудиторское заключение раз-
мещены в информационно-телекоммуникационной сети Интернет в свободном доступе на 
сайте ПАО «Юнипро» по адресу: http://www.unipro.energy; 

В таблице ниже приведена структура и объем затрат ПАО «Юнипро» по итогам 2016 года 
(в млн рублей):

Показатель 2016 год
(млн рублей)

Топливо на производство э/э и т/э 37 876,4
Прочие материальные затраты 8 510,3
Оплата услуг операторов рынка 1 282,1
Затраты на оплату труда 5 084,9
Отчисления во внебюджетные фонды 1 225,8
Налоги в себестоимости 1 211,0
Прочие затраты 1 963,0
Амортизация 6 731,9
Затраты итого 63 885,4

Для производства электрической и тепловой энергии компании требуется большое коли-
чество различных видов топлива. ПАО «Юнипро» закупает значительные объемы газа и угля, 
и, в меньшей степени, мазута.

Прочие материальные расходы включают в себя: расходы, связанные с работами и услуга-
ми по ремонту зданий, сооружений, оборудования, услуги по ремонту и обслуживанию новых 
энергоблоков, расходы на приобретение электроэнергии и мощности, материальные расходы 
на ремонт, расходы на сырье и материалы для эксплуатации и хозяйственных нужд, на обслу-
живание транспорта, оргтехники, а также материалы для обеспечения охраны труда.

Расходы на оплату услуг операторов рынка включают выплаты ПАО «Юнипро» по дого-
ворам с Системным оператором, Администратором торговой системы, Центром финансовых 
расчетов.

Затраты на оплату труда включают в себя все затраты на заработную плату с учетом оце-
ночных обязательств.

Отчисления во внебюджетные фонды включают социальные и пенсионные отчисления 
российским государственным фондам. 

Налоги и сборы включают: налог на имущество, транспортный налог, земельный налог, 
водный налог, НДПИ, плату за пользование водными объектами, плату за загрязнение окру-

жающей среды, а также пошлины.
 Прочие затраты включают в себя: расходы на приобретение услуг по ремонту и сервисно-

му обслуживанию оборудования и прочих услуг производственного характера, расходы по 
коммунальным услугам на хозяйственные нужды, расходы по охране, страхованию объектов 
и прочие административные управленческие расходы.

— информация о предложениях о размере цен (тарифов) размещена в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адре-
су: http://www.unipro.energy/activities/tariff/electricity/

— тарифы на поставку электрической энергии (мощности) установлены:
приказом ФАС России от 23.12.2016 г. № 1839/16 (источник публикации — официальный 

интернет-портал правовой информации http://www.pravo.gov.ru, 30.12.2016 г.), 
приказом ФАС России от 26.12.2016 г. № 1871/16 (источник публикации — официальный 

интернет-портал правовой информации http://www.pravo.gov.ru, 30.12.2016 г.), 
приказом ФАС России от 30.11.2016 г. № 1692/16 (источник публикации — официальный 

интернет-портал правовой информации http://www.pravo.gov.ru, 22.12.2016 г.).
— информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на 

окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению на следующий год:
В целом по ПАО «Юнипро» за счет снижения выработки электроэнергии паросиловы-

ми установками в 2016 году, а также проводимых мероприятиятий по охране атмосфер-
ного воздуха, валовые выбросы загрязняющих веществ (нормируемых в РФ) в атмосфер-
ный воздух продолжили сокращаться с 69,2 тыс. тонн в 2015 г. до 63,9 тыс. тонн в 2016 г. 
По той же причине наблюдается сокращение выбросов СО2 и образования золошлаковых 
отходов. Увеличение выбросов оксидов азота связано главным образом с увеличением 
расхода топлива (мазута) при отпуске тепла от пускоотопительной котельной при оста-
новленных в резерв энергоблоках Березовской ГРЭС. Увеличение объема расходов обо-
ротной воды связано с ростом выработки электроэнергии на Шатурской ГРЭС, особенно 
в летний период.

В рамках реализации долгосрочных программ повышения экологической эффективности 
на 2017 год запланированы регулярные мероприятия, направленные на снижение негативно-
го воздействия филиалов компании на окружающую среду, в т.ч. по сокращению выбросов 
загрязняющих веществ: ремонты газоочистных установок с целью обеспечения нормативной 
эффективности очистки, подготовительные этапы внедрения наилучших доступных техно-
логий (НДТ) во исполнение требований 219-ФЗ в соответствии с графиком разработки и 
утверждения Правительством РФ отраслевых справочников НДТ.

— инвестиционная программа ПАО «Юнипро» на 2014-2016гг. утверждена Приказом Ми-
нэнерго России от 31.12.2013 № 990.

— информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды гене-
рирующего оборудования при выработке электрической и тепловой энергии: 

2016
Наименование 

 станции
тип станции расход электроэнергии на собствен-

ные нужды в 2016г., млн. кВтч, в т.ч.
расход электроэ-
нергии на хозяй-

ственные нужды в 
2016г., млн. кВтч, в 

т.ч.
при выработке 

электроэнергии
при выработке те-

пловой энергии
Сургутская ГРЭС-2 ПСУ 756,449 20,183 11,037

ПГУ 156,465 0,000 0,000
Березовская ГРЭС ПСУ 373,699 36,396 55,211
Яйвинская ГРЭС ПСУ 140,618 4,215 1,444

ПГУ 95,228 0,000 2,498
Шатурская ГРЭС ПСУ 208,404 15,836 7,032

ПГУ 84,457 0,000 1,618
Смоленская ГРЭС ПСУ 104,867 4,337 1,639

— информация об используемом топливе на электрических станциях: 
вид и характеристики топлива: газ (природный, попутный нефтяной), уголь (камен-

ный — марок Д,Г; бурый — 2БР); мазут (топочный — марки М-100).  Поставщики: ПАО 
«НОВАТЭК», ООО «НОВАТЭК-Пермь», АО «СУЭК», ПАО «НК «Роснефть», ОАО «Сур-
гутнефтегаз», ООО «ЛУКОЙЛ-Резервнефтепродукт», ООО «ПКП «МОБОЙЛ», АО «Ком-
пания Уфаойл», ООО «НОВОТЕХ», ООО «Паритет», ООО «АЛЬЯНС-ЭНЕРГИЯ». Кроме 
того, Общество осуществляет закупку газа на Санкт-Петербургской товарно-сырьевой 
бирже.

Раскрываемая информация, в том числе о тарифах, а также по формам, установленным 
Приказом ФАС России от 08.10.2014  № 631/14 «Об утверждении форм раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии, не являющимися 
субъектами естественных монополий», в полном объеме размещена в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адре-
су: http://www.unipro.energy.

Информация, сведения о составе и характере информации, раскрываемой публичным акционерным обществом «Юнипро» (ПАО «Юнипро») в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электроэнергии»:

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ЗАО «Шахта Беловская» уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) объекта государственной экологической экс-
пертизы проектной документации «Разработка Восточного участка Ка-
раканского-2 месторождения базальта» ЗАО «Шахта Беловская», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Объект намечаемой деятельности расположен на землях Пермяков-
ского сельского поселения Беловского муниципального района в 30 км на 
восток от г. Белово, ближайшие населенные пункты — с. Каракан и с. Пер-
мяки.

Цель намечаемой деятельности: добыча строительного камня (ба-
зальта) открытым способом.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
проводилась в период с 15.01.2016 г. по 26.02.2016 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду, и оставить замечания и предложе-
ния в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления у главного инженера ЗАО «Шах-
та Беловская» Е.И. Митроченко по адресу: Кемеровская область, Бело-
вский район, п.Новый Каракан, ул. Содружества, дом 45,  
ЗАО «Шахта Беловская», тел.: (38452) 999-37; е-mail:mitrochenko@
belovskaya.ru

Публичные слушания по материалам проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду, состоятся 3 
июля 2017 г. в 10.00 в здании Администрации Пермяковского сельского 
поселения по адресу: Беловский район, с. Пермяки, ул. Центральная, 12. 

Ответственность за организацию общественных обсуждений возло-
жена на Администрацию Беловского муниципального района Кемеров-
ской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «Краснобродский Южный» уведомляет о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) проект-
ной документации по объектам государственной экологичес-
кой экспертизы «Техническое перевооружение опасного про-
изводственного объекта — Разрез угольный ООО «Красно-
бродский Южный» и «Проект рекультивации нарушенных зе-
мель для объекта автоотвал вскрышных пород «Северо-Вос-
точный» ООО «Краснобродский Южный».

Место расположения объекта: на землях муниципального 
образования Краснобродский городской округ и на землях 
Прокопьевского района Кемеровской области, на расстоянии 
1 км. от п. Краснобродский и 12,5 км. от п. Карагайла.

Цель намечаемой деятельности: разработка угольного мес-
торождения открытым способом

Заказчик: ООО «Краснобродский Южный», г. Кемерово, пр. 
Октябрьский, д. 56, пом. 112.

Проектная организация: ООО «ИГТ Проект», адрес: г. Кеме-
рово, ул. 50 лет Октября, 12А, оф. 312.

Ответственный за организацию общественных слушаний: 
ООО «Краснобродский Южный».

С проектной документацией для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений можно ознакомиться в здании 
администрации ООО «Краснобродский Южный» в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
652640, Кемеровская область, п. Краснобродский, ул. Красно-
бродская, 1 отдел ОТ и ПБ, в рабочие дни с 9,00 до 17.00, теле-
фон для справок: 8 (38452) 7.72-69.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации состоятся 3 июля 2017 г. в 16.00 часов по адресу: Ке-
меровская область, п. Краснобродский, ул. Комсомольская, 
8 актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на поставку оборудования для 
нефтедобывающей платформы «Моликпак».

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «РЖД» в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе» совместно с администра-
цией муниципального района «Хилокский район»проводит обще-
ственные обсуждения по согласованию материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду строительства объекта «Строитель-
ство цеха дифектоскопии на странции Хилок». Проект разработан 
институтом «Забайкалжелдорпроект» — филиал АО «Росжелдор-
проект». 672007, г. Чита, ул. Курнатовского, 29.

Общественные обсуждения состоятся 3 июля 2017 года в 18.00 
местного времени в здании администрации муниципального райо-
на «Хилокский район» по адресу: г.Хилок, Забайкальский край, ул. 
Ленина, 9. С материалами проекта можно ознакомиться на офици-
альном сайте ОАО «РЖД» http://zabzd.rzd.ru Предложения и за-
мечания можно представить по адресу: Забайкальский край, г.
Чита, ул. Н.Островского, 15а, каб. 301а или электронной почте 
TkachukIV@mail.zabtrans.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АДМИНИСТРАЦИЯ ЗАТО СЕВЕРСК ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
Сообщает о проведении общественных слушаний

30 июня 2017 г. в 15.00 в Администрации ЗАТО Северск по адресу: 
г. Северск, пр. Коммунистический, 51, каб. 402 назначено проведение 
общественных слушаний по  оценке воздействия на окружающую среду 
строительства полигона ТБО в г. Северске, Автодорога, 2/2д.  Заказчик 
— Управление капитального строительства Администрации ЗАТО Се-
верск. Цель намечаемой деятельности - создание объекта размещения 
твердых бытовых отходов в г. Северске. 

Материалы оценки воздействия на окружающую среду будут доступ-
ны с 30.05.2017 по адресам:

—  г. Томск пл. Ленина, 8, Информационный центр атомной энергии;
—  г. Северск, ул. Курчатова, 16, МБУ «Центральная городская би-

блиотека»;
—  г. Северск, ул. Победы, 21, филиал МБУ «Центральная городская 

библиотека».
Замечания и предложения от всех заинтересованных лиц и за-

явки на выступления принимаются в вышеуказанных местах и в УКС 
Администрации ЗАТО Северск по адресу: г. Северск, ул. Лесная, 11а;  
e-mail: vakhrusheva_e@seversknet.ru.

Для въезда в г. Северск Томской области на общественные слуша-
ния необходимо оформить пропуск путем подачи заявки до 01.06.2017 
заместителю Главы администрации ЗАТО Северск по общественной 
безопасности А.А. Рудичу по адресу zato@seversk.ru с указанием ФИО; 
даты и места рождения; паспортных данных (серия, номер, кем и когда 
выдан); места работы и должности; гражданства; регистрации (адреса 
местожительства); контактного телефона.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола между государствами — участниками Договора 

о зоне свободной торговли от 18 октября 2011 года о правилах 
и процедурах регулирования государственных закупок

Принят Государственной Думой 19 мая 2017 года
Одобрен Советом Федерации 24 мая 2017 года

Ратифицировать Протокол между государствами — участниками Договора о зоне свободной торговли от 18 октября 2011 года о прави-
лах и процедурах регулирования государственных закупок, подписанный в городе Бишкеке 7 июня 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 мая 2017 года № 99-ФЗ

Указ Президента Российской Федерации
Об объявлении в Российской Федерации Десятилетия детства

В целях совершенствования государственной политики в сфере защиты детства, учитывая результаты, достигнутые в ходе реализации 
Национальной стратегии действий в интересах детей на 2012 — 2017 годы, постановляю:

1. Объявить 2018 — 2027 годы в Российской Федерации Десятилетием детства.
2. Правительству Российской Федерации в 3-месячный срок утвердить план основных мероприятий до 2020 года, проводимых в рамках 

Десятилетия детства.
3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
29 мая 2017 года № 240

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 21 дека-

бря 1994 года № 69-ФЗ «О пожарной безопа-
сности» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1994, № 35, ст. 3649; 
1995, № 35, ст. 3503; 1996, № 17, ст. 1911; 
1998, № 4, ст. 430; 2000, № 46, ст. 4537; 2001, 
№ 33, ст. 3413; 2002, № 1, ст. 2; № 30, ст. 3033; 
2003, № 2, ст. 167; 2004, № 19, ст. 1839; № 27, 
ст. 2711; № 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 
№ 14, ст. 1212; № 19, ст. 1752; 2006, № 6, 
ст. 636; № 44, ст. 4537; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 18, ст. 2117; № 43, ст. 5084; 
2008, №  30, ст.  3593; 2009, №  11, 
ст. 1261;№ 29, ст. 3635; № 45, ст. 5265; № 48, 
ст. 5717; 2010, № 30, ст. 4004; № 40, ст. 4969; 
2011, № 1, ст. 54; № 30, ст. 4590, 4591, 4596; 
№ 46, ст. 6407; № 49, ст. 7023; 2012, № 53, 
ст. 7608; 2013, № 7, ст. 610; № 27, ст. 3477; 
2014, № 11, ст. 1092; 2015, № 1, ст. 88; № 10, 
ст. 1407; № 18, ст. 2621; № 27, ст. 3951; № 29, 
ст. 4359, 4360; № 48, ст. 6723; 2016, № 1, 
ст. 68; № 15, ст. 2066; № 22, ст. 3089; № 26, 
ст. 3887) следующие изменения:

1) абзац первый преамбулы изложить в 
следующей редакции:

«Настоящий Федеральный закон опре-
деляет общие правовые, экономические и 
социальные основы обеспечения пожарной 
безопасности в Российской Федерации, 
регулирует в этой области отношения 
между органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, обще-
ственными объединениями, юридическими 
лицами (далее — организации), должност-
ными лицами, гражданами (физическими 
лицами), в том числе индивидуальными 
предпринимателями (далее — граждане).»;

2) в статье 1:
а) в абзаце четвертом слова «законода-

тельством Российской Федерации, норма-
тивными документами или уполномочен-
ным государственным органом» заменить 
словами «федеральными законами и иными 
нормативными правовыми актами Россий-
ской Федерации, а также нормативными 
документами по пожарной безопасности»;

б) в абзаце шестом слова «содержания 
территорий,» заменить словами «содержа-
ния территорий, земельных участков,»;

в) в абзаце двенадцатом слова «объек-
тов защиты» заменить словами «объектов 
защиты, территорий, земельных участков, 
продаваемой пожарно-технической продук-
ции», слова «на подземных объектах, при 
ведении горных работ» заменить словами 
«на объектах ведения подземных горных 
работ»;

г) дополнить абзацами следующего 
содержания:

«независимая оценка пожарного риска 
(аудит пожарной безопасности) — оценка 
соответствия объекта защиты требованиям 
пожарной безопасности и проверка соблю-
дения организациями и гражданами проти-
вопожарного режима, проводимые не заин-
тересованным в результатах оценки или 
проверки экспертом в области оценки 
пожарного риска;

эксперт в области оценки пожарного 
риска — должностное лицо, аттестованное 
в порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации, осуществляющее 
деятельность в области оценки пожарного 
риска, обладающее специальными знания-
ми в области пожарной безопасности, необ-
ходимыми для проведения независимой 
оценки пожарного риска (аудита пожарной 
безопасности), и уполномоченное на подпи-
сание заключения о независимой оценке 
пожарного риска (аудите пожарной безопа-
сности);

заведомо ложное заключение о незави-
симой оценке пожарного риска (аудите 
пожарной безопасности) — заключение о 
независимой оценке пожарного риска 
(аудите пожарной безопасности), подготов-
ленное без проведения независимой оценки 
пожарного риска (аудита пожарной безопа-
сности) или подготовленное после ее прове-
дения, но противоречащее содержанию 
материалов, представленных эксперту в 
области оценки пожарного риска, состоя-
нию пожарной безопасности объекта защи-
ты, в отношении которого проведена неза-
висимая оценка пожарного риска (аудит 
пожарной безопасности), фактическому 
соблюдению организациями и гражданами 
противопожарного режима.»;

3) статью 6 изложить в следующей 
редакции: 

«Статья 6. Федеральный государствен-
ный пожарный надзор 

Федеральный государственный пожар-
ный надзор, за исключением федерального 
государственного пожарного надзора, осу-
ществляемого на объектах обороны и на 
иных объектах специального назначения, на 
которых осуществляют деятельность феде-
ральные органы исполнительной власти в 
сфере обороны, войск национальной гвар-
дии Российской Федерации, внутренних дел, 
государственной охраны, внешней развед-
ки, мобилизационной подготовки и мобили-
зации, а также в лесах, на опасных производ-
ственных объектах ведения подземных гор-
ных работ, при производстве, транспорти-
ровке, хранении, использовании и утилиза-
ции взрывчатых материалов промышленно-
го назначения, осуществляется должност-
ными лицами органов государственного 
пожарного надзора, находящихся в ведении 
федерального органа исполнительной влас-
ти, уполномоченного на решение задач в 
области пожарной безопасности, и в веде-
нии органов исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации в рамках пере-
данных полномочий федеральных органов 
исполнительной власти по осуществлению 
федерального государственного пожарного 
надзора в случае передачи указанных полно-
мочий в соответствии со статьей 161 настоя-
щего Федерального закона.

Федеральный государственный пожар-
ный надзор в лесах осуществляется уполно-
моченным федеральным органом исполни-
тельной власти, органами исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации в 
рамках переданных полномочий Россий-
ской Федерации, а также подведомственны-
ми им государственными учреждениями 
при осуществлении ими федерального 
государственного лесного надзора (лесной 
охраны) в пределах полномочий, установ-
ленных лесным законодательством.

Федеральный государственный пожар-
ный надзор на опасных производственных 
объектах ведения подземных горных работ, 
при производстве, транспортировке, хране-
нии, использовании и утилизации взрывча-

тых материалов промышленного назначе-
ния осуществляется уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти при осуществлении им федерально-
го государственного надзора в области про-
мышленной безопасности в порядке, уста-
новленном законодательством Российской 
Федерации.

Федеральный государственный пожар-
ный надзор на объектах обороны и на иных 
объектах специального назначения, на кото-
рых осуществляют деятельность федераль-
ные органы исполнительной власти в сфере 
обороны, войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, внутренних дел, госу-
дарственной охраны, внешней разведки, 
мобилизационной подготовки и мобилиза-
ции, осуществляется указанными федераль-
ными органами исполнительной власти.

Органами государственного пожарного 
надзора являются: 

структурное подразделение централь-
ного аппарата федерального органа испол-
нительной власти, уполномоченного на 
решение задач в области пожарной безопа-
сности, в сферу ведения которого входят 
вопросы организации и осуществления 
федерального государственного пожарного 
надзора;

территориальные органы федерального 
органа исполнительной власти, уполномо-
ченного на решение задач в области пожар-
ной безопасности, в лице их руководителей и 
структурных подразделений, в сферу веде-
ния которых входят вопросы организации и 
осуществления федерального государст-
венного пожарного надзора на территориях 
субъектов Российской Федерации, либо 
органы исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации в рамках передан-
ных им в соответствии со статьей 161 настоя-
щего Федерального закона полномочий 
федеральных органов исполнительной 
власти по осуществлению федерального 
государственного пожарного надзора;

территориальные, объектовые, специ-
альные и воинские подразделения феде-
ральной противопожарной службы в лице 
их руководителей и структурных подразде-
лений, в сферу деятельности которых вхо-
дят вопросы организации и осуществления 
федерального государственного пожарного 
надзора;

структурные подразделения федераль-
ных органов исполнительной власти в 
сфере обороны, войск национальной гвар-
дии Российской Федерации, внутренних 
дел, государственной охраны, внешней раз-
ведки, мобилизационной подготовки и 
мобилизации, в сферу ведения которых 
входят вопросы организации и осуществле-
ния федерального государственного 
пожарного надзора.

Руководитель соответствующего орга-
на государственного пожарного надзора по 
должности одновременно является:

главным государственным инспектором 
субъекта Российской Федерации по пожар-
ному надзору;

главным государственным инспектором 
территориального, объектового, специаль-
ного или воинского подразделения феде-
ральной противопожарной службы по 
пожарному надзору;

главным государственным инспектором 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере обороны, войск националь-
ной гвардии Российской Федерации, вну-
тренних дел, государственной охраны, 
внешней разведки или мобилизационной 
подготовки и мобилизации по пожарному 
надзору.

Положение о федеральном государст-
венном пожарном надзоре, в котором опре-
деляются перечень иных должностных лиц 
органов государственного пожарного над-
зора (государственных инспекторов), их 
права и обязанности по осуществлению 
федерального государственного пожарного 
надзора, утверждается Правительством 
Российской Федерации.

Указания и распоряжения вышестоя-
щих должностных лиц органов государст-
венного пожарного надзора обязательны 
для исполнения нижестоящими должност-
ными лицами органов государственного 
пожарного надзора.

Контроль за обеспечением пожарной 
безопасности дипломатических и консуль-
ских учреждений Российской Федерации, а 
также представительств Российской Феде-
рации за рубежом осуществляется в соот-
ветствии с настоящим Федеральным зако-
ном, если иное не предусмотрено междуна-
родными договорами Российской Федера-
ции.

В случае, если при строительстве или 
реконструкции объектов капитального 
строительства предусмотрено осуществле-
ние государственного строительного надзо-
ра, федеральный государственный пожар-
ный надзор осуществляется в рамках госу-
дарственного строительного надзора упол-
номоченными на осуществление государст-
венного строительного надзора федераль-
ным органом исполнительной власти, орга-
нами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации в соответствии с 
законодательством о градостроительной 
деятельности. При строительстве или 
реконструкции объектов федеральных 
ядерных организаций федеральный госу-
дарственный пожарный надзор осуществ-
ляется в рамках государственного строи-
тельного надзора уполномоченной органи-
зацией, осуществляющей государственное 
управление использованием атомной энер-
гии и государственное управление при осу-
ществлении деятельности, связанной с раз-
работкой, изготовлением, утилизацией 
ядерного оружия и ядерных энергетических 
установок военного назначения, в порядке, 
установленном законодательством Россий-
ской Федерации.

Должностные лица органов государст-
венного пожарного надзора в порядке, уста-
новленном законодательством Российской 
Федерации, имеют право:

беспрепятственно по предъявлении 
служебного удостоверения и копии приказа 
(распоряжения) руководителя (заместителя 
руководителя) органа государственного 
пожарного надзора о назначении проверки 
посещать объекты защиты, территории, 
земельные участки и проводить их обследо-
вание, а также проводить исследования, 
испытания, экспертизы, расследования и 
другие мероприятия по контролю;

выдавать организациям и гражданам 
предписания об устранении выявленных 

нарушений требований пожарной безопа-
сности, о проведении мероприятий по обес-
печению пожарной безопасности на объек-
тах защиты, территориях, земельных участ-
ках, на лесных участках, на опасных произ-
водственных объектах ведения подземных 
горных работ, при производстве, транспор-
тировке, хранении, использовании и утили-
зации взрывчатых материалов промышлен-
ного назначения, в отношении пожарно-тех-
нической продукции, не соответствующей 
требованиям Федерального закона от 22 
июля 2008 года № 123-ФЗ «Технический 
регламент о требованиях пожарной безопа-
сности», а также о предотвращении угрозы 
возникновения пожара;

вносить в органы государственной влас-
ти и органы местного самоуправления пред-
ложения об осуществлении мероприятий по 
обеспечению пожарной безопасности;

вызывать в органы государственного 
пожарного надзора граждан по находящим-
ся в производстве органов государственно-
го пожарного надзора делам и материалам 
о пожарах, получать от них необходимые 
объяснения, справки, документы и их копии;

осуществлять производство по делам 
об административных правонарушениях, 
связанных с нарушениями требований 
пожарной безопасности, и принимать меры 
по предотвращению таких административ-
ных правонарушений;

запрашивать и получать от организаций 
и граждан, в отношении которых проводит-
ся проверка соблюдения требований 
пожарной безопасности, на основании 
мотивированных письменных запросов 
документы и (или) информацию, необходи-
мые для проведения проверки, за исключе-
нием документов и (или) информации, ука-
занных в части 8 статьи 7 Федерального 
закона от 26 декабря 2008 года № 294-ФЗ 
«О защите прав юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей при осущест-
влении государственного контроля (надзо-
ра) и муниципального контроля»;

производить дознание по делам о пожа-
рах и по делам о нарушениях требований 
пожарной безопасности в порядке, установ-
ленном уголовно-процессуальным законо-
дательством Российской Федерации.»;

4) в статье 61:
а) часть первую изложить в следующей 

редакции:
«К отношениям, связанным с осуществ-

лением федерального государственного 
пожарного надзора, организацией и прове-
дением проверок юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей, применя-
ются положения Федерального закона от 26 
декабря 2008 года № 294-ФЗ «О защите 
прав юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзора) и 
муниципального контроля» с учетом осо-
бенностей организации и проведения про-
верок, установленных настоящей статьей и 
включающих применение риск-ориентиро-
ванного подхода, при котором осуществля-
ется отнесение объекта защиты, территории 
или земельного участка к определенной 
категории риска, в том числе с учетом 
результатов независимой оценки пожарно-
го риска (аудита пожарной безопасности), 
предусмотренной Федеральным законом от 
22 июля 2008 года № 123-ФЗ «Технический 
регламент о требованиях пожарной безопа-
сности», если независимая оценка пожар-
ного риска (аудит пожарной безопасности) 
проводилась.»;

б) часть вторую изложить в следующей 
редакции:

«Предметом проверки являются:
соблюдение в зданиях, сооружениях, на 

транспортных средствах, технологических 
установках, территориях или земельных 
участках, используемых (эксплуатируемых) 
организациями и гражданами в процессе 
осуществления своей деятельности, на 
лесных участках, на опасных производст-
венных объектах ведения подземных гор-
ных работ, при производстве, транспорти-
ровке, хранении, использовании и утилиза-
ции взрывчатых материалов промышленно-
го назначения требований пожарной без-
опасности;

соответствие пожарно-технической 
продукции требованиям Федерального 
закона от 22 июля 2008 года № 123-ФЗ «Тех-
нический регламент о требованиях пожар-
ной безопасности».»;

в) в части третьей слова «объекта защи-
ты, в отношении которого» заменить слова-
ми «объекта защиты, территории или 
земельного участка, в отношении которых», 
слово «его» заменить словом «их»;

г) часть четвертую изложить в следую-
щей редакции:

«Периодичность проведения плановых 
проверок устанавливается Правительством 
Российской Федерации в Положении о 
федеральном государственном пожарном 
надзоре в зависимости от присвоенной объ-
екту защиты, территории или земельному 
участку определенной категории риска. Для 
отдельных сфер деятельности такая перио-
дичность устанавливается в соответствии с 
частью 9 статьи 9 Федерального закона от 
26 декабря 2008 года № 294-ФЗ «О защите 
прав юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзора) и 
муниципального контроля».»;

д) в части пятой:
пункт 1 после слова «организацией» 

дополнить словами «или гражданином»;
в пункте 3:
в абзаце втором после слова «организа-

ций» дополнить словами «или граждан», 
слово «безопасности» заменить словом 
«опасности»; 

абзац третий изложить в следующей 
редакции:

«обращений и заявлений организаций 
или граждан, информации от должностного 
лица органа государственного пожарного 
надзора, из средств массовой информации 
о нарушении требований пожарной безопа-
сности при использовании (эксплуатации) 
объекта защиты, территории или земельно-
го участка, о проведении работ и об осу-
ществлении деятельности, влияющих на 
пожарную безопасность объекта защиты, 
территории или земельного участка, о несо-
ответствии объекта зашиты, территории или 
земельного участка, пожарно-технической 
продукции требованиям Федерального 
закона от 22 июля 2008 года № 123-ФЗ «Тех-
нический регламент о требованиях пожар-
ной безопасности», а также о нарушении 

требований пожарной безопасности на 
лесных участках, на объектах ведения под-
земных горных работ, при производстве, 
транспортировке, хранении, использовании 
и утилизации взрывчатых материалов про-
мышленного назначения, если такие нару-
шения создают угрозу причинения вреда 
жизни, здоровью людей, вреда животным, 
растениям, окружающей среде, безопасно-
сти государства, имуществу организаций и 
граждан, угрозу возникновения пожара 
либо влекут причинение такого вреда, воз-
никновение пожара;»;

е) часть седьмую после слова «органи-
зации» дополнить словами «или граждани-
на»;

5) статью 24 дополнить частью четвер-
той следующего содержания: 

«Минимальный перечень оборудова-
ния, инструментов, технических средств, в 
том числе средств измерения, для выполне-
ния работ и оказания услуг в области пожар-
ной безопасности при осуществлении дея-
тельности по монтажу, техническому обслу-
живанию и ремонту средств обеспечения 
пожарной безопасности зданий и сооруже-
ний определяется федеральным органом 
исполнительной власти, уполномоченным 
на решение задач в области пожарной без-
опасности.»;

6) в статье 25:
а) в части второй слова «работников 

организаций» заменить словами «лиц, осу-
ществляющих трудовую или служебную 
деятельность в организациях,»;

б) в части третьей слова «работников 
организаций» заменить словами «лиц, осу-
ществляющих трудовую или служебную 
деятельность в организациях,», слова «про-
грамм профессионального обучения» заме-
нить словами «программ дополнительного 
профессионального образования (про-
грамм пожарно-технического минимума)»;

в) в части четвертой слова «работников 
организаций» заменить словами «лиц, осу-
ществляющих трудовую или служебную 
деятельность в организациях,»;

7) в части второй статьи 34:
а) в абзаце третьем слова «пожарной 

безопасности» заменить словами «проти-
вопожарного режима»;

б) в абзаце восьмом слова «, жилых и 
иных помещений и строений» заменить сло-
вами «и иных помещений и строений (за 
исключением жилых помещений), террито-
рий, земельных участков».

Статья 2
Внести в Кодекс Российской Федерации 

об административных правонарушениях 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 
2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 
2004, № 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 
2005, № 1, ст. 9, 13, 40, 45; № 10, ст. 763; 
№ 13, ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; № 27, 
ст. 2719, 2721; № 30, ст. 3104, 3131; № 50, 
ст. 5247; 2006, № 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; 
№ 12, ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; 
№ 19, ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 28, ст. 2975; 
№ 31, ст. 3420, 3438, 3452; № 45, ст. 4641; 
№ 50, ст. 5279, 5281; № 52, ст. 5498; 2007, 
№ 1, ст. 21, 29; № 16, ст. 1825; № 26, ст. 3089; 
№ 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007, 4008, 4015; 
№ 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; 
2008, № 10, ст. 896; № 18, ст. 1941; № 20, 
ст. 2251; № 30, ст. 3604; № 49, ст. 5745; № 52, 
ст. 6235, 6236; 2009, № 7, ст. 777; № 23, 
ст. 2759; № 26, ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3597, 
3635, 3642; № 30, ст. 3739; № 45, ст. 5265; 
№ 48, ст. 5711, 5724; № 52, ст. 6412; 2010, 
№ 1, ст. 1; № 19, ст. 2291; № 21, ст. 2525; 
№ 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416; № 30, ст. 4002, 
4006, 4007; № 31, ст. 4158, 4164, 4193, 4195, 
4206, 4207, 4208; № 41, ст. 5192; № 49, 
ст. 6409; 2011, № 1, ст. 10, 23, 54; № 7, 
ст. 901; № 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; № 19, 
ст. 2715; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, 
ст. 4290, 4298; № 30, ст. 4573, 4585, 4590, 
4598, 4600, 4601, 4605; № 46, ст. 6406; № 48, 
ст. 6728;№ 49, ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 
7345, 7346, 7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 
2012, № 6, ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, 
ст. 2278, 2281; № 24, ст. 3069, 3082; № 29, 
ст. 3996; № 31, ст. 4320, 4322, 4330; № 47, 
ст. 6402, 6403; № 49, ст. 6757; № 53, ст. 7577, 
7602, 7640; 2013, № 14, ст. 1651, 1666; № 19, 
ст. 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 3208; № 27, 
ст. 3454, 3470, 3478; № 30, ст. 4025, 4029, 
4030, 4031, 4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 
4078, 4082; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 
5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 5643; № 48, 
ст. 6161, 6165; № 49, ст. 6327, 6341; № 51, 
ст. 6683, 6685, 6695; № 52, ст. 6961, 6980, 
6986, 7002; 2014, № 6, ст. 559, 566; № 11, 
ст. 1092, 1096; № 14, ст. 1562; № 19, ст. 2302, 
2306, 2310, 2324, 2325, 2326, 2327, 2330, 
2335; № 26, ст. 3366, 3379; № 30, ст. 4211, 
4218, 4228, 4233, 4248, 4256, 4259, 4264, 
4278; № 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, 
ст. 6636, 6638, 6642, 6651; № 52, ст. 7541, 
7550, 7557; 2015, № 1, ст. 29, 67, 74, 83, 85; 
№ 10, ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; № 18, 
ст. 2614, 2620; № 21, ст. 2981; № 24, ст. 3367, 
3370; № 27, ст. 3945; № 29, ст. 4359,4374, 
4376, 4391; № 41, ст. 5629, 5637, 5642; № 44, 
ст. 6046; № 45, ст. 6205, 6208; № 48, ст. 6706, 
6710; № 51, ст. 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 
63, 79, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 
1491, 1493; № 18, ст. 2514; № 23, ст. 3285; 
№ 26, ст. 3864, 3871, 3876, 3884, 3887, 3891; 
№ 27, ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 4206, 
4223, 4238, 4251, 4259, 4286, 4291, 4305; 
№ 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, 
ст. 12, 31, 47; № 7, ст. 1030, 1032; № 9, 
ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2450, 2457; 
№ 18, ст. 2664) следующие изменения:

1) примечание к статье 2.4 дополнить 
предложением следующего содержания: 
«Лица, осуществляющие деятельность в 
области оценки пожарного риска (аудита 
пожарной безопасности), совершившие 
административные нарушения, предусмо-
тренные частью 9 статьи 20.4 настоящего 
Кодекса, несут административную ответст-
венность как должностные лица.»;

2) в статье 3.11:
а) в части 1 слова «в сфере проведения 

экспертизы промышленной безопасности,» 
заменить словами «в области проведения 
экспертизы промышленной безопасности, 
либо осуществлять деятельность в области 
независимой оценки пожарного риска 
(аудита пожарной безопасности),»;

б) часть 3 после слов «в области про-
мышленной безопасности,» дополнить сло-
вами «либо к экспертам в области оценки 
пожарного риска,»;

3) часть 14 статьи 19.5 изложить в сле-
дующей редакции:

«14. Повторное совершение админи-
стративного правонарушения, предусмо-
тренного частью 12 или 13 настоящей ста-
тьи, —

влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от четырех 
тысяч до пяти тысяч рублей; на должност-
ных лиц — от пятнадцати тысяч до двадцати 
тысяч рублей или дисквалификацию на срок 
до трех лет; на лиц, осуществляющих пред-
принимательскую деятельность без образо-
вания юридического лица, — от сорока 
тысяч до пятидесяти тысяч рублей или адми-
нистративное приостановление деятельнос-
ти на срок до девяноста суток; на юридиче-
ских лиц — от ста пятидесяти тысяч до двух-
сот тысяч рублей или административное 
приостановление деятельности на срок до 
девяноста суток.»;

4) в статье 20.4:
а) часть 1 изложить в следующей редак-

ции:
«1. Нарушение требований пожарной 

безопасности, за исключением случаев, 
предусмотренных статьями 8.32 и 11.16 
настоящего Кодекса и частями 6, 61 и 7 
настоящей статьи, —

влечет предупреждение или наложение 
административного штрафа на граждан в 
размере от двух тысяч до трех тысяч рублей; 
на должностных лиц — от шести тысяч до 
пятнадцати тысяч рублей; на лиц, осуществ-
ляющих предпринимательскую деятель-
ность без образования юридического лица, 
— от двадцати тысяч до тридцати тысяч 
рублей; на юридических лиц — от ста пяти-
десяти тысяч до двухсот тысяч рублей.»;

б) часть 2 изложить в следующей редак-
ции:

«2. Те же действия, совершенные в усло-
виях особого противопожарного режима, — 

влекут наложение административного 
штрафа на граждан в размере от двух тысяч 
до четырех тысяч рублей; на должностных 
лиц — от пятнадцати тысяч до тридцати 
тысяч рублей; на лиц, осуществляющих 
предпринимательскую деятельность без 
образования юридического лица, — от трид-
цати тысяч до сорока тысяч рублей; на юри-
дических лиц — от двухсот тысяч до четы-
рехсот тысяч рублей.»;

в) части 3 — 5 и 8 признать утратившими 
силу;

г) дополнить частью 9 следующего 
содержания:

«9. Нарушение экспертом в области 
оценки пожарного риска порядка оценки 
соответствия объекта защиты требованиям 
пожарной безопасности, установленным 
законодательными и иными правовыми 
актами Российской Федерации, при прове-
дении независимой оценки пожарного риска 
(аудита пожарной безопасности) либо под-
писание им заведомо ложного заключения о 
независимой оценке пожарного риска (ауди-
те пожарной безопасности) —

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
пятнадцати тысяч до двадцати тысяч рублей 
или дисквалификацию на срок от одного 
года до трех лет.»;

5) в части 2 статьи 23.1 слова «частями 5 
и 61 статьи 20.4» заменить словами «частями 
61 и 9 статьи 20.4»;

6) в части 2 статьи 23.34:
а) в пункте 9 слова «на подземных объек-

тах, при ведении горных работ, при произ-
водстве, транспортировке, хранении,» заме-
нить словами «на объектах ведения подзем-
ных горных работ, при производстве, тран-
спортировке, хранении, утилизации,»;

б) дополнить пунктами 11 и 12 следую-
щего содержания:

«11) главные государственные инспек-
тора федерального органа исполнительной 
власти в сфере обороны, войск националь-
ной гвардии Российской Федерации, вну-
тренних дел, государственной охраны, 
внешней разведки или мобилизационной 
подготовки и мобилизации по пожарному 
надзору, их заместители;

12) государственные инспектора феде-
рального органа исполнительной власти в 
сфере обороны, войск национальной гвар-
дии Российской Федерации, внутренних дел, 
государственной охраны, внешней разведки 
или мобилизационной подготовки и моби-
лизации по пожарному надзору.»;

7) часть 4 статьи 24.5 после слов «ука-
занных должностных лиц» дополнить слова-
ми «и муниципальных учреждений»;

8) в части 2 статьи 28.3:
а) в пункте 1 слова «частью 8 статьи 20.4, 

статьями» исключить;
б) в пункте 39 слова «частями 1 — 61 ста-

тьи 20.4» заменить словами «частями 1, 2, 6, 
61 и 9 статьи 20.4»;

в) в пункте 70 слова «частями 1 — 61, 8 
статьи 20.4» заменить словами «частями 1, 
2, 6, 61 и 9 статьи 20.4». 

Статья 3
Признать утратившими силу:
1) абзацы четвертый — шестой пункта 

404 статьи 1 Федерального закона от 22 
июня 2007 года № 116-ФЗ «О внесении 
изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях в 
части изменения способа выражения денеж-
ного взыскания, налагаемого за админи-
стративное правонарушение» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2007, № 26, ст. 3089);

2) Федеральный закон от 3 марта 2008 
года № 21-ФЗ «О внесении изменений в ста-
тью 20.4 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2008, № 10, ст. 896);

3) подпункт «б» пункта 3 статьи 3 Феде-
рального закона от 9 ноября 2009 года 
№ 247-ФЗ «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации в связи с принятием Федераль-
ного закона «Технический регламент о тре-
бованиях пожарной безопасности» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2009, № 45, ст. 5265);

4) абзацы седьмой — двенадцатый, сем-
надцатый и восемнадцатый пункта 6 Феде-
рального закона от 3 июня 2011 года № 120-
ФЗ «О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административных 
правонарушениях по вопросам пожарной 
безопасности» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, №  23, 
ст. 3260).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 мая 2017 года № 100-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О пожарной безопасности» и Кодекс Российской Федерации 

об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 19 мая 2017 года Одобрен Советом Федерации 24 мая 2017 года

Статья 1
Статью 321 Арбитражного процессу-

ального кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 30, ст. 3012) допол-
нить частью 5 следующего содержания:

«5. В случае, если исполнение по ранее 
предъявленному исполнительному листу 
было окончено в связи с отзывом взыска-
телем исполнительного листа либо в связи 
с совершением взыскателем действий, 
препятствующих его исполнению, период 
со дня предъявления данного исполни-
тельного листа к исполнению до дня окон-
чания по нему исполнения по одному из 
указанных оснований вычитается из соот-
ветствующего срока предъявления испол-
нительного листа к исполнению, установ-
ленного настоящей статьей.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 2 октя-

бря 2007 года № 229-ФЗ «Об исполнитель-
ном производстве» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2007, 
№ 41, ст. 4849; 2011, № 27, ст. 3873; № 29, 
ст. 4287; № 30, ст. 4573; № 49, ст. 7067; 
2012, № 31, ст. 4333; 2013, № 51, ст. 6699; 
№ 52, ст. 7006; 2014, № 52, ст. 7543; 2015, 
№ 1, ст. 29; № 10, ст. 1427; № 27, ст. 3945; 

№ 48, ст. 6706; 2016, № 11, ст. 1493) следу-
ющие изменения:

1) статью 22 дополнить частью З1 сле-
дующего содержания:

«31. В случае, если исполнение по 
ранее предъявленному исполнительному 
документу было окончено в связи с отзы-
вом взыскателем исполнительного доку-
мента либо в связи с совершением взыска-
телем действий, препятствующих его 
исполнению, период со дня предъявления 
данного исполнительного документа к 
исполнению до дня окончания по нему 
исполнения по одному из указанных осно-
ваний вычитается из соответствующего 
срока предъявления исполнительного 
документа к исполнению, установленного 
федеральным законом.»;

2) часть 2 статьи 47 дополнить новым 
вторым предложением следующего 
содержания: «В случае окончания испол-
нительного производства в связи с возвра-
щением взыскателю исполнительного 
документа по основаниям, предусмотрен-
ным статьей 46 настоящего Федерального 
закона, судебный пристав-исполнитель 
делает в исполнительном документе 
отметку, указывающую основание, по 
которому исполнительный документ воз-

вращается взыскателю, и период, в тече-
ние которого осуществлялось исполни-
тельное производство, а также взыскан-
ную сумму, если имело место частичное 
исполнение.»;

3) статью 70 дополнить частью 101 сле-
дующего содержания:

«101. Поступивший от взыскателя 
исполнительный документ, исполнение по 
которому закончено, не позднее дня, сле-
дующего за днем наступления оснований 
для окончания его исполнения, возвраща-
ется банком или иной кредитной организа-
цией взыскателю с отметкой, указываю-
щей основание окончания его исполнения 
и период, в течение которого исполнитель-
ный документ находился в банке или иной 
кредитной организации на исполнении, а 
также взысканную сумму, если имело 
место частичное исполнение.»;

4) в статье 98:
а) в части 3 слова «или судебного при-

става-исполнителя» заменить словами 
«или копии исполнительного документа от 
судебного пристава-исполнителя»;

б) часть 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. Лица, выплачивающие должнику 
заработную плату или иные периодиче-

ские платежи, заканчивают исполнение 
исполнительного документа:

1) после перечисления денежных 
средств в полном объеме;

2) при перемене должником места 
работы, учебы, места получения пенсии и 
иных доходов;

3) по заявлению взыскателя;
4) по постановлению судебного при-

става-исполнителя о прекращении (об 
окончании, отмене) исполнения.»;

в) дополнить частью 41 следующего 
содержания:

«41. Лица, выплачивающие должнику 
заработную плату или иные периодиче-
ские платежи, не позднее дня, следующего 
за днем наступления оснований, предус-
мотренных частью 4 настоящей статьи, 
возвращают:

1) взыскателю поступивший от него 
исполнительный документ с отметкой, 
указывающей основание окончания его 
исполнения и период, в течение которого 
исполнительный документ находился у 
этих лиц на исполнении, а также взыскан-
ную сумму, если имело место частичное 
исполнение;

2) судебному приставу-исполнителю 
поступившую от него копию исполнитель-

ного документа с отметкой, указывающей 
основание окончания его исполнения, а 
также взысканную сумму, если имело 
место частичное исполнение.».

Статья 3
Статью 356 Кодекса административно-

го судопроизводства Российской Федера-
ции (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2015, № 10, ст. 1391; 
2016, № 15, ст. 2065) дополнить частью 6 
следующего содержания:

«6. В случае, если исполнение по ранее 
предъявленному исполнительному доку-
менту было окончено в связи с отзывом 
взыскателем исполнительного документа 
либо в связи с совершением взыскателем 
действий, препятствующих его исполне-
нию, период со дня предъявления данного 
исполнительного документа к исполнению 
до дня окончания по нему исполнения по 
одному из указанных оснований вычитает-
ся из соответствующего срока предъявле-
ния исполнительного документа к исполне-
нию, установленного настоящей статьей.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 мая 2017 года № 101-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 17 мая 2017 года Одобрен Советом Федерации 24 мая 2017 года

Статья 1
Часть первую статьи 1731 Уголовно-

исполнительного кодекса Российской 
Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1997, № 2, ст. 198; 
2011, № 15, ст. 2039) изложить в следую-
щей редакции:

«1. В отношении совершеннолетнего 
лица, освобождаемого из мест лишения 
свободы, если это лицо отбывало наказа-
ние за совершение преступления при опа-
сном или особо опасном рецидиве престу-
плений, либо за совершение преступления 
против половой неприкосновенности и 
половой свободы несовершеннолетнего, 
либо за совершение тяжкого или особо 
тяжкого преступления, предусмотренного 
пунктом «л» части второй статьи 105, пун-
ктом «е» части второй статьи 111, пунктом 
«з» части второй статьи 117, частью четвер-
той статьи 150 (в случае совершения пре-
ступления по мотивам политической, идео-
логической, расовой, национальной или 
религиозной ненависти или вражды либо 
по мотивам ненависти или вражды в отно-
шении какой-либо социальной группы), 
статьями 205 — 2055, 206, 208, 211, 220, 
221, 277 — 279, 282 — 2823, 295, 317, 357, 
360 и 361 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, либо за совершение в период 
нахождения под административным надзо-
ром преступления, за которое это лицо осу-
ждено к лишению свободы и направлено к 
месту отбывания наказания, судом устанав-
ливается административный надзор в соот-
ветствии с федеральным законом.».

Статья 2
Пункт 12 части 1 статьи 12 Федерально-

го закона от 7 февраля 2011 года № 3-ФЗ 
«О полиции» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, № 7, ст. 900; 
№ 27, ст. 3880, 3881; № 49, ст. 7020, 7067; 
2013, № 14, ст. 1645; № 27, ст. 3477; 2014, 
№ 6, ст. 559, 566; 2015, № 10, ст. 1393; № 29, 
ст. 4374; 2016, № 27, ст. 4160, 4238) после 
слов «пропавших без вести;» дополнить 
словами «лиц, в отношении которых уста-
новлен административный надзор, не при-
бывших к месту его осуществления либо 
самовольно оставивших его;».

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 6 апре-

ля 2011 года № 64-ФЗ «Об административ-
ном надзоре за лицами, освобожденными 
из мест лишения свободы» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2011, № 15, ст. 2037; 2013, № 27, ст. 3477; 
№ 52, ст. 6997) следующие изменения:

1) статью 1 дополнить пунктом 4 следу-
ющего содержания:

«4) место фактического нахождения — 
избираемая лицом, освобожденным из 
мест лишения свободы и не имеющим 
места жительства или пребывания, терри-
тория внутригородского муниципального 
образования города федерального значе-
ния, территория внутригородского района 
(в случае его отсутствия — города) либо 
территория городского или сельского посе-
ления.»;

2) в статье 3:
а) часть 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. Административный надзор устанав-

ливается независимо от наличия основа-
ний, предусмотренных частью 3 настоящей 
статьи, в отношении совершеннолетнего 
лица, освобождаемого или освобожденно-
го из мест лишения свободы и имеющего 
непогашенную либо неснятую судимость 
за:

1) совершение преступления против 
половой неприкосновенности и половой 
свободы несовершеннолетнего (за исклю-

чением лица, указанного в части 21 настоя-
щей статьи);

2) совершение преступления при опа-
сном или особо опасном рецидиве престу-
плений;

3) совершение тяжкого или особо тяж-
кого преступления, предусмотренного пун-
ктом «л» части второй статьи 105, пунктом 
«е» части второй статьи 111, пунктом «з» 
части второй статьи 117, частью четвертой 
статьи 150 (в случае совершения преступ-
ления по мотивам политической, идеологи-
ческой, расовой, национальной или религи-
озной ненависти или вражды либо по моти-
вам ненависти или вражды в отношении 
какой-либо социальной группы), статьями 
205 — 2055, 206, 208, 211, 220, 221, 277 — 
279, 282 — 2823, 295, 317, 357, 360 и 361 
Уголовного кодекса Российской Федера-
ции;

4) совершение в период нахождения 
под административным надзором преступ-
ления, за которое это лицо осуждено к 
лишению свободы и направлено к месту 
отбывания наказания (за исключением 
лица, указанного в части 21 настоящей ста-
тьи).»;

б) в пункте 2 части 3 слово «управле-
ния» заменить словом «управления,», 
дополнить словами «, и (или) администра-
тивных правонарушения, предусмотренных 
частью 7 статьи 11.5, и (или) статьей 11.9, и 
(или) статьей 12.8, и (или) статьей 12.26 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях»;

3) в статье 4:
а) в пункте 5 части 1 слова «или пребы-

вания» заменить словами «, пребывания 
или фактического нахождения»;

б) часть 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Обязательным является установле-
ние судом административного ограничения 
в виде:

1) обязательной явки поднадзорного 
лица от одного до четырех раз в месяц в 
орган внутренних дел по месту жительства, 
пребывания или фактического нахождения 
для регистрации;

2) запрещения поднадзорному лицу, 
имеющему непогашенную либо неснятую 
судимость за совершение преступления 
против половой неприкосновенности и 
половой свободы несовершеннолетнего, 
выезда за установленные судом пределы 
территории;

3) запрещения поднадзорному лицу, не 
имеющему места жительства или пребыва-
ния, выезда за установленные судом преде-
лы территории.»;

4) в статье 5:
а) в пункте 1 части 3 слова «или пребы-

вания» заменить словами «, пребывания 
или фактического нахождения»;

б) часть 5 дополнить пунктом 4 следую-
щего содержания:

«4) осуждения поднадзорного лица, 
указанного в части 21 статьи 3 настоящего 
Федерального закона, к лишению свободы 
за совершение им в период нахождения под 
административным надзором преступле-
ния и направления его к месту отбывания 
наказания.»;

в) дополнить частью 7 следующего 
содержания:

«7. В случае приостановления течения 
срока административного надзора в отно-
шении лица, указанного в части 21 статьи 3 
настоящего Федерального закона, по осно-
ванию, предусмотренному пунктом 4 части 
5 настоящей статьи, течение срока админи-
стративного надзора не продолжается, 
если в процессе отбывания наказания в 
местах лишения свободы было прекращено 

применение принудительных мер медицин-
ского характера в отношении указанного 
лица и истек срок судимости, ставшей осно-
ванием для установления административ-
ного надзора.»;

5) в статье 7 слово «управления» заме-
нить словом «управления,», дополнить 
словами «, и (или) административных пра-
вонарушений, предусмотренных частью 7 
статьи 11.5, и (или) статьей 11.9, и (или) 
статьей 12.8, и (или) статьей 12.26 Кодекса 
Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях»;

6) в части 1 статьи 8 слова «или пребы-
вания» заменить словами «, пребывания 
или фактического нахождения»;

7) в статье 9:
а) в части 1:
пункт 2 дополнить словами «(за исклю-

чением лица, указанного в части 21 статьи 3 
настоящего Федерального закона)»;

пункт 3 дополнить словами «(за исклю-
чением лица, указанного в части 21 статьи 3 
настоящего Федерального закона)»;

дополнить пунктами 6 и 7 следующего 
содержания:

«6) прекращение применения принуди-
тельных мер медицинского характера в 
отношении поднадзорного лица, указанно-
го в части 21 статьи 3 настоящего Федераль-
ного закона, если имеющаяся у него суди-
мость погашена или снята;

7) погашение или снятие судимости, 
если применение принудительных мер 
медицинского характера в отношении под-
надзорного лица, указанного в части 21 ста-
тьи 3 настоящего Федерального закона, 
было прекращено ранее.»;

б) в части 2 слова «или пребывания» 
заменить словами «, пребывания или фак-
тического нахождения»;

8) в статье 11:
а) в части 1:
в пункте 4 слова «или пребывания» 

заменить словами «, пребывания или фак-
тического нахождения»;

в пункте 5 слова «или пребывания» 
заменить словами «, пребывания или фак-
тического нахождения»;

пункт 6 после слов «внутренних дел» 
дополнить словами «, осуществляющий 
административный надзор в отношении 
указанного лица,»;

б) в части 2 слова «или пребывания» 
заменить словами «, пребывания или фак-
тического нахождения»;

9) в статье 12:
а) в части 2:
в пункте 2 слова «или пребывания» 

заменить словами «, пребывания или фак-
тического нахождения»;

в пункте 3 слово «входить» заменить 
словом «проникать»;

б) в пункте 3 части 3 слова «или пребы-
вания» заменить словами «, пребывания 
или фактического нахождения».

Статья 4
Внести в статью 270 Кодекса админи-

стративного судопроизводства Российской 
Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2015, №  10, 
ст. 1391) следующие изменения:

1) в части 5 слова «или месту пребыва-
ния» заменить словами «, месту пребыва-
ния или месту фактического нахождения»;

2) в части 6 слова «по месту жительства 
или месту пребывания поднадзорного 
лица» заменить словами «по месту осу-
ществления административного надзора».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 мая 2017 года № 102-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации по вопросам административного надзора 
за лицами, освобожденными из мест лишения свободы

Принят Государственной Думой 17 мая 2017 года Одобрен Советом Федерации 24 мая 2017 года

1. Настоящие Правила определяют 
порядок выплаты денежного поощрения 
лучшим учителям образовательных орга-
низаций, реализующих образовательные 
программы начального общего, основного 
общего и среднего общего образования 
(далее соответственно — лучшие учителя, 
денежное поощрение).

2. Выплата денежного поощрения осу-
ществляется в пределах бюджетных ассиг-
нований, предусмотренных федеральным 
законом о федеральном бюджете на соот-
ветствующий финансовый год и плановый 
период, и лимитов бюджетных обяза-
тельств, доведенных в установленном 
порядке до Министерства образования и 
науки Российской Федерации как получате-
ля средств федерального бюджета на цели, 
указанные в пункте 1 настоящих Правил.

3. Количество денежных поощрений 
для каждого субъекта Российской Федера-
ции (Nk), выраженное целым числом (при 
этом указанный показатель не может быть 
менее 1 на субъект Российской Федера-
ции), определяется по формуле:

Nk =
1000 x (2Sk + Gk) ,2S + G

где:
1000 — количество установленных 

денежных поощрений;
S — количество обучающихся в обра-

зовательных организациях, расположен-
ных в сельской местности, в целом по Рос-
сийской Федерации;

G — количество обучающихся в обра-
зовательных организациях, расположен-

ных в городской местности, в целом по Рос-
сийской Федерации;

Sk — количество обучающихся в обра-
зовательных организациях, расположен-
ных в сельской местности, по субъекту Рос-
сийской Федерации;

Gk — количество обучающихся в обра-
зовательных организациях, расположен-
ных в городской местности, по субъекту 
Российской Федерации.

4. Количество денежных поощрений 
для каждого из субъектов Российской 
Федерации утверждается приказом Мини-
стерства образования и науки Российской 
Федерации.

5. Денежное поощрение носит персо-
нальный характер и выплачивается победи-
телям конкурсов на получение денежного 
поощрения лучшими учителями (далее — 
конкурс), проведенных органами государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации, осуществляющими государст-
венное управление в сфере образования, в 
соответствии с правилами проведения кон-
курса, утвержденными Министерством 
образования и науки Российской Федера-
ции.

6. По итогам конкурсов органы государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации, осуществляющие государст-
венное управление в сфере образования, 
представляют в Министерство образования 
и науки Российской Федерации до 15 июля 
текущего года перечни победителей кон-
курсов в электронном и бумажном виде с 
приложением следующих документов:

а) копия протокола конкурсной комис-
сии об итогах проведения конкурса, заве-
ренная в установленном порядке;

б) копия приказа (решения) органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации, осуществляющего госу-
дарственное управление в сфере образова-
ния, об итогах конкурса, заверенная в уста-
новленном порядке;

в) личные заявления от победителей 
конкурса о предоставлении денежного 
поощрения, содержащие реквизиты счетов 
победителей конкурса, открытых в кредит-
ных организациях, и прилагаемые к ним 
копии документов, удостоверяющих лич-
ность победителей конкурса;

г) справки с места работы на каждого 
победителя конкурса.

7. Министерство образования и науки 
Российской Федерации на основании доку-
ментов, представленных в соответствии с 
пунктом 6 настоящих Правил, не позднее 1 
сентября текущего года издает приказ об 
утверждении перечня победителей конкур-
сов, которым выплачивается денежное 
поощрение.

8. Перечисление денежного поощрения 
осуществляется Министерством образова-
ния и науки Российской Федерации в уста-
новленном порядке не позднее 5 октября 
текущего года на открытые в кредитных 
организациях счета победителей конкурса, 
реквизиты которых указаны в личных заяв-
лениях победителей конкурса в соответст-
вии с подпунктом «в» пункта 6 настоящих 
Правил.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 мая 2017 г. № 606 г. Москва

Об утверждении Правил выплаты денежного поощрения лучшим 
учителям образовательных организаций, реализующих образовательные 

программы начального общего, основного общего 
и среднего общего образования

В соответствии с пунктом 6 Положения о денежном поощрении 
лучших учителей, утвержденного Указом Президента Российской 
Федерации от 28 января 2010 г. № 117 «О денежном поощрении 
лучших учителей», Правительство Российской Федерации поста-
новляет:

Утвердить прилагаемые Правила выплаты денежного поощре-

ния лучшим учителям образовательных организаций, реализую-
щих образовательные программы начального общего, основного 
общего и среднего общего образования.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Правила выплаты денежного поощрения лучшим учителям образовательных 
организаций, реализующих образовательные программы начального общего, 

основного общего и среднего общего образования
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ФУТБОЛ  «Зенит» может 
возглавить итальянец

Манчини 
на горизонте

Илья Зубко

В ПИТЕРСКОМ «Зените» большие перемены. Вслед за 
масштабными перестановками в руководстве клуба дело 
дошло и собственно до команды. В воскресенье был от-
правлен в отставку Мирча Луческу, а имя его преемника 
сомнений практически не вызывает. 

После возвращения в «Зенит» Сергея Фурсенко и 
Константина Сарсании многие начали шутить, что те-
перь самое время позвать в Петербург Дика Адвоката — 
эта связка, напомним, сделала команду чемпионом в 
2007-м, впервые в российской истории. Но голландец 
продолжит карьеру в сборной своей страны, а в городе на 
Неве ждут специалиста из Италии. Слухи уже дважды от-
правляли Роберто Манчини в нашу страну — в конце 
прошлого десятилетия говорили об интересе все того же 
«Зенита», а чуть позже возник вариант со сборной Рос-
сии. По нашей информации, во втором случае дело до-
шло даже до подготовки контракта, но бумага так и оста-
лась лежать в надежном сейфе. Впрочем, официально 
Манчини с российским футболом до сего дня связан не 
был никак.

На этот раз, похоже, звезды сходятся. Роберто уже по-
чти год сидит без работы — с тех пор, как расстался с ми-
ланским «Интером». Надо заметить, что его второй при-
ход в стан «нерадзурри» получился не таким успешным 
— о трех скудетто, которые Манчини выиграл с клубом в 
первый заход, уже никто не мечтал. И четвертое место в 
чемпионате восприняли как приличный результат.

Карьера Манчини в последние годы вообще шла на 
спад. После триумфа с «Интером» и титула чемпиона Ан-
глии, добытого с «Манчестер Сити», был неудачный 
вояж в турецкий «Галатасарай». С ним он взял послед-
ний на сегодня трофей — Кубок Турции 2013/14. Поэтому 
приглашение «Зенита», если оно действительно имеет 
место, отличный шанс и для самого Манчини доказать, 
что он еще может брать большие призы. 

ПЕРСОНА Самая красивая 
болельщица живет 
в Ярославле 

Футбольная 
модель

Павел Петровский

У РОССИЙСКОГО футбола есть целая армия прекра-
сных болельщиц, которые разбираются в хитростях 
игры не хуже мужчин. В Москве прошел финальный этап 
всероссийского конкурса на самую красивую болельщи-
цу команды Футбольной национальной лиги. Принять 
участие в конкурсе могли представительницы прекра-
сного пола в возрасте от 18 до 35 лет, являющиеся гра-
жданками России и болельщицами клубов ФНЛ.

Отметим, что в решающем этапе приняли участие 19 
девушек, каждая из которых стала победительницей ана-
логичного конкурса в своем клубе. В финале девушкам 
пришлось демонстрировать свои лучшие качества при 
выполнении разнообразных заданий. Кроме внешних 
данных жюри (в которое, в частности, вошли президент 
ФНЛ Игорь Ефремов, олимпийская чемпионка, член Со-
вета Федерации Татьяна Лебедева, депутат Государст-
венной Думы Владимир Афонский, спортивный коммен-
татор Георгий Черданцев) оценивало их умение вести 
себя на сцене, наход-
чивость, интеллек-
туальные качества, а 
также чисто фут-
больные знания. 

В итоге победи-
тельницей и первой 
в истории «Мисс 
ФНЛ-Фонбет» была 
признана представи-
тельница ярослав-
ского «Шинника» 
Карина Сулеймано-
ва. Карине 19 лет, она будущий экономист и участница 
группы поддержки Lucky star. Также она является про-
фессиональной моделью. Футбол Сулейманова любит и 
уверена, что у «Шинника» впереди большое будущее:

— «Шинник» — это одна большая семья, которая в ско-
ром времени, я надеюсь, будет стоять на пьедестале как 
одна из лучших команд России! Надеюсь, к концу следу-
ющего сезона мы увидим «Шинник» на первых строчках 
турнирной таблицы!

Победительница кроме оваций получила недельную 
поездку на двоих на Кипр, фотосессию для публикации в 
глянцевом журнале и еще много других приятных при-
зов от спонсоров вечера. 

Титул вице-мисс достался Екатерине Поляниной, 
представлявшей красноярский «Енисей». Стоит также 
упомянуть о специальном призе «Мисс зрительских 
симпатий», который получила представляющая «Там-
бов» Валерия Кадомская. Она выиграла голосование на 
официальном сайте ФНЛ. В свою очередь, «Мисс талант» 
стала Анна Шепенкова («Тосно»), а «Мисс спорт» — Ека-
терина Коноплева («Зенит»-2).

ТЕННИС Серб Новак Джокович успешно начал защиту титула 
на Открытом чемпионате Франции

Чемпион разгоняется
Артур Нанян

П
обедитель 12 турниров 
серии «Большого шлема» 
Новак Джокович в стар-

товом круге «Ролан Гаррос» 
уверенно переиграл в трех сетах 
испанца Марселя Гранольерса — 
6:3, 6:4, 6:2. Матч продолжался 
2 часа 27 минут.

Перед соревнованиями во 
Франции стало известно, что 
новым тренером Джоковича 
стал знаменитый Андре Агасси. 
Расставшись с предыдущим на-
ставником Борисом Беккером в 
декабре прошлого года, серб 
провалил первый турнир «Боль-
шого шлема» в этом году. Джо-
кович завершил борьбу на От-
крытом чемпионате Австралии 
уже во втором круге, уступив в 
пяти сетах 117-й ракетке мира 
Денису Истомину. 

Решение о работе с Агасси, 
по словам Джоковича, пришло в 
нужный момент. «После расста-
вания с Беккером, а затем и с 
Марьяном Вайдой, я несколько 
недель разговаривал по телефо-
ну с топ-игроками прошлого», — 
рассуждает Джокович. — С Агас-
си у меня больше всего точек со-
прикосновения. Я принял это 
решение в нужный момент.

Безусловно, по одному мат-
чу, тем более против 77-й ракет-
ки мира, далеко идущих выво-
дов делать не стоит, но отметим: 
Джокович выиграл 107 очков и 
совершил лишь одну двойную 
позицию. Кроме того, Новак во-
семь раз взял чужую подачу и 

выполнил пять эйсов. Впечатля-
ющие показатели. 

С победы на «Ролан Гаррос» 
стартовал рекордсмен по числу 
титулов (9) на парижских кор-
тах Рафаэль Надаль. Испанец в 
трех сетах разобрался с францу-
зом Бенуа Пэром — 6:1, 6:4, 6:1. 

Не слишком удачным выдал-
ся вчерашний день для россиян. 
Сразу три наших представителя 
завершили борьбу в первом 
круге. Самое обидное пораже-

ние потерпел Михаил Южный. 
Он вел 2:1 по сетам в матче про-
тив бразильца Рожериу да Сил-
вы, но не удержал победу, усту-
пив в пяти партиях — 6:4, 6:7, 
6:2, 6:7, 2:6. Как и Южный, в 
пяти партиях проиграл Андрей 
Рублев. Он не справился с ар-
гентинцем Диего Шварцманом 
— 6:0, 4:6, 2:6, 7:6, 7:9. Наконец, 
Евгений Донской не оказал 
должного сопротивления сербу 
Виктору Троицки — 6:7, 4:6, 0:6. 

Чуть ранее вылетел Даниил 
Медведев. 

Из успешных результатов от-
метим победу Константина 
Кравчука в трех сетах над арген-
тинцем Федерико Дельбонисом 
(6:3, 6:4, 7:6). Карен Хачанов и 
Андрей Кузнецов вступят в 
борьбу сегодня. Хачанов сыгра-
ет с чилийцем Николасом Джар-
ри, а Кузнецов — с первой ракет-
кой мира британцем Энди Мар-
реем. 

Что касается девушек, то 
вслед за Светланой Кузнецовой и 
Екатериной Макаровой во вто-
рой круг вышли Анастасия Пав-
люченкова и Екатерина Алексан-
дрова. Павлюченкова пробилась 
в следующий раунд на отказе ру-
мынки Патрисии-Марии Циг, а 
Александрова победила в трех се-
тах чешку Катержину Синякову 
— 6:4, 2:6, 6:2. Матчи Елены Вес-
ниной с бразильянкой Беатрис 
Хаддад-Майя и Ирины Хромаче-
вой с француженкой Полин Пар-
мантье завершились после под-
писания номера «РГ» в печать. 

Волейбол Мужская сборная России завоевала путевку на ЧМ-2018 
с новым главным тренером

Мировое настроение

Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России на квали-
фикации в Эсто-
нии выиграла все 
пять матчей и по-

лучила право выступить на чем-
пионате мира-2018, который со-
стоится в Болгарии и Италии. 
Турнир в Таллине стал для нацио-
нальной команды первым офици-
альным соревнованием с момен-
та прихода на пост главного тре-
нера Сергея Шляпникова, сме-
нившего после Олимпиады-2016 
Владимира Алекно. 

Шляпников, выигравший с мо-
лодежными и юниорскими сбор-
ными России огромное количест-
во мировых и европейских титу-
лов, при формировании состава 
на турнир в Таллине сделал став-
ку на своих воспитанников. Свя-
зующий Сергей Гранкин, доиг-
ровщик Юрий Бережко, диаго-
нальный Максим Михайлов — все 
они начинали свою карьеру в яро-
славской клубной команде у 
Шляпникова и доросли до олим-
пийских чемпионов Лондо-
на-2012. Большинство остальных 
игроков нынешнего созыва наци-
ональной дружины отлично зна-
комы Шляпникову по его работе 
наставником молодежки и кура-
тором сборных резерва.

Так что с коммуникациями на 
внутрикомандной кухне проблем 
не могло быть в принципе. Росси-
яне уверенно, за час с неболь-
шим, а порой и меньше, выиграли 
четыре матча подряд со счетом 
3:0 — у Черногории, Румынии, 
Венгрии и совсем уж беспомощ-
ной команды Косово. Судьба пу-
тевки на чемпионат мира реша-
лась в заключительном, пятом 
туре во встрече с хозяевами пло-
щадки эстонцами. И вот здесь за 
результат пришлось изрядно по-
волноваться.

Если в предыдущие дни бо-
лельщики крайне неохотно ходи-
ли в старенький, построенный 
еще в 1962 году дворец спорта 
«Калев», заполняя от силы две-
три сотни мест на трибунах, то на 
матче с Россией был аншлаг.

В стартовом сете наша коман-
да лидировала с разницей в пять 

очков, однако бешеная поддер-
жка трибун и непривычно боевой 
настрой эстонцев помогли хозяе-
вам взять эту партию (25:21). 
Шляпников поменял неудачно 
сыгравшего в атаке блокирующе-
го Ильяса Куркаева на его колле-
гу по амплуа Илью Власова. Но ни 
его выход, ни одновременное 
присутствие на площадке трех 
олимпийских чемпионов не по-
зволяли переломить ход встречи. 
Совсем тревожно стало, когда 
эстонцы во втором сете повели 
21:18. После 19-го выигранного 
очка россиян спас выход на пода-
чу диагонального Максима Жига-
лова из белгородского «Белого-
рья». Принимающие эстонцев не 
смогли справиться с его силовы-
ми подачами. В одной расстанов-
ке наши волейболисты набрали 
шесть очков подряд (25:21) и 
сравняли общий счет — 1:1.

Дальше было легче. Такой кон-
цовкой сета эстонцы оказались 
сломлены, да и усталость прибал-
тов давала о себе знать. Россияне 
же стали действовать вниматель-
нее, реализовали преимущество 
в классе и уверенно взяли следу-
ющие две партии. Итог матча — 
3:1 (21:25, 25:21, 25:18, 25:19). 

— В нашу пользу сработало то, 
что у нас в составе на разных по-
зициях есть одинаково сильные 
игроки, — считает главный тренер 
сборной России Сергей Шляпни-
ков. — Осознавая цену матча, в на-
чале встречи ребята были слиш-
ком напряжены. А у соперника и 
подача полетела, и поддержка 
трибун была великолепная. Без-
условно, ключевой стала концов-
ка второй партии. Затем наши во-
лейболисты уже перестали быть 
зажатыми, показывали свою 
игру.

Кроме России путевки на чем-
пионат мира завоевали победите-
ли остальных пяти отборочных 
групп — Франция, Голландия, Сер-
бия, Финляндия и впервые в сво-
ей истории Словения, вице-чем-
пион Европы-2015. Всего же Ста-
рый Свет на ЧМ среди 24 участ-
ников будет представлен десятью 
командами. Италия и Болгария 
выступят без квалификации на 
правах стран-организаторов, 
Польша — как действующий чем-

пион мира. Последнюю путевку в 
июле в однокруговом турнире 
разыграют сборные, занявшие 
сейчас в группах вторые места — 
Германия, Словакия, Бельгия, Эс-
тония, Белоруссия и Испания.

У титулованных Гранкина, 
Михайлова, Бережко, блокирую-
щего Артема Вольвича и либеро 
Артема Ермакова появляется 
время для отдыха. Эти пятеро не 
заявлены на турнир Мировой 
лиги, стартующий в начале июня. 
Здесь Шляпников намерен прове-
рить молодежь. Уже со 2 по 4 
июня в Казани россияне проведут 
матчи первого этапа предвари-
тельного раунда Мировой лиги 
против Аргентины, Франции и 
Болгарии.

Сергею Гранкину и компании при-
шлось столкнуться с очень серьез-
ным сопротивлением эстонцев.

Акцент

 Наш главный тренер сделал 
ставку на своих воспитанни-
ков — Сергея Гранкина, Юрия 
Бережко, Максима Михайлова

НОВОСТИ

Акинфеев
тренируется
со сборной
России

ВЕРНУЛСЯ 
В «РАМКУ» 

Иван Ильин

ВРАТАРЬ Игорь Акинфеев при-
соединился к сборной России, 
которая в австрийском Ной-
штифте готовится к домашнему 
Кубку конфедераций. 

Как сообщил Твиттер коман-
ды, Игорь прибыл в гостиницу 
ночью. А уже на следующее утро 
провел полноценную трениров-
ку. Также как и приехавший чуть 
ранее защитник Роман Нойштед-
тер. Напомним, что Акинфеев не 
полетел на сборы вместе с ко-
мандой, поскольку залечивал не-
большое повреждение. Попутно 
Игорь успел получить приз луч-
шему вратарю года, который ему 
вручили уже в девятый раз. В 
этом сезоне голкипер провел 19 
«сухих» матчей в чемпионате 
страны — это его личный рекорд.

Таким образом, российская 
сборная ждет лишь одного чело-
века — в ближайшее время к ко-
манде присоединится еще один 
вратарь, Владимир Габулов. В 
воскресенье он отстоял на ноль в 
важнейшем стыковом матче 
против «Енисея» и помог туль-
скому «Арсеналу» сохранить ме-
сто в премьер-лиге.

Лионель Месси
получил приз
лучшему
снайперу года

БУТСА
С ПОЗОЛОТОЙ

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ «Барселоны» 
Лионель Месси стал обладателем 
«Золотой бутсы», вручаемой по 
итогам сезона лучшему бомбар-
диру европейских лиг. Аргенти-
нец забил 37 мячей в завершив-
шемся на днях чемпионате Испа-
нии.

По правилам представителям 
пяти ведущих лиг — Испании, Ан-
глии, Германии, Италии и Порту-
галии — очки начисляются с ко-
эффициентом «2». Иными слова-
ми, число забитых мячей умно-
жается на два.

Таким образом, Месси набрал 
74 очка. Второе место занял гол-
ландец Бас Дост из португаль-
ского «Спортинга» (34 мяча, 68 
очков), а тройку лидеров за-
мкнул нападающий дортмунд-
ской «Боруссии» габонец Пьер-
Эмерик Обамеянг (31 мяч, 62 
очка). 

Для Месси эта «Золотая бут-
са» стала четвертой в карьере. 
По этому показателю он догнал 
лидера мадридского «Реала» и 
сборной Португалии Криштиану 
Роналду, который забил 25 мя-
чей в прошлом сезоне в чемпио-
нате Испании. 

«Химки» 
оштрафовали 
за слова Шведа

ОТВЕТЯТ 
РУБЛЕМ 

Павел Петровский

РУКОВОДСТВО баскетбольной 
Единой лиги приняло решение 
наказать подмосковные «Хим-
ки» за высказывания защитника 
команды Алексея Шведа после 
второго матча полуфинала про-
тив «Зенита».

Напомним, что Швед раскри-
тиковал работу арбитров, ска-
зав, что их ошибки повлияли на 
исход встречи.

И вот вчера прошло заседа-
ние директората Единой лиги. 
За нарушение пункта регламен-
та 58.2.4 было принято решение 
оштрафовать клуб «Химки» на 
300 тысяч рублей.

Напомним, что третий матч 
серии между «Зенитом» и 
«Химками» пройдет сегодня. 
Пока в серии впереди баскетбо-
листы с берегов Невы, которые 
выиграли первые две встречи — 
99:95 и 92:89. Интересно, что 
для «Зенита» победа во втором 
матче с «Химками» стала 20-й 
подряд. Прежний рекорд самой 
длинной выигрышной серии 
принадлежал ЦСКА — в сезо-
не-2015/16 армейцы провели 
победную серию из 19 матчей. 
До этого рекорд принадлежал 
«Химкам» — 18 побед подряд в 
сезоне-2013/14.

Первая в истории королева красоты ФНЛ без ума 
от ярославского «Шинника».

Новак Джокович надеется вернуть былую форму и выиграть «Ролан Гаррос».

В финальном этапе 
всероссийского 
конкурса приняли 
участие 19 девушек 
со всей страны
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Женская сборная России в рамках 
подготовки к аналогичной квали-
фикации на ЧМ-2018 провела в 
Стамбуле два контрольных 
матча с Турцией — 3:0 и 0:3. От-
бор пройдет в Хорватии 31 мая — 
4 июня. Соперники — Австрия, 
Греция, Грузия, Венгрия и хозяйки 
площадки хорватки.

МАРИЯ БУДЕТ 
В ТЕЛЕВИЗОРЕ

Квалификация Уимблдона впервые 

будет транслироваться по телевиде-

нию. Об этом сообщает Reuters со 

ссылкой на председателя совета ди-

ректоров «Евроспорта» Питера Хат-

тона. Во многом это заслуга Марии 

Шараповой. Экс-первая ракетка мира 

после возвращения на корт набрала 

достаточно очков для того, чтобы по-

пасть в отборочный раунд, и объявила 

о том, что не будет подавать запрос на 

wild card в основную сетку.

— После трансляций квалификации 

Australian Open и «Ролан Гаррос» мы 

получили множество позитивных от-

кликов от поклонников тенниса, — от-

метил Хаттон. — К тому же в этом году 

участие в квалификации Уимблдона 

собираются принять некоторые топ-

игроки, что обеспечит высокий инте-

рес к трансляциям по всей Европе.

Подготовила Анна Козина
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